
Лауреатами Нобелевской 
премии по физике 
2021 года стали Сюкуро 
Манабэ, Клаус Хассельман 
и Джорджо Паризи

СОБЫТИЕ  Россия впервые в мире отправила в космос 
 кинорежиссера и актрису 

Мотор!

Владислав Куликов

М
инистр юстиции России 
Константин Чуйченко 
утвердил рекоменда-

ции по применению норм зако-
на, запрещающих  публиковать 
фото нацистских главарей.

В этом году был принят за-
кон, согласно которому публич-
ное демонстрирование на тер-
ритории нашей страны изобра-
жений нацистских преступни-
ков стало наказуемым. 

Нельзя распространять фо-
тографии лиц, осужденных 
Нюрнбергским трибуналом, а 
также военных преступников, 
осужденных в период Второй 
мировой войны или после нее за 
преступления против мира и 
безопасности человечества, со-
вершенные во время войны.

Поводом послужили дикие 
истории последнего времени, 

когда кто-то, например, выстав-
лял фотографии фашистов во 
время праздничных мероприя-
тий ко Дню Победы. А в магази-
нах и в интернете, как расска-
зывают авторы проекта, вполне 
можно купить футболки с пор-
третами военных преступни-
ков времен Великой Отечест-
венной войны.

Однако у профессионалов и 
просто неравнодушных к род-
ной истории и культуре возник 

вопрос, неужели теперь и Штир-
лиц оказался вне закона? Мало 
того, что сам носит нацистскую 
форму, так еще и открыто якша-
ется с нацистскими главарями.

А советские фильмы про 
войну, неужели оттуда сейчас 
надо вырезать Гитлера и прочих 
нелюдей? 

Нет, объяснили в минюсте. 
Цель закона — противодейство-
вать пропаганде нацизма и по-
пыткам нормализации зла. 

Наука, культура и образова-
ние не должны попадать под 
удар. В ведомстве особо подчер-
кнули, что документ  разрабо-
тан с участием ведущих общест-
венных организаций, осуществ-
ляющих научно-просветитель-
скую, культурную и образова-
тельную деятельность.

«Самое главное, что надо по-
нимать: минюст в своих разъя-
снениях дал четкий квалифици-
рующий критерий, а именно — 
наличие признаков пропаганды 
или оправдания нацизма, дейст-
вий лидеров этого движения», — 
пояснил член Ассоциации юри-
стов России Дмитрий Уваров.

Иными словами, в данном 
случае важен не сам портрет 
Гитлера, а то, с какой целью он 
размещен, что написано под 
фото одного из глав-
ных злодеев всех вре-
мен.

Сусанна Альперина,
Наталия Ячменникова

М
иллионы зрите-
л е й  в  п р я м о м 
эфире наблюдали 
вчера за нашим 
уникальным кос-
мическим стар-
том. Космодром 
Байконур, 11. 55 
по московскому 

времени. По расписанию, точь- 
в-точь, ракета-носитель «Союз-
2.1а» с пилотируемым кора-
блем «Союз МС-19» оторвалась 
от стартового стола и рванула к 
звездам. На борту — первый в 
истории космонавтики «киноэ-
кипаж». Это Герой России кос-
монавт Антон Шкаплеров, ки-
норежиссер Клим Шипенко и 
актриса Юлия Пересильд. 

Россия первой в мире отпра-
вила на Международную косми-
ческую станцию режиссера и 
актрису. И не для того, чтобы 
просто полюбоваться красота-
ми Земли с высоты в четыреста 
с лишним километров. Им пред-
стоит снять на орбите полноме-
тражный художественный 
фильм. Чего никто никогда еще 
не делал.

Научно-просветительский 
проект «Вызов» будет реализо-
ван во время экспедиции МКС-
66. Планируемая продолжи-
тельность ее работы — 174 су-
ток. А Пересильд и Шипенко 
проведут на космической стан-
ции не менее двенадцати.

Сказать, что эмоции зашка-
ливали — не сказать ничего. И у 
специалистов, и у киношников, 
и у журналистов. Корабль доле-
тел до МКС уже через два витка, 
примерно за 3 часа с половиной. 
Показательно: это был лишь 
третий пилотируемый запуск 
по такой сверхкороткой схеме. 
Традиционной является двухсу-
точная, когда корабль делает 34 
оборота вокруг Земли. 

В 15.12 мск «киноэкипаж» 
причалил к модулю «Рассвет» 
российского сегмента МКС. 
Фантастика. До космической 
станции, как на электричке до 
Калуги! Правда, здесь тоже при-
шлось поволноваться: начала 
сбоить  автоматика, поэтому ре-
шили не рисковать и перейти на 
ручное управление.  Специали-
сты, безусловно, разберутся, в 
чем дело.  

«Ситуация штатная. Для это-
го и существует резервная си-
стема, возможности ручного 
управления, и для этого мы об-
учаем командиров, чтобы они 
справлялись с этой задачей», - 
подчеркнул глава Роскосмоса 
Дмитрий Рогозин.

В 18.01 мск «киногруппа» 
открыла люки и перешла, а точ-
нее вплыла на борт станции. По-
пав сразу в объятия российских 
космонавтов Олега Новицкого 
и Петра Дуброва, а также их за-
рубежных коллег-астронавтов. 

…То, что происходило на 
Байконуре, видел весь мир. Вот 

экипаж выходит из автобуса и 
направляется к ракете. В масках 
— пандемия. У каждого в руках — 
маленький чемоданчик. Что 
там? Оказывается, это перено-
сная вентиляционная установ-
ка, которая подключена к ска-
фандру: прокачивает в минуту 
183 литра холодного воздуха. 

Как только космонавт садится в 
ложемент, он уже подключается 
к системе корабля. 

А потом, когда ракета высо-
той с 10-этажный дом с ревом 
устремилась ввысь, а провожа-
ющих окатило тепловой вол-
ной, помчались, наверное, са-
мые тревожные секунды: 100 

секунд — полет нормальный, 
150 секунд — двигатели второй 
ступени работают нормально, 
210 секунд... И каждый раз в 
эфире звучал спокойный голос 
командира Шкаплерова: «На 
борту порядок. Само-
чувствие экипажа хо-
рошее».

ПРАВО Минюст утвердил рекомендации по применению норм 
закона, запрещающих  публиковать фото нацистских главарей

Штирлиц, останьтесь

07
В ГУМе на 
Красной пло-
щади снова 
открылся один 
из самых боль-
ших центров 
вакцинации в 
столице

08
К чему приве-
дет решение 
об экспроприа-
ции жилья 
у крупных 
собственников 
в Берлине?

08
Джине Лолло-
бриджиде суд 
назначит 
«куратора»

13
Решение 
ОПЕК+ сохра-
нить уровень 
добычи серьез-
но отразится 
на мировом 
топливном 
рынке

15
Россияне 
смогут сни-
мать наличные 
по QR-коду

15
Конститу-
ционный суд 
РФ рассмотрит 
законность 
дачных постро-
ек рядом 
с газопроводом

НАУКА

Первый в истории «киноэкипаж» осваивается на Международной космической станции.

А К Ц Е Н Т

Минюст указал четкий критерий 
для выявления нарушения: наличие 
признаков пропаганды или оправдания 
нацизма при публикации фото 

Австралийский доллар 52,8009
Азербайджанский манат 42,7125
Армянский драм** 14,7873
Белорусский рубль 28,9892
Болгарский лев 43,0444
Бразильский реал 13,3029

Венгерский форинт** 23,5877
Вон Республики Корея*** 61,1663
Гонконгский доллар* 93,2315
Датская крона 11,3192
Доллар США 72,5686
Евро 84,1723

Индийская рупия** 97,4631
Казахстанский тенге** 17,0770
Канадский доллар 57,6124
Киргизский сом** 85,5488
Китайский юань 11,2567
Молдавский лей* 41,3614

Новый туркменский манат 20,7635
Норвежская крона* 84,5620
Польский злотый 18,3037
Румынский лей 17,0089
СДР  102,5605
Сингапурский доллар 53,4772

Таджикский сомони* 64,0782
Турецкая лира* 81,9308
Узбекский сум**** 67,9630
Украинская гривна* 27,4522
Фунт стерлингов 98,8021
Чешская крона* 33,2091

Шведская крона* 83,0799
Швейцарский франк 78,3255
Южноафриканский рэнд* 48,2831
Японская иена** 65,2977

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.10.21

Тревожно: 
сможет ли наша 
хоккейная сборная 
успешно выступить 
на Олимпиаде в Пекине?
Страница 16

Екатерина Костылева — 
победитель 
конкурса «Учитель 
года-2021» увезет 
Пеликана в Тюмень

Феномен карьеры 
Марины Раковой: 
резкий взлет 
и вынужденная 
посадка

Страница 02 Страница 11

Дмитрий Патрушев — 
об урожае, экспортных 
пошлинах 
и «борщевом 
наборе»
Страница 05
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ЖИЛЬЕ Площадь квартир 
становится все меньше

Метр уже не тот

Марина Трубилина

Рекордно маленькую квартиру в новостройке — площа-
дью чуть больше 9 квадратных метров — предполагает-
ся вскоре выставить на продажу в Москве. С каждым 
годом жилье становится все компактнее.

Микроквартира (формально это не жилье, а апарта-
менты) вскоре будет выставлена на продажу в новом 
комплексе в столичном районе Кусково, сообщает 
«Метриум». В ней есть санузел, плита, кухонная рако-
вина и небольшое пространство для спального места 
(оставшаяся площадь комнаты — около 1,5 на 2,5 метра 
плюс коридор с прихожей). Предыдущий рекорд по 
компактности студий был в 2020 году, когда на рынке 
предлагали апартаменты минимальной площадью 10 
кв. м, а квартиры — 10,5 кв. м.

Появление микроапартаментов закономерно на 
фоне устойчивого сокращения средней площади жилья 
в новостройках за последние годы. «Это соответствует 
мировой тенденции, — комментирует партнер компа-
нии «Метриум» Мария Литинецкая. — Рецессия и сокра-
щение доходов населения в 2010-е годы совпали с бы-
стрым ростом цен на жилье в крупнейших городах мира. 
Студии площадью меньше 10 кв. м появились в продаже 
в Париже, Гонконге, Риме, Нью-Йорке и других мегапо-
лисах еще в середине прошедшего десятилетия».

Такое жилье может быть «стартовым» для молоде-
жи либо покупаться в инвестиционных целях — для 
сдачи в аренду. Особенно оно может быть востребова-
но у арендаторов в Москве, Санкт-Петербурге и горо-
дах Черноморского побережья, где много и туристов, 
и работников из других городов, говорит ве-
дущий аналитик компании «Этажи» Алек-
сандр Иванов.

ТЕХНОЛОГИИ Мировая 
экономика потеряла 
миллиарды долларов 
из-за полегших сервисов 
Facebook

Сбоевое 
крещение

Антон Благовещенский, Олег Капранов, 
Роман Маркелов, Георгий Панин, 
Иван Черноусов

Всего лишь несколько часов сбоя в работе Facebook и 
принадлежащих ей WhatsApp и Instagram привели к 
миллиардным потерям не только цифровой империи 
их владельца Марка Цукерберга, но и косвенно связан-
ных с ними компаний. По сути, локаут продемонстри-
ровал хрупкость и взаимозависимость цифрового 
мира. Не исключено, что такие сбои будут возникать 
все чаще, а над Facebook могут сгуститься регулятор-
ные тучи, опасаются эксперты.

WhatsApp, Instagram и Facebook полностью отклю-
чились в понедельник около 18.30 мск. Позднее в Ро-
скомнадзоре подтвердили, что зафиксировали мас-
штабный сбой указанных сервисов на территории 
многих стран. 

Facebook, WhatsApp и Instagram были недоступны 
больше шести часов. Работа этих сервисов восстанови-
лась 5 октября примерно в 2.00 мск. Возобновление ра-
боты подтвердил Марк Цукерберг и извинился перед 
пользователями. 

Представители социальной сети также рассказали, 
что именно послужило причиной крупнейше-
го за последние несколько лет программного 
сбоя в интернете.
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Космодром Байконур, 11.55 мск. Пуск ракеты-носителя «Союз-2.1а» с пилотируемым кораблем «Союз МС-19». 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил учителей с праздником

Звезды с указкой

Кира Латухина

П
резидент поздравил 
всех педагогов Рос-
сии с Днем учителя. 
На встрече с лауреа-
тами и финалистами 
конкурса «Учитель 
года» в формате ви-
деоконференции 
Владимир Путин за-

явил, что никакие технологии не 
заменят живого общения и лич-
ности учителя. Он призвал сни-
зить бюрократическую нагруз-
ку и заявил, что информаци-
онные ресурсы в школах долж-
ны быть под государственным 
контролем.

«Все, что вы делаете, без-
условно, напрямую влияет на 
судьбу страны, и это невозмож-
но переоценить», — сказал пре-
зидент. «Вы не только переда-
ете ученикам знания, но и, что 
чрезвычайно важно, формиру-
ете их мировоззрение, систему 
ценностей, в буквальном смы-
сле устанавливаете связь между 
поколениями, побуждаете ребят 
думать, пробуждаете у них инте-

рес к отечественной истории, к 
нашей великой культуре, помо-
гаете им разобраться в сложно-
стях современного мира, понять 
себя, почувствовать, к чему ле-
жит душа, определить свои спо-
собности и таланты», — продол-
жил он. «Судьбы наших детей — 
это и есть судьба России, ее бу-
дущее», — заявил Путин. И имен-
но им строить, развивать и вести 
вперед родную страну, а роль 
учителя поистине огромна и не-
оценима, считает он.

Передовые технологии в 
образовательном процессе ни-
когда не смогут заменить живо-
го общения, убежден президент: 
«Мы все люди, а не машины, не 

роботы». И личность учителя 
имеет колоссальное значение в 
интеллектуальном и нравствен-
ном становлении ученика, под-
черкнул он, добавив, что в этом 
все убедились во время дистан-
ционного обучения. Президент 
напомнил, что 2023 год будет по-
священ в России педагогам и на-
ставникам, и попросил принять 
в его подготовке активное учас-
тие. Для повышения престижа 
профессии со следующего года 
конкурс «Учитель года» пройдет 
в новом формате — с широким 
информационным освещением, 
напомнил Путин. Победа в этих 
состязаниях — прекрасный при-
мер ученикам, как проявлять 

свои способности, не бояться 
конкурировать и становиться 
лидером. «Если человек добива-
ется успеха — это самая лучшая 
мотивация», — считает глава го-
сударства. Конкурс «Учитель 
года» не будет просто развлека-
тельным шоу, пояснил он. «Вы 
настоящие звезды и есть, осо-
бенно те, кто в финал попали», — 
похвалил Путин.

Президент рассчитывает: 
правительство и Госдума дове-
дут до логического завершения 
работу по снижению бюрокра-
тической нагрузки на учителя, 
чтобы разгрузить его от несвой-
ственной функции «заполнения 
бумажек там, где они совершен-
но не нужны». Путин также поо-
бещал сделать так, чтобы в боль-
шем количестве городов появи-
лись исторические парки — этот 
предмет лучше изучать не толь-
ко по учебникам, за партой, но и 
используя мультимедийные воз-
можности. Нужен весь арсенал 
современных средств, чтобы на-
учить человека думать.

Школы должны пользовать-
ся государственными информа-

ционными ресурсами, обозна-
чил президент. «Это совсем не 
значит, что мы должны до ми-
нимума свести здесь простран-
ство свободы», — пояснил он. Но 
образовательные ресурсы со-
бирают персональные данные, 
и только с государства можно 
спросить за их рациональное 
использование. Это не значит, 
что другие информационные 
ресурсы нужно «зачехлить и за-
крыть». «Можно лицензировать 
эту деятельность. Но точно со-
вершенно, что это все должно 
быть под контролем государст-
ва», — подчеркнул президент.

Весь мир сейчас решает зада-
чу обеспечения безопасности в 
интернете для детей, и Россия не 
исключение. «К сожалению, вся-
кие бессовестные люди, которые 
не думают ни о чем, кроме нажи-
вы, используют интернет для из-
влечения прибыли по максиму-
му. И, извините за моветон, пле-
вать они хотели на судьбы людей 
и детей», — возмутился Путин. 
«Здесь и доведение детей до су-
ицида, и детская порнография, 
и всякая белиберда информаци-

онная, которая с ума сводит де-
тей и доводит до крайних, даже 
не хочу сейчас говорить, каких 
событий. Мы их знаем, к сожале-
нию, они у нас в стране тоже про-
исходят», — сказал он.

Президент поддержал идею 
ввести в школах должность со-
ветника директора по воспита-
нию. А отвечая сельской учи-
тельнице, заметил, что хотя 
идет урбанизация и люди пе-
реезжают в крупные города, но 
в значительной степени Рос-
сия держится на селе — где «со-
храняется глубинная, корне-
вая культура наших народов», 
и роль школы тут очень важна. 
Территория нашей страны са-
мая большая в мире, и государ-
ству надо за это заплатить, счи-
тает он. Нельзя все население 
сосредоточить в мегаполисах. 
«Государству надо и придется за 
это платить, и за малокомплек-
тные в том числе школы, там где 
другой возможности нет», — за-
ключил Путин.  

А К Ц Е Н Т

Вы не только передаете ученикам 
знания, но и, что чрезвычайно важно, 
формируете их мировоззрение, 
систему ценностей

ПЕЛИКАН ЛЕТИТ В ТЮМЕНЬ 

Вчера, в День учителя, в москов-

ском историческом парке «Россия 

— Моя история» было названо имя 

победителя Всероссийского кон-

курса «Учитель года России-2021». 

Главный приз — Большой хрусталь-

ный пеликан — «улетит» в Тюмень: 

победителем стала учитель физики 

тюменской гимназии № 16 Екатери-

на Костылева. Вчера еще до полуд-

ня холлы и классы тюменской гим-

назии № 16 взорвались от аплодис-

ментов — так ученики и педагоги из-

далека поздравляли Екатерину с 

абсолютной победой. Слали эсэ-

мэски, сообщения в мессенджерах 

и признавались: на меньшее и не 

рассчитывали. 

Большого хрустального пеликана 

Екатерине Сергеевне вручат 10 ок-

тября в Государственном Кремлев-

ском дворце. Екатерине Костыле-

вой 28 лет, и уже восемь из них она 

педагог — еще будучи студенткой 

Тюменского госуниверситета, на-

чала работать с детьми. Вот что го-

ворит о своем учителе десятиклас-

сница Аня Черных: «Это очень чув-

ствительный по отношению к 

школьникам учитель. Если не пой-

мешь параграф, пригласит в тиши-

не и покое разобрать материал. А 

для девчонок она стала лучшей 

старшей подругой». 

Сразу после объявления результа-

тов конкурса Екатерина Костыле-

ва ответила на вопросы «РГ».

Ставите ли вы двойки?
Екатерина Костылева| Да. В школе 

обязательно должна присутство-

вать система диагностики и оцен-

ки знаний. Но двойки не могут 

быть одинаковыми. Я всегда раз-

бираюсь в причинах. Например, 

если ребенок вернулся со спор-

тивных соревнований, я могу до-

полнительно остаться после урока 

и объяснить тему. А если у ученика 

низкая мотивация, всегда стара-

юсь ее поднять и заинтересовать.

Кем вы мечтали быть в детстве и 
когда поняли, что именно педагоги-
ка ваше призвание?
Екатерина Костылева| Я очень хо-

тела стать ветеринаром, так как 

безумно люблю животных. А в пе-

дагогику меня потянуло уже в сту-

денческие годы. По первому обра-

зованию я физик-нефтяник. Но ма-

гистратуру уже заканчивала в пе-

дагогическом вузе.

Может ли дистанционное школьное 
образование полностью заменить 
традиционную учебу?
Екатерина Костылева| Образова-

ние можно получить дистанцион-

но. Но не стоит забывать и о соци-

ализации ребенка, о воспитатель-

ном потенциале урока, о реальном 

общении детей друг с другом и с 

учителем. Поэтому считаю, что 

полный переход на дистанцию не-

допустим. Это может быть лишь 

вспомогательный способ обуче-

ния.

Какой предмет кроме физики глав-
ный в школе?
Екатерина Костылева| Все предме-

ты главные. В школе важно всесто-

роннее развитие ребенка, выявле-

ние его способностей и талантов. 

Что делать, если ученик по складу 
не физик, а лирик?
Екатерина Костылева| Нужно ис-

кать пути реализации его способно-

стей, а еще заинтересовать тем, что 

физика многогранна и присутствует 

в различных областях жизни. На-

пример, физика в спорте, в искусст-

ве, она вокруг нас каждый день. 

Каким должен быть учитель буду-
щего?
Екатерина Костылева| В первую 

очередь он должен быть хорошим 

человеком, любящим детей и свою 

работу. Обладать профессиональ-

ными знаниями, быть любозна-

тельным, идти в ногу со временем, 

владеть современными методика-

ми преподавания. И главное — все 

время учиться.

Подготовили Мария Агранович, 
Ирина Никитина, 
Елена Мелихова, Тюмень, 
Ростов-на-Дону

Владимир Путин поддержал идею 
ввести в школах должность совет-
ника директора по воспитанию. 
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Малый хрустальный пеликан у Екатерины Костылевой уже в руках, 
но главную награду она получит в Кремле через несколько дней.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил борьбу с коронавирусом и изменениями климата

Градус защиты
Кира Латухина

К
лиматическая политика 
стала главной темой сове-
щания президента с чле-

нами правительства, которое 
он провел вчера в формате ви-
деоконференции. Снижая нега-
тивное влияние экономики на 
климат, нужно при этом обеспе-
чить ее максимальный рост, по-
ставил задачу Владимир Путин. 
Также президент предложил по-
говорить по другим важным те-
мам, и основная — это борьба с 
коронавирусом.

Вторая осень пандемии: 
заболеваемость растет

«С началом осенне-зимнего 
сезона эпидемиологическая си-
туация с распространением но-
вой коронавирусной инфекции 
осложнилась», — констатирова-
ла вице-премьер Татьяна Голи-
кова. Она сравнила ситуацию с 
прошлой осенью — тогда не было 
вакцинации и были другие штам-
мы. Рост заболеваемости с нача-
ла сентября 2021 года составил 
почти 31 процент — с 88 случаев 
на 100 тысяч населения до чуть 
больше 115. Средненедельный 
показатель за пять недель — 96,9 
случая на 100 тысяч, в 3,1 раза 
больше, чем в прошлом году за то 
же время. Заболеваемость растет 
в 67 регионах. И если в прошлом 
году показатель был в среднем 
около 6 тысяч человек в сутки, то 
сейчас уже 20 тысяч ежесуточ-
но и выше. И даже в самый пик не 
было больше 30 тысяч. «Сейчас 
мы близки к преодолению этого 
негативного рубежа», — преду-
предила вице-премьер.

Вакцины доказали свою эф-
фективность, заявила Голикова. 
Первым компонентом привиты 
47,4 млн человек, а полностью 
— 42,2 млн. Повторно вакцини-
рованы и вакцинированы после 
болезни 1,9 млн граждан. Но что-
бы достигнуть показателя кол-
лективного иммунитета, нужно 

привить первично 35,9 млн и по-
вторно вакцинировать перебо-
левших более чем 6 месяцев на-
зад или вакцинированных более 
чем полгода назад 7,6 млн чело-
век. Данные от медицинских ор-
ганизаций однозначно говорят 
за вакцинацию, заявила вице-
премьер. Доля заболевших от ко-
личества привитых не превыша-
ет 2 процента, при этом — высо-
кие показатели смертности сре-
ди невакцинированных. Идут 
антирекорды по гибели от коро-
навируса. «Мониторинг данных, 
например, по Московской обла-
сти за сентябрь говорит о том, 
что среди 347 пациентов, кото-
рые находились в сентябре на 
ИВЛ, только один был вакцини-
рован среди десяти, оставшиеся 
были не вакцинированы», — за-
метила Голикова.

На первом месте среди забо-
левших по-прежнему те, кому 
больше 65 лет, отметила Голи-
кова, подчеркнув, что за ними 
нужен особый контроль, пото-
му что они еще и подвержены 
«фатальным исходам» больше 
других. А вот вакцинированных 
среди них лишь 40,5 процента. 
Печально, что кратно по срав-
нению с прошлым годом возро-
сла заболеваемость коронави-
русом детей. Особенностью сен-
тября вице-премьер назвала то, 
что максимальная доля всех слу-
чаев приходится на COVID-19 в 
форме ОРВИ. При этом заболе-
ваемость выше в 4,8 раза, чем в 
сентябре прошлого года. Другим 
«сюрпризом» стало то, что уже 
летом люди стали болеть грип-
пом — раньше такого не было. 
Поэтому нужно от него приви-
ваться.

Правительство обсудило 
меры по защите граждан и со-
кращению смертности, позво-
ляющие избежать локдауна. Го-
ликова подробно о них рассказа-
ла, впрочем, президент заметил, 
что премьер-министр ему уже 
доложил. Первое — это ограниче-

ния при росте заболеваемости в 
отдельных муниципалитетах с 
предоставлением федеральной 
поддержки малым и средним 
предпринимателям и социаль-
но ориентированным НКО. Вто-
рое — присвоение регионам ста-
туса «территория, свободная от 
COVID-19» с грантами на реше-
ние региональных проблем по 
предложениям жителей. Третье 
— ежедневная публикация дан-
ных о количестве вакцинирован-
ных и «тепловой карты» по забо-
леваемости по принципу свето-
фора. Четвертое — рекомендации 
регионам по допуску на массо-
вые мероприятия только с QR-
кодом, подтверждающим вакци-
нацию или ранее перенесенное в 
течение не более полугода забо-
левание коронавирусом. Пятое 
— рекомендации по распростра-
нению QR-кодов на другие сфе-
ры. Шестое — рекомендации вра-
чам по ПЦР-тестированию тех, у 
кого есть симптомы гриппа, и со-
кращение сроков получения ре-
зультатов тестов на COVID-19 до 
24 часов. Седьмое — стимулиро-
вание вакцинировавшихся. По-
бедителями первого розыгрыша 
стали 495 человек, размер одно-
го приза — 100 тысяч рублей. Та-
кие мероприятия можно прово-
дить раз в месяц до конца года, 
считает Голикова, а Путин уточ-
нил, что поощрение нужно да-
вать не по справке, «а именно 
при вакцинации». И наконец, 
восьмое — главные санитарные 
врачи регионов должны предла-
гать ограничительные меры гу-
бернаторам.

Под наблюдением врачей с 
коронавирусом по стране нахо-
дятся 967 тысяч человек, сооб-
щил глава минздрава Михаил 
Мурашко. За неделю прирост со-
ставил 15 процентов. При этом 
212 тысяч пациентов в больни-
цах. «Вакцинация — это профи-
лактика тяжелых осложнений и 
летальных исходов», — подчер-
кнул министр. Его насторажи-

вает, что «вовлекается и моло-
дой возраст», так что это уже 
«не страховка». «У нас достаточ-
ное количество пунктов вакци-
нации», — заверил он. И запасов 
вакцины — более чем на два меся-
ца в каждом регионе.

«Спутник» — главная защита
Глава Роспотребнадзора Анна 

Попова согласилась: «Сезон не-
простой». В докладе она сосредо-
точилась на необходимости при-
вивок от гриппа. «К ослаблен-
ным, пожилым, людям, работа-
ющим с большим количеством 

потребителей, присоединилась 
еще одна группа риска», — объ-
явила она   . Это те, кто перебо-
лел коронавирусом, потому что 
у них ослаблен иммунитет. Им 
нужно особое внимание и им-
мунизация, так что самое вре-
мя привиться от гриппа, счита-
ет она. Еще Попова заметила, что 
эпидемические пороги по ОРВИ 
превышены в 62 регионах.

У президента был вопрос. «Я 
общался с заболевшими корона-
вирусом сотрудниками, и, слава 
Богу, пронесло, что называется. 
Не заболел. Пока, во всяком слу-
чае, — заметил он. — И надеюсь, 
что этого не случится». «Я вас 
как доктора хочу спросить... все-
таки «Спутник» сыграл свою 
роль?» — поинтересовался Пу-
тин. «Это главное, что защища-
ет вас от инфекции, учитывая, 
что иммунный ответ был очень 
высокий», — ответила Попова. 
Президент подчеркнул необхо-
димость ревакцинации: «Нельзя 
пропустить этот момент, иначе 

ситуация может сложиться так, 
как в моем окружении... своев-
ременно не сделали очередную 
прививку». При этом перенесли 
очень легко. А человек, с кото-
рым Путин провел целый день, 
понял, что заболел, только на 
следующий день. «Бессимптом-
но болел... Температура была 
только два дня и небольшая, и 
все», — сказал президент. «Это 
как раз яркая иллюстрация эф-
фективности вакцины и важно-
сти своевременной ревакцина-
ции», — заметила глава Роспо-
требнадзора.

От России в целом Путин пе-
решел к Москве и спросил мэра: 
«Как в столице-то?». «Далеко до 
пиковых значений», — успокоил 
Сергей Собянин. Но при этом ди-
намика сложная, за последнюю 
неделю выявляемость выросла 
на 30 процентов. Ситуация ожи-
даемая, это осенний подъем, 
считает он: но нужен контроль и 
адекватные решения. Из 12,5 ты-
сячи коек занято 8 тысяч, а вак-
цинировано около 5 млн человек. 
Собянин рассказал про экспери-
мент по массовому внедрению 
экспресс-тестов, в том числе для 
быстрых проверок в школах. «В 
первую очередь там, где мы на-
блюдаем рост заболеваемости, 
чтобы обеспечить нормальный 
режим работы школ», — пояснил 
он. Еще мэр посетовал на низкий 
уровень прививок у пожилых. 
«Самое большое количество ле-
жащих в реанимации — это по-
жилые, и смертность до 80 про-
центов — это люди после 60 лет   . 
Будем активнее работать с ними, 

привлекать их для вакцинации», 
— заверил он.

Молодежь призвали 
на рынок труда 

От здоровья и сохранения 
жизней граждан — наивысшего 
приоритета — перешли к эконо-
мике. «Вторая задача, которая 
тоже чрезвычайно важна, это со-
хранение и восстановление по-
сле пандемии экономики», — зая-
вил Путин. И один из важнейших 
показателей здесь — рынок труда. 
В целом, можно считать, он вос-
становился, но остались пробле-
мы с молодежной занятостью.

Министр труда и соцзащи-
ты Антон Котяков сообщил, что 
разработана программа содей-
ствия молодежной занятости 
до 2030 года и предложил упро-
стить найм подростков. «Разви-
тие цифровых технологий и кре-
ативных индустрий позволяет 
совсем молодым ребятам зара-
батывать на своих увлечениях. 
Писать программные продукты, 
фотографировать, вести блоги, 
выполнять заказы в области ди-
зайна или графики», — перечи-
слил он, уточнив, что это прось-
бы родителей. Кроме того, Котя-
ков отметил, что в августе заня-
тых было 72,3 млн, почти на 400 
тысяч выше, чем до пандемии, а 
уровень безработицы снизился 
до 4,4 процента. 

В городах свалкам не место
Прежде чем перейти к основ-

ному вопросу, президент рас-
спросил вице-премьера Вик-
торию Абрамченко о свалках. 
«Климат и экология, безусловно, 
приоритетные темы. Положение 
дел здесь в значительной степени 
определяет качество жизни лю-
дей», — подчеркнул он. Основные 
усилия направлены на снижение 
объема загрязняющих выбросов 
и ликвидацию ущерба природе, 
который копился десятилетия-
ми, сказал Путин, призвав мак-
симально ускориться и в бли-

жайшие годы убрать все откры-
тые мусорные полигоны в чер-
те городов. На ликвидацию и ре-
культивацию свалок направлено 
свыше 4 млрд рублей. Эти деньги 
пошли на сохранение здоровья 
людей и создание благоприят-
ной среды для проживания. «На 
это не жалко», — пояснил он. С 
начала нацпроекта «Экология» 
ликвидированы 29 свалок в го-
родах площадью почти 350 га, 
это позволило улучшить жизнь 
более 2 млн граждан, сообщила 
Абрамченко. До конца года реги-
оны ликвидируют еще 13 свалок 
и эффект от рекультивации по-
чувствуют свыше 1,2 млн чело-
век. В следующие два года нуж-
но ликвидировать 149 свалок, из 
них 53 уже на разных этапах ре-
культивации.

Климат — источник роста
Изменение климата — обще-

мировая проблема, подчеркнул 
Путин. В России среднегодовая 
температура повышается бы-
стрее глобальной более чем в 2,5 
раза, почти на полградуса за 10 
лет, а в Арктике скорость поте-
пления еще выше. В Послании 
была цель сократить в следую-
щие 30 лет накопленный объ-
ем чистой эмиссии парниковых 
газов   . «Ставим такую амбици-
озную задачу: сделать его даже 
ниже, чем в Евросоюзе», — по-
яснил президент. Но уменьшая 
негативное воздействие на гло-
бальный климат, надо обеспе-
чить максимальные темпы ро-
ста экономики, подчеркнул он. 
Это должно стать итогом страте-
гии социально-экономического 
развития России с низким уров-
нем выбросов парниковых газов 
до 2050 года.

Вариантов сокращения эмис-
сии парниковых газов много. Но 
не нужно слепо внедрять устояв-
шиеся схемы, надо брать такие, 
где совокупный экономический 
эффект на каждую сокращен-
ную тонну выбросов наиболее 

значим, заявил Путин. В России 
уже реализуется целый ряд про-
ектов, например, утилизация 
попутного газа в нефтяной про-
мышленности. «Здесь мы впе-
реди планеты всей», — оценил 
президент. Еще одним приори-
тетом он назвал развитие «зеле-
ной энергетики». Доля энергии 
от АЭС, ГЭС, ветряных и солнеч-
ных станций в России превыша-
ет 37 процентов, есть потенциал 
для лидерства на зарождающем-
ся рынке водорода и топливного 
аммиака. Но все нужно просчи-
тать и проработать. «Вы види-
те, что в Европе происходит, там 
истерика и какая-то неразбери-
ха на рынках. Почему? Да пото-
му что никто серьезно к этому 
не относится, кто-то спекулиру-
ет на проблемах климатических 
изменений, кто-то недооцени-
вает чего-то, кто-то начинает 
сокращать инвестиции в добы-
вающие отрасли», — объяснил 
Путин. России нужен плавный 
переход, чтобы избежать таких 
ошибок. На примере энергорын-
ка Европы видно, «к чему приво-
дит несбалансированное разви-
тие и резкое шараханье», — ска-
зал он.

Для решения проблемы гло-
бального потепления недоста-
точно сократить объемы выбро-
сов — не менее важны проекты 
поглощения парниковых газов. 
Здесь у России тоже колоссаль-
ные возможности. «Отечест-
венные экологические проекты 
предоставляют огромное поле 
для международной коопера-
ции, причем на многие десятки 
лет вперед, и могут сыграть ве-
дущую роль в глобальных уси-
лиях по сохранению климата», 
— убежден Путин. При этом он 
предостерег, что «задачи сни-
жения негативного воздействия 
на климат не могут лечь тяжким 
бременем на бизнес и граждан». 
Наоборот, все решения должны 
стать новым источником роста и 
развития экономики.  

А К Ц Е Н Т

Рост заболеваемости коронавирусом 
с начала сентября 2021 года составил 
почти 31 процент
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Мотор!

И вот «Союз-МС-19» 
отделился от третьей 
ступени ракеты-носи-

теля. «Корабль вышел на около-
земную орбиту» — слова дикто-
ра потонули в бурных аплодис-
ментах. Как в кино. 
     Показательный нюанс. В мо-
мент старта ракеты с космодро-
ма Байконур командир экипа-
жа Антон Шкаплеров произнес 
традиционное: «Поехали!», на 
что режиссер Клим Шипенко и 
актриса Юлия Пересильд отве-
тили чисто по-киношному: «Ка-
мера! Мотор! Начали!»

«Я просто в шоке», — честно 
призналась старшая дочка Юли 
Пересильд Аня, наблюдавшая 
за стартом мамы. Ей до сих пор 
сложно представить, что мама — 
«там». Здесь же жена Клима Ши-
пенко с малышом. И ее чувства 
тоже переполняют.

Как отметил гендиректор 
«Роскосмоса» Дмитрий Рого-
зин, боевому расчету на кос-
модроме Байконур было слож-
но работать во время запуска 
из-за огромного количества го-
стей. По его словам, в послед-
ние годы считалось, что это об-
ычная работа, ничем от другой 
работы не отличающаяся. Но 
те, кто вчера присутствовал на 
космодроме, видели, как все 
это происходит. Кстати, по дан-
ным пресс-службы Первого ка-
нала, прямая трансляция стар-
та в интернете собрала больше 
10 млн просмотров.

Запуск съемочной группы 
уже оценили и за океаном. Пом-
нится, еще в прошлом году там 
сообщили о планах  запустить в 
космос актера Тома Круза и ре-
жиссера Дага Лаймана. Пока не 
получилось. Так что киносупер-
мену остается, наверное, лишь 
кусать локти. Наша Юлия Пере-
сильд стала первой космической 
актрисой.

Впервые художественный 
фильм профессионалы «сине-
ма» будут снимать не в павильо-
не киностудии, а на орбите Зем-
ли. И помогать им в этом будут 
профессионалы космоса. Кото-
рые тоже будут сниматься в кар-
тине. Юлия Пересильд играет 
врача-хирурга, которая по сю-
жету отправляется на орбиту, 
чтобы спасти космонавта.

 И здесь надо еще раз сказать 
о том, кто привез киношников 
на «съемочную площадку» — 
Антоне Шкаплерове. Для него 
это уже четвертый полет. За 
плечами 533 сутки, проведен-
ные в невесомости, дважды ра-
ботал в открытом космосе.

 Но опыт опытом, а когда в 
экипаже сразу два участника 
космического полета, а проще — 
два «любителя», и нет бортин-
женера — это архисерьезно. И 
это тоже своеобразный вызов — 
полностью взять на себя управ-
ление космическим кораблем.

Готовился не только коман-
дир и вся его команда, готовили и 
сам корабль. Так, «Союз МС-19» 

был оснащен переносными пуль-
тами, чтобы им мог управлять 
один человек. «Пришлось учить-
ся управлять кораблем одному. 
Наш «Союз» оборудовали новым 
переносным пультом для особо 
важных команд, которые обыч-
но выполняет бортинженер. На 
определенных участках полета 
я буду его доставать и выдавать 
нужные команды», — рассказал 
Антон Шкаплеров в интервью 
журналу «Русский космос».

Для тренировок доработали 
комплексный тренажер кора-
бля в Центре подготовки кос-
монавтов, переписана борто-
вая документация. 

Часть операций была возло-
жена на Пересильд и Шипенко. 
Как пояснил командир, возле 
Юлии находится клапан пода-
чи кислорода в спускаемый ап-
парат, а слева от Клима — кла-
пан подачи кислорода в ска-
фандры, а также заслонки воз-
душной вентиляции.

Режиссер и актриса готови-
лись по ускоренной програм-

ме. Никто не скрывает: было не-
просто. Однако трудности, с ко-
торыми сталкивались все участ-
ники амбициозного проекта, не 
заставляют отказаться от идеи 
ускоренной подготовки к поле-
там людей самых разных про-
фессий. Напротив, практика по-
казала, что это вполне реально и 
даже необходимо.

«Сейчас стояла задача под-
готовить к полету актрису и ре-
жиссера для съемок художест-
венного фильма. Но не исклю-
чено, что в будущем мы сможем 
ускоренно подготовить врача 
или человека другой специаль-
ности, например, для оказания 
помощи экипажу или личного 
участия в каком-нибудь важном 
эксперименте на МКС», — отме-
тил Шкаплеров на предстарто-
вой пресс-конференции.

Когда снимается новое  кино — 
это всегда хорошо. А когда об-
ещают  суперпроект, завязанный 
на космос, — это просто здоро-
во. Как не вспомнить премьеру 
фильма «Салюта-7» Клима Ши-
пенко в Кремлевском дворце: в 
зале тесно от Героев космоса. Си-
яют Звезды и тех, кто летал, и тех, 
кто делал ракеты и корабли, на 
которых летали. По нервам било: 
«Мы сможем вернуть на Землю 
только одного человека!» 

В основу блокбастера  были 
положены реальные драмати-
ческие события 1985 года. Но 
хватало и художественных вы-
думок. Один из героев-спаса-
телей — бортинженер «Союза 
Т-13», дважды Герой Советско-
го Союза Виктор Савиных рас-
сказывал корреспонденту «РГ»: 
«Я категорически был против 
эпизода, где космонавт кувал-
дой чинит солнечный датчик. 
Высказал свое мнение, но эпи-
зод в фильме все-таки остался».

Однако факт остается фак-
том: фильм побил все рекор-
ды посещаемости. А конкурс 
в вузах на космические специ-
альности просто подскочил. 
Не случайно командир эки-
пажа дублеров Герой России 
космонавт Олег Артемьев от-
метил: «Этот полет самая вы-
годная, самая лучшая инве-
стиция в будущее нашей кос-
монавтики».

И еще интересная деталь. 
Пока шла подготовка к съемкам 
фильма «Вызов», в Роскосмос 
поступили две заявки на ком-
мерческие полеты. А  после вче-
рашнего пуска и стыковки — уже 
новые обращения от потенци-
альных космических туристов. 
«Это расширяет наши конку-
рентные возможности», – ска-
зал  Рогозин в эфире радио «Эхо 
Москвы». 

Свою главную роль актриса 
Юлия Пересильд сыграет на Между-
народной космической станции.

А К Ц Е Н Т

Актриса Юлия Пересильд играет 
врача-хирурга, которая по сюжету 
фильма отправляется на орбиту, 
чтобы спасти заболевшего космонавта

Только в «РГ»

Известно, что любой член экипажа может взять с собой на орбиту какие-

то  личные вещи — не более 1 кг. Скажем, Юля Пересильд взяла с собой 

фотографии своих детей и фото «дублерши» Алены Мордовиной. А вот 

Клим Шипенко захватил с собой в космос майку-талисман: каждый свой 

новый фильм он начинает снимать именно в ней. «РГ» поинтересовалась: 

что написано на майке-талисмане? «Надпись гласит Impossible is nothing, 

что в переводе означает Невозможное — это ничто», — ответил режиссер.

КОММЕНТАРИЙ

Специально по приглашению Кон-

стантина Эрнста  на Байконур, на 

старт первого фильма, который бу-

дет сниматься в космосе,  приеха-

ла министр культуры Ольга Люби-

мова.

У себя на страничке в социальной 

сети Фейсбук Ольга Борисовна, 

после старта и успешной стыков-

ки,  выложила фото и видео и напи-

сала:  «Ребята, Клим, Юля и Антон, 

мы очень за вас болеем, пережи-

ваем и ждём на Земле, дома».

А специально для читателей «РГ» 

Ольга Любимова добавила к сво-

им словам следующее:

«По сути — это невероятное муже-

ство наших ребят. И совершенно 

пронзительная сцена встречи с се-

мьями через стекло. Такое муже-

ство! Клим Шипенко  на взлёте 

скомандовал: «Камера, мотор!» 

Настоящие герои. И хотелось бы 

выразить огромное  чувство бла-

годарности Роскосмосу — то,  что в 

нас поверили, пустили к себе в ко-

манду, обучили».  

МЕЖДУ ТЕМ

ЧЕМ БОЛЕЮТ В РЕАЛЬНОСТИ КОСМОНАВТЫ 
НА ОРБИТЕ
До сих пор экипажи летали и летают на орбите Зем-

ли. Что называется, «под боком». Поэтому, вся си-

стема медицинского обеспечения построена на воз-

можности возврата, если вдруг возникнет ситуация, 

угрожающая жизни. «В свое время, например, раз-

рабатывались варианты оказания хирургической 

помощи в космических полетах. У нас даже в музее 

какие-то экспонаты есть, — рассказывал корреспон-

денту «РГ» директор Института медико-биологиче-

ских проблем РАН академик Олег Орлов. — Но потом 

все это было приостановлено. Летаем на орбите — и 

проще посадить. Но межпланетные полеты будут ав-

тономными и будут иметь другие принципиальные 

отличия».

Отвечая на вопрос, должен ли быть вырезан аппенди-

цит у космонавтов, которые полетят, например на 

Луну, ученый ответил: «Очень хороший вопрос вы за-

дали. Я уже упоминал, что проблема хирургии в кос-

мическом полете не решена. И если бы только аппен-

дицит был. Если мы посмотрим таблицу возможности 

рисков в развитии тех или иных ситуаций, то я, навер-

ное, соглашусь: аппендицит проще удалить, чтобы 

этот риск в полете не возник. Но могут возникнуть 

другие ситуации, требующие хирургического вмеша-

тельства. Поэтому как? Сейчас есть разные техноло-

гические подходы, включая робототехнику. Это важ-

нейшая тема».

А вообще, как рассказывают специалисты, чаще все-

го космонавты жалуются на головную боль, вестибу-

лярные расстройства, тошноту. Даже насморк быва-

ет: там же есть вентиляторы. Поработал вспотевший 

рядом — вот и получил. Случаются мелкие травмы, 

ушибы, растяжения. Ведь физические нагрузки ог-

ромные. Был случай. Космонавт занимался на бегу-

щей дорожке. Чтобы представляли: две натяжные 

ленты притягивают его с двух сторон к тренажеру с 

силой примерно 50—60 килограммов. Скорость 

«бега» — около 11 км в час. И вдруг оторвался один 

притяг. Человека практически кинуло в другую сторо-

ну. Слава богу, обошлось без травм.

Михаил Абдурахманович 
Эскиндаров
ректор Финансового университета 

при правительстве РФ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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Прямая речь 
Валерия Шипенко, мама режиссера:
— Вы меня застали врасплох — буквально только что пристыковался ко-

рабль. Были сложности, мы нервничали, я уже хотела убежать — выйти 

из зала. Но тут на выходе — остановили: пристыковались!!! С третьего 

раза, вручную. Вы понимаете, насколько это символично, даже немы-

слимо. Клим же ту же самую ситуацию снял в своем фильме «Салют 7», 

все это проиграл. И вот теперь это случилось в реальной  жизни. Конеч-

но, я очень нервничала. Два дня мы все тут переживали. Провожали, 

поддерживали. Конечно, ребята держатся молодцом. Но для нас — близ-

ких — все равно их напряжение видно.

Сергей Сельянов, продюсер фильма «Салют 7»:
— Момент стыковки во многом  повторил ту, что была показана в филь-

ме Клима Шипенко «Салют 7». Фильм основан на реальных событиях. 

Как оказалось — не только на прошлых, но и на будущих. И Шипенко 

имеет отношение — и к тому, и к другому. Видно, в фильме «Салют 7» он 

предсказал свое будущее. Но это уже совсем конкретно. А в широком 

смысле слова все выдающиеся фильмы и произведения искусства — 

если они продолжают жить, значит, имеют отношение к сегодняшнему 

дню. Все, что живо — значит живо.

ПРОЕКТ 
За организацию 
собачьих 
или петушиных 
боев станут 
наказывать 
рублем

ШТРАФ 
ЗА ЗВЕРСТВО 
Иван Петров

За организацию и проведе-
ние боев животных или других 
травмоопасных для братьев 
наших меньших мероприятий 
предлагается наказывать круп-
ным денежным штрафом. Мак-
симальный его размер составит 
400 тысяч рублей. 

Поправку, вводящую в Ко-
декс РФ об административ-
ных правонарушениях новый 
штраф, подготовил глава Коми-
тета Госдумы по экологии и ох-
ране окружающей среды Вла-
димир Бурматов. Ее предлага-
ется внести ко второму чтению 
законопроекта, направленно-
го на защиту животных от же-
стокого обращения. Он сейчас 
находится на рассмотрении у 
депутатов. «Предлагается до-
бавить ответственность за ор-
ганизацию собачьих боев, это 
поправка к законопроекту, ко-
торый был внесен в июле», — по-
яснил парламентарий.

Речь идет о проекте попра-
вок в КоАП, включающем в том 
числе введение штрафа до 30 
тысяч рублей за оставление до-
машних животных без владель-
ца. Согласно тексту новой по-
правки, в КоАП предлагается 
прописать штрафы за организа-
цию и проведение боев живот-
ных или других мероприятий, 
которые приводят к травмам и 
увечьям животных. 

Наказывать рублем предла-
гается и за «иное жестокое об-
ращение с животными, если та-
кие действия не содержат уго-
ловно наказуемого деяния». За 

такое правонарушение гражда-
нам грозит штраф от 10 тысяч 
до 20 тысяч рублей, должност-
ным лицам — от 50 тысяч до 70 
тысяч рублей. Лиц, осуществ-
ляющих предпринимательскую 
деятельность без образования 
юридического лица, предлага-
ется штрафовать на 60 —100 ты-
сяч рублей. Штраф же для юр-
лиц может и вовсе составить от 
200 тысяч до 400 тысяч рублей. 
Также предусматривается воз-
можность конфискации по-
страдавшего животного.

Поводом для такой поправ-
ки стали недавние сообщения 
о проведении собачьих боев в 
Ставропольском крае. По зако-
ну организация боев животных 
- уголовное преступление, од-
нако возбудить дела, отметил 
депутат, в таких случаях «край-
не тяжело». 

«Кто-то должен заявить о 
жестоком обращении с живот-
ными, а кто заявит, если все со-
баки  принадлежат участникам 
боев, которые их туда же и вы-
ставили? Они сами на себя за-
явление писать в полицию не 
пойдут», - пояснил Бурматов.

На каждое сообщение о про-
ведении собачьих боев, по сло-
вам депутата, сегодня прихо-
дится «реагировать точечно», 
а принятие предложенной по-
правки позволит системно ре-
шать вопрос. 

Напомним, в Госдуму 15 
июля был внесен законопроект, 
который устанавливает ответ-
ственность за нарушения зако-
нодательства в области обра-
щения с животными. 

Поправками предлагается 
установить пять новых соста-
вов правонарушений, в частно-
сти, за несоблюдение требова-
ний к содержанию домашних 
животных, в том числе остав-
ление их без владельца, за не-
соблюдение требований к осу-
ществлению деятельности по 
обращению с животными, за 
содержание и использование 
животных, включенных в пе-
речень запрещенных к содер-
жанию, если такие действия не 
содержат признаков уголовно 
наказуемого деяния, за несо-
блюдение требований к исполь-
зованию животных в культур-
но-зрелищных целях и т. д.   

На каждое сооб-
щение о проведе-
нии собачьих боев 
сегодня приходит-
ся «реагировать 
точечно», а приня-
тие предложенной 
поправки позво-
лит системно 
решать вопрос

— Видео запуска космического 
корабля «Союз МС-19» смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2182708

На Земле Юлию Пересильд ждут самые близкие ее люди, в том числе дочери Мария и Анна. 

ПАРТИИ «Единая Россия» 
распределила посты 
в своей фракции в Госдуме

Расставили 
по местам

Айсель Герейханова

«Единая Россия» выдвинула кандидатуру Вячесла-
ва Володина на пост спикера Госдумы, а замсекретаря 
Генсовета партии Владимира Васильева — в руководи-
тели фракции.

Во вторник прошло совместное заседание бюро 
Высшего совета и Генерального совета «Единой Рос-
сии», на котором обсуждались кадровые вопросы пар-
тии. Председатель ЕР, заместитель председателя Сове-
та безопасности Дмитрий Медведев отметил, что са-
мое главное — это правильно расставить людей по ме-
стам, решить, кто и чем будет заниматься. Владимир 
Васильев предложен на пост руководителя фракции. 
«Его опыт говорит сам за себя. У него уже есть опыт ру-
ководства фракцией. Вне всякого сомнения, он пользу-
ется нашим доверием, доверием президента страны», 
— сказал председатель ЕР. Первыми его заместителями 
было предложено выдвинуть Дмитрия Вяткина (по за-
конотворческой работе) и Вячеслава Макарова (по ор-
гвопросам).

Заместителями руководителя фракции Медведев 
предложил назначить Андрея Исаева, Игоря Кастюке-
вича, Сергея Морозова, Евгения Ревенко, а заместите-
лями руководителя 
фракции и руково-
дителями внутриф-
ракционных групп 
— Владимира Ивано-
ва, Александра Бо-
рисова, Виктора Се-
ливерстова, Адаль-
би Шхагошева, Ива-
на Квитка. Участни-
ки заседания под-
держали предложе-
ния Медведева.

Что касается 
спикера палаты 
парламента, то на 
этот пост предложе-
на кандидатура Вя-
чеслава Володина. 
Ранее президент РФ Владимир Путин поддержал такое 
решение, отметив, что Володин «вполне достоин того, 
чтобы возглавить и Государственную Думу следующе-
го, восьмого созыва».

Всего фракция «Единой России» в Госдуме восьмого 
созыва будет состоять из 326 человек, в том числе в нее 
войдут два самовыдвиженца. «Среди них 126 — список 
и 198 одномандатников. Есть предложения и от само-
выдвиженцев. Как я понимаю, сейчас таких заявлений 
у нас два», — пояснил Медведев. Организационное со-
брание фракции ЕР пройдет 7 октября. На нем будут 
приняты решения о руководстве и структуре фракции.

Отдельно Медведев напомнил, что теперь каждый 
член фракции ЕР будет обязан регулярно отчитывать-
ся о результатах своей деятельности перед избирателя-
ми. «Член фракции должен активно участвовать в про-
паганде и разъяснении избирателям политики нашей 
партии, а также в реализации предвыборной програм-
мы партии», — сказал он. Это норма будет зафиксиро-
вана в положении о фракции.

На заседании Медведев также предложил поделить 
руководство комитетов Госдумы между всеми фрак-
циями. Он указал на опыт прошлого созыва. «Так полу-
чилось, что и в предыдущем составе Государственной 
Думы «Единая Россия», будучи правящей партией, по-
ступила благородно и поделилась руководством ко-
митетами с другими политическими силами. Скажем 
прямо, мы могли бы этого не делать, мы сделали так, 
это дополнительный способ консолидации всех здоро-
вых сил в обществе, всех политических сил для работы 
в интересах граждан нашей страны», — сказал предсе-
датель ЕР». Медведев добавил, что «есть предложение 
точно такую же модель реализовать и в новом составе 
Государственной Думы восьмого созыва». «Такую кон-
струкцию, такую модель наши коллеги должны ценить, 
поскольку именно такая модель обеспечивает такое 
многомерное функционирование парламента, в из-
вестной степени вы-
ступая даже элемен-
том системы сдер-
жек и противовесов, 
в случае возникно-
вения конфликтов 
обеспечивая баланс 
интересов», — по-
яснил Медведев. В 
итоге «Единая Рос-
сия» планирует воз-
главить 17 из 32 ко-
митетов Госдумы.

Было также принято решение о создании пяти про-
фильных комиссий Генсовета ЕР, которые возглавили 
лидеры ее списка на состоявшихся в сентябре выборах 
в Госдуму. «Их работа будет полностью синхронизиро-
вана с работой нашей фракции в Госдуме», — сказал се-
кретарь Генсовета партии Андрей Турчак. Напомним, 
что ранее Владимир Путин предложил Сергею Шойгу 
возглавить комиссию по развитию Восточной Сибири, 
Сергею Лаврову — комиссию по международному со-
трудничеству и поддержке соотечественников за рубе-
жом, Елене Шмелевой — комиссию по образованию и 
науке, Денису Проценко — комиссию по здравоохране-
нию, Анне Кузнецовой — комиссию по защите материн-
ства, детства и поддержке семьи.

Комментируя прошедшие выборы, Медведев под-
черкнул, что «Единая Россия» прошла проверку на 
прочность, но головокружения от успеха быть не долж-
но. «Сегодня обеспечив безусловную поддержку изби-
рателей, «Единая Россия» не должна расслабляться, 
отдыхать, вы это сами прекрасно понимаете, впереди 
у партии самое трудное. А самое трудное, естественно, 
заключается в том, чтобы оправдать доверие избира-
телей», — сказал он. Медведев призвал членов партии 
сохранить набранный темп работы и бросить все силы 
на реализацию заявленной на выборах программы. 
«Главное сейчас — выстроить систему взаимодействия 
всех партийных институтов так, чтобы значимые про-
екты не остались на бумаге, а реализовывались на пра-
ктике с самого начала работы нового созыва Госдумы», 
— призвал он.  

Каждый член 
фракции ЕР будет 
обязан регулярно 
отчитываться 
о результатах 
своей деятельнос-
ти перед избира-
телями

В итоге «Единая 
Россия» планирует 
возглавить 
17 из 32 комитетов 
Госдумы
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ЭНЕРГЕТИКА 
Накануне холодной зимы 
все больше обнажается 
несостоятельность 
западной «зеленой 
концепции» 

От крика 
не согреешься

Виктория Ельник

В мире абсурда, когда замерзающее человечество с 
чрезмерным упорством продолжает бороться с поте-
плением, одна новость из стана борцов с изменениями 
климата вызывает недоумение. На прошедшем в Ми-
лане шествии в защиту климата юную экоактивистку 
Грету Тунберг журналисты сфотографировали с дру-
гом, который обнимает девушку. А смысл? Последова-
тели Греты во всем мире отказываются заводить детей 
из-за боязни навредить природе, но природа, к сча-
стью, не так прямолинейна, как логика. 

По данным ученых Сибирского федерального уни-
верситета, опубликовавших в журнале BOREAS свое 
исследование климата в Восточной Сибири за послед-
ние 9000 лет, мы живем в не слишком благоприятную 
эпоху. Заметно теплее в Сибири было 7—8 тысяч лет 
назад, а после этого на протяжении еще трех тысяч лет 
просто жарко. Отложения сохранили следы грандиоз-
ных пожаров того времени и нехарактерную для наше-
го времени растительность. 1300—1400 лет назад в Си-
бири опять была засуха, а затем установился теплый и 
влажный климатический оптимум. А вот 450 лет назад 
начался малый ледниковый период, последствия ко-
торого застали еще наши прародители. Заметим, в то 
время, когда ледниковый период заканчивался, ника-
ких антропогенных выбросов парниковых газов еще 
не было. 

Как-то не вяжется эта история с призывами иных 
западных климатологов скорее спасать планету, летя-
щую в пропасть. Никто не сомневается — экологией за-
ниматься надо, но не похожи ли подобные призывы на 
любимый прием гадалок: сначала запугать, потом обо-
брать. Кстати, и в том и в другом случае климатологи 
преуспели. Продвинутые европейцы призывают весь 
мир отказаться от ископаемого топлива, не есть мяса 
и жить в безуглеродной действительности. Тогда в Си-
бири снова похоло-
дает и оттаявшие 
было территории 
снова замерзнут? 
А для этого всему 
прогрессивному 
человечеству надо 
остановить гряз-
ную экономику.

Кстати, сами 
продвинутые евро-
пейцы не спешат по-
крывать свои кры-
ши фотоэлектриче-
скими панелями, и 
с использованием 
ветряков возни-
кли проблемы. Зато 
деньги пока есть. С 
начала года цены на электроэнергию, например, в Гер-
мании выросли больше чем в два раза, но это не поме-
шало немецким «зеленым» показать высокий резуль-
тат на парламентских выборах. И призывать немцев го-
лосовать за «зеленых» приезжала в Берлин… Кто бы вы 
думали? Правильно, Грета Тунберг, которая выступила 
на специально организованном за два дня до выборов 
митинге. Почему немцам подсказывает за кого голосо-
вать шведская девушка, непонятно. 

С разрастанием мирового энергокризиса у дума-
ющих людей вопросов становится все больше. «Папа, 
а чем пользовались в Калифорнии до свечей? — Элек-
тричеством», — комментирует анекдотом американ-
ский читатель в The Wall Street Journal статью про рост 
цен на топливо. «Наши подходы в энергетической по-
литике являются неотъемлемой частью нашей самоу-
бийственной экономической политики», — вторит ему 
британский читатель The Telegraph. «Зацикленность 
на установках «возобновляемые источники энергии — 
это хорошо, горючее топливо — плохо» разрушительно 
влияет на общественный дискурс и нашу энергетиче-
скую безопасность, — поддерживает эти мнения жур-
налист Forbes и восклицает: — Господи, помоги нам, 
если нас ждет еще один зимний шторм!»

Зима, по прогнозам, и впрямь ожидается не теплой. 
Климатологи обосновывают это колебаниями темпе-
ратуры воды в Тихом океане (Эль-Ниньо), извержени-
ем вулкана на Канарах, полярным вихрем и другими 
факторами. При этом европейцам несладко уже сей-
час. Новостные ленты ежедневно приносят сведения о 
нехватке топлива для электростанций, о закрытии за-
водов и росте цен на энергоресурсы. Одно из послед-
них сообщений — газовые хранилища Латвии перед зи-
мой почти пусты. Да не одной только Латвии.

Европейцы готовы просить помощи у поставщиков 
газа и угля из России. Европа так долго обещала отка-
заться от российских энергоресурсов и перейти на зе-
леную энергию ветра и солнца, что ей почти поверили. 
Как результат — энергетический кризис, а за ним про-
глядывается и глобальный.

Тем временем российские добытчики углеводоро-
дов взяли ориентиры на Восток, там же стали искать 
главных торговых партнеров. Там тоже с топливом 
не все гладко. В Китае — отключения электричества, в 
Индии — дефицит угля, в Японии — трехкратный рост 
цен на газ... Думается, европейцам, хотят они того или 
нет, все же придется рассчитывать на российский газ 
и ждать сертификации «Северного потока-2». И, воз-
можно, более ответственно относиться к климатиче-
ской политике по примеру России и Китая.

Безусловно, климатическая повестка постепенно 
становится одним из факторов влияния на нефтегазо-
вую отрасль. Однако, по словам министра энергетики 
РФ Николая Шульгинова, «вместе с решением клима-
тических задач необходимо помнить, что приоритет 
— это бесперебойное обеспечение экономики и насе-
ления доступными энергоресурсами». А для этого, по 
мнению специалистов, мало развивать зеленые тех-
нологии, надо еще и в проверенные временем ресур-
сы инвестировать: «Наша задача — создать условия для 
разработки недр в новых реалиях, сделать эту разра-
ботку более чистой». 

При этом, напоминает министр экономического 
развития Максим Решетников, «реагируя на климати-
ческие проблемы, мы не можем забывать о своей соци-
альной ответственности». Вместо того чтобы бездум-
но закрывать традиционные электростанции и лишать 
целые регионы источников энергии, как это происхо-
дит в Европе, министр призывает помнить и о погло-
щающей способности лесов, и о потенциале атомной и 
гидроэнергетики с низким уровнем выбросов парни-
ковых газов, и о развитии городов с их инфраструкту-
рой. Система таких климатических проектов уже раз-
работана министерством и, по всей видимости, будет 
положена в основу нового этапа климатической поли-
тики государства.  

Думается, 
европейцам 
все же придется 
рассчитывать 
на российский газ 
и ждать сертифи-
кации «Северного 
потока-2»

Дмитрий Гончарук

С
енаторам и депутатам но-
вой Госдумы важно сла-
женно работать по про-

екту федерального бюджета 
на 2022—2024 годы, убеждена 
председатель Совфеда Вален-
тина Матвиенко. Вчера на пар-
ламентских слушаниях она рас-
сказала о необходимых поправ-
ках — дополнительные деньги 
нужно выделить на доступные 
авиаперелеты, развитие авто-
дорог и устранение цифрового 
неравенства. Отдельной темой 
стали инфраструктурные кре-
диты, которые регионы должны 
не «проедать, а использовать 
эффективно».

«Правительством была про-
делана очень большая, тща-
тельная и кропотливая рабо-
та по формированию бюдже-
та. Теперь груз ответственно-
сти ложится на законодателей. 
И очень важно на этой стадии 
бюджетного процесса обеспе-
чить слаженную работу с Го-
сударственной Думой нового 
созыва», — заявила Матвиен-
ко, открывая слушания. По ее 
оценке, у государства есть все 
возможности, чтобы выпол-
нить социальные обязательст-
ва перед гражданами, несмотря 
на сложности из-за коронави-
руса. «Главный вывод, который 
мы сделали, — это то, что при-
нятые в самый непростой пе-
риод пандемии решения позво-
лили нашей стране сохранить 
финансовую стабильность, ма-
кроэкономическую стабиль-
ность, экономическое равнове-
сие и в то же время импульс для 
дальнейшего движения впе-
ред», — отметила спикер.

Экономика вернулась на 
докризисный уровень, о суще-
ственном улучшении делово-
го климата свидетельствует и 
быстрый рост инвестиций. «К 
сожалению, у восстановления 
есть своя цена, — обратила вни-
мание сенатор. — Инфляция, 
к которой наиболее чувстви-
тельны граждане с невысоки-

ми доходами, немного выросла 
и пока находится на высоких 
значениях». Сейчас правитель-
ство и Центробанк принимают 
меры для снижения инфляции. 
«И есть все основания рассчи-
тывать, что в следующем году 
она вернется на целевой уро-
вень в 4%», — добавила Мат-
виенко.

В Совфеде уже готовят свои 
поправки ко второму чтению 
проекта бюджета в Госдуме, 
среди которых финансирова-
ние мероприятий по повыше-
нию доступности воздушных 
перевозок, развитию автодо-
рог в регионах, обеспечению 
жильем инвалидов, детей-си-
рот. Также сенаторы предложат 
увеличить ассигнования на то, 
чтобы устранить цифровое не-
равенство, обеспечить отдых и 
оздоровление детей из Аркти-
ческой зоны, поддержать ко-
ренные малочисленные наро-
ды, строить объекты здравоох-
ранения, образования и куль-
туры в тех регионах, где в этом 
есть острая необходимость.

Председатель верхней па-
латы парламента затронула и 
тему инфраструктурных кре-
дитов субъектам Федерации. 
«Срок подачи заявок уже окон-
чен, — констатировала она. — 
Сенаторы, в том числе в руч-
ном режиме, прорабатыва-
ли их подготовку с регионами. 
Еще предстоит отбор по кон-
курсным процедурам. Работа 
ведется очень слаженно, опера-
тивно. Регионам важно эффек-
тивно, не на проедание, как го-
ворят, использовать подобные 
инструменты, предоставляю-
щие дополнительные финансо-
вые возможности».

Сенаторы поддерживают 
решение о том, чтобы напра-
вить на инфраструктурное раз-
витие дополнительные доходы 
Фонда национального благосо-
стояния, объем которого к сен-
тябрю достиг 14 триллионов 
рублей. «Использование части 
средств ФНБ может дать допол-
нительный импульс экономи-
ческому развитию. Мы знаем, 
что активно ведется работа по 
отбору проектов, и считаем, 
что они должны пройти обяза-
тельное обсуждение и в парла-
менте», — отметила Валентина 
Матвиенко.

Еще одна болезненная точ-
ка — сокращение инвестицион-
ных расходов у регионов. «Им 
приходится больше тратить на 
текущие нужды. То есть средств 
на развитие порой практиче-
ски не остается», — пояснила 
глава Совфеда. 

Она напомнила слова пре-
зидента о том, что «страна раз-
вивается, идет вперед только 
тогда, когда развиваются ре-
гионы». «А это, по моему глу-
бокому убеждению, возмож-
но, только если обеспечивает-
ся долгосрочная устойчивость 
и самодостаточность их кон-
солидированных бюджетов, — 
подчеркнула она. — Понятно, 
что пандемия заставила все 
регионы экстренно адаптиро-
ваться к новым условиям, рез-
ко нарастить социальные рас-
ходы». По мнению законода-
теля, важно обеспечить полно-
ценное финансирование всех 
переданных регионам полно-
мочий. 

Например, в проекте зало-
жен недостаточный объем ас-
сигнований, выделяемых бюд-

жетам регионов, чтобы частич-
но компенсировать дополни-
тельные расходы на повыше-
ние оплаты труда бюджетни-
ков. Если передать на феде-
ральный уровень полномочия 
по уплате страховых взносов 
на обязательное медстрахова-
ние неработающих, то это по-
зволит высвободить необходи-
мые ресурсы в регионах и даст 
им глоток свежего воздуха, уве-
рена Матвиенко. 

Минфин в ближайшие три 
года не планирует менять меж-
бюджетные отношения и про-

должит политику субсидий и 
дотаций регионам, заверил гла-
ва ведомства Антон Силуанов. 
«Если бы мы давали, увеличи-
вали дотации на выравнива-
ние бюджетной обеспеченно-
сти или давали нецелевые объ-
емы ресурсов, не факт, что мы 
бы получили точечный резуль-
тат», — пояснил министр.

Повышенный инфляцион-
ный фон в значительной сте-
пени связан с внешними фак-
торами, считает Силуанов. Это 
стимулирующие пакеты в раз-
витых странах, несоразмерные 

возможности восстановления 
деловой активности. На этом 
фоне ситуацию в российской 
экономике глава минфина оха-
рактеризовал как благоприят-
ную. Так, в первом полугодии 
ВВП без учета вклада нефтяно-
го сектора превысил уровень 
2019 года почти на 3 процента.

В бюджете даже без трат из 
Фонда национального благосо-
стояния есть достаточная под-
ушка безопасности для того, 
чтобы реагировать на вызовы, 
подобные пандемии, уверен 
глава Счетной палаты России 
Алексей Кудрин. В частности, 
в проекте бюджета зарезерви-
рованы 1,1 триллиона рублей, 
которые еще не расписаны, по-
яснил он.  

Глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин уверен, что бюджет имеет 
достаточную подушку безопасности, 
чтобы реагировать на любые 
 вызовы.

Владимир Кузьмин

В 
День учителя пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин вручил 
премии правитель-
ства в области обра-
зования за 2021 год и 
рассказал о собствен-
ном небольшом опыте 
педагога в школе.

В этом году премиями отме-
чены десять работ, которые по-
священы инновационным под-
ходам к преподаванию в обла-
сти медицины, психологии, во-
просам безопасности образо-
вательного пространства, по-
вышению качества обучения и 
воспитания. «Каждая из них — 
это результат многолетнего 
труда и творческого поиска ав-
торских коллективов, которые 
вы представляете, истинных 
профессионалов, преданных 
своему делу», — подчеркнул гла-
ва кабмина.

По случаю профессиональ-
ного праздника председатель 
правительства выразил искрен-
ние поздравление за «благород-
ный и интересный, а еще очень 
непростой и ответственный» 
труд педагогов. «Профессия 
учителя во все времена — одна 
из самых уважаемых, — считает 
премьер. — Для многих педагог — 
авторитетный наставник, ко-
торый не только передает сво-
им ученикам знания, но и зача-
стую жизненный опыт, помога-
ет учащимся раскрыть таланты, 
способности, которые, возмож-
но, впоследствии станут их жиз-
ненным призванием».

Прошлый год из-за панде-
мии коронавируса стал серьез-
ным испытанием для всей сфе-
ры образования. Сложно было 
школьникам, студентам, их ро-
дителям. «Но сложнее всего 
пришлось педагогам, — считает 
Михаил Мишустин. — На ваши 
плечи легла серьезная нагруз-
ка, и, конечно, возросла ответ-
ственность». Учителям прихо-
дилось перестраиваться, пере-
ходить на другие формы обуче-
ния. Осваивать новые подходы 
и технологии нужно было бы-
стро, не снижая при этом каче-
ство знаний. «И вы достойно 
справились со всеми трудно-
стями, — заявил глава кабмина. — 
Хочу сказать огромное спасибо 
каждому педагогу». Год пока-
зал, что дистанционные техно-
логии могут быть хорошим под-
спорьем в образовании, но ни-
как не способны заменить учи-
теля, полагает Мишустин.

Для правительства разви-
тие образования остается од-
ним из главных приоритетов в 
работе, подчеркнул глава каб-
мина. Это касается всех этапов 
процесса, начиная от детского 
сада и заканчивая профессио-
нальной переподготовкой спе-
циалистов. «Качественные зна-
ния — это основа всего. Без них 
невозможно дальнейшее движе-
ние вперед», — сказал премьер-
министр.

В качестве национальной 
цели президент страны обозна-
чил вхождение России в десят-
ку ведущих стран мира по каче-
ству общего образования. Для 

этого была запущена масштаб-
ная работа, в том числе инфра-
структурная, связанная с капи-
тальным ремонтом школ. «До 
2024 года предстоит привести в 
порядок свыше семи тысяч зда-
ний, и в первую очередь — сель-
ские. Многие из них фактически 

устарели, нуждаются в оснаще-
нии новым оборудованием», — 
напомнил Михаил Мишустин. 
«Также в наших планах — стро-
ительство до 2024 года еще 1,3 
тысячи новых школ, — добавил 
он. — Нужно создать детям ком-
фортные условия для учебы и 

развития, независимо от того, 
где они живут — в городе, дерев-
не или на селе».

Дополнительные знания 
школьники могут получать в 
кванториумах, где им расска-
зывают о технических и есте-
ственных науках. Таких обра-
зовательных учреждений уже 
более 180 по всей стране. А для 
сельских школ действуют мо-
бильные технопарки и проект 
«Точка роста». «За три года мы 
создали около 10 тысяч таких 
образовательных центров, при-
чем почти половина из них — в 

текущем году. Это оснащенные 
современным оборудованием 
классы, где ребята могут осва-
ивать информационные техно-
логии», — рассказал глава пра-
вительства.

Чтобы дать выпускникам 
школ широкий выбор для даль-
нейшего образования, прави-
тельство делает современной 
систему высших учебных за-
ведений. Стартовала програм-
ма академического лидерства 
«Приоритет-2030», которая, по 
словам премьера, не имеет ана-
логов в мире. В нее включены 
более 100 вузов по самым раз-
ным направлениям, которые го-
товят педагогов, врачей, инже-
неров, агрономов. Каждый по-
лучит гранты на развитие ис-
следований, образования, ин-
новаций, технологий.

По всей стране создается 
сеть университетских кампу-
сов мирового уровня. Из 27 за-
явок отобраны восемь, они го-
товы к началу реализации. «Для 
студентов будет создано такое 
пространство, где они смогут не 
просто жить и общаться, но и за-
ниматься научными исследова-
ниями, творчеством, с пользой 
и интересом проводить свобод-
ное время», — сказал председа-
тель правительства. «Рассчи-
тываем, что такие меры под-
держки высшей школы помогут 
регионам решать проблему не-
хватки специалистов, создавать 
там точки роста, — заявил Миха-
ил Мишустин. — Ведь молодым 
людям не нужно будет уезжать 
за сотни километров в чужой го-
род, чтобы получить качествен-
ное образование и потом найти 
достойную работу».

Завершая церемонию на-
граждения, Михаил Мишустин 
признался, что и у него был пе-
дагогический опыт в школе. Его 
пригласили помочь с урока-
ми информатики в небольшой 
школе, куда приходилось до-
бираться на электричке. «Вна-
чале я думал, что это будет на 
месяц-два, но ребята, которые 
за партами были, сказали мне: 
«Вы нас бросите?» Вот я их не 
бросил, — поделился глава пра-
вительства воспоминаниями. — 
Довели до конца, это был край-
ний класс. Тогда было десять 
классов». «Хочу сказать, что 
вот эти глаза детей, которые ве-
рят наставнику, педагогу, мне 
кажется, дают такой мощный 
стимул, что на всю жизнь че-
ловек, если он стал педагогом, 
сохранит в себе это и будет на-
ставником», — сказал он.  

Михаил Мишустин рассказал 
о своем опыте работы в школе.А К Ц Е Н Т

Для правительства развитие 
образования остается одним 
из главных приоритетов в работе
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин вручил премии правительства в области 
образования

Как коллега коллегам

ПАРЛАМЕНТ В Совфеде обсудили проект бюджета на 2022—2024 годы

Поправка на финансы
А К Ц Е Н Т

Использование части средств ФНБ 
может дать дополнительный импульс 
экономическому развитию

А К Ц Е Н Т

Важно обеспечить полноценное финан-
сирование всех переданных регионам 
полномочий
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ТОЛЬКО В «РГ» Министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев — о регулировании цен  
на продовольствие, экспорте зерна и поддержке крестьянских хозяйств

Колос разума
Татьяна Карабут 

Н
есмотря на засуху 
и затопления, Рос-
сия может остаться 
нетто-экспортером 
сельхозпродукции. 
Такой прогноз в ин-
тервью «РГ» сделал 
министр сельско-
го хозяйства Дмит-

рий Патрушев. По итогам года 
аграрный экспорт составит 34—
35 млрд долл. Это больше, чем 
экспорт вооружения.

Очевидно, что мировой про-
довольственный рынок боль-
ше не будет прежним и цены 
на нем тоже. Как долго Рос-
сии удастся удерживать вну-
тренние цены на базовое про-
довольствие ниже мировых с 
помощью соглашений, пошлин 
и квот? Нет мыслей отка-
заться от подобных ограни-
чений?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: От части мы 
уже отказались, а некоторые 
останутся с нами если не навсег-
да, то надолго.

Ценовые соглашения по са-
хару и подсолнечному маслу 
были вынужденной мерой, ко-

торая сыграла свою роль для 
стабилизации цен. Но сейчас 
она уже не нужна, потому что 
рынок отрегулировал себя сам. 
Ситуация с производством сы-
рья для масла и сахара не вызы-
вает опасений, и никаких осно-
ваний для значительного роста 
цен сейчас нет.

Экспортные пошлины на 
зерно также себя оправдали. 
При этом демпферный меха-
низм мы видим постоянно дей-
ствующим. Уверен, что, если бы 
мы его не ввели, цены на рос-
сийском рынке сейчас были бы 
существенно выше текущих. А 
так нам удалось сохранить це-
новой баланс между интереса-
ми аграриев, переработчиков 
зерна и животноводов. Динами-
ка котировок на внешних рын-
ках теперь в значительной сте-
пени амортизируется и не ока-
зывает на нас уже такого вли-
яния. 

Со второй половины сезона — 
с февраля по июнь включитель-
но — мы планируем устанавли-
вать квоту на вывоз зерновых, 
при этом со следующего года хо-
тим отдельно выделить пшени-
цу. Квота будет рассчитывать-
ся исходя из наших реальных 
возможностей: сколько зерна 
мы можем экспортировать без 
ущерба для внутреннего рынка.

Не опасаетесь негативных 
последствий из-за этого, ведь 
в истории (в том числе и рос-
сийской) уже была масса при-
меров, когда пытались огра-
ничивать экспорт того же 
зерна? Нет ли риска сниже-
ния площадей посевов, потери 
позиции на мировом рынке?

Д М И Т Р И Й  П АТ Р У Ш Е В :  Механизм 
настроен тонко и позволяет 
успешно работать и произво-
дителям зерна, и его потребите-
лям, и экспортерам. Для аграри-
ев цена сохраняется на привле-
кательном уровне, и все стиму-

лы для развития производства 
остаются. Как мы видим, посев-
ные площади под зерновыми не 
сократились в этом году.

Экспортеры за время дейст-
вия демпферного механизма к 
нему привыкли и поняли, как 
работать в новых условиях. Рас-
чет размера пошлины регуляр-
но публикуется, поэтому все 
участники рынка могут выстра-
ивать бизнес-планы на предсто-
ящий сезон. Кроме того, есть 
постановление правительства, 
которое компенсирует произ-
водителям зерна затраты на ре-
ализацию.

Цифры подтверждают, что 
ограничительные меры не ока-
зали негативного влияния на 
показатели экспорта. С нача-
ла года за рубеж направлено 
уже 28,9 млн тонн зерна, это на 
уровне прошлого года. То есть 
мы, как и прежде, стабильно 
обеспечиваем мировой рынок. 
По предварительным оценкам, 
в сезоне 2021/2022 экспорт 
зерновых составит 45—48 млн 
тонн.

У минсельхоза одна из самых 
оптимистичных оценок уро-
жая зерна в 2021 году, несмо-

тря на сложные погодные ус-
ловия в регионах. Каковы пред-
варительные итоги убороч-
ной кампании?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: Свой прогноз 
мы сформировали еще весной, 
закладывая возможные погод-
ные риски. Собственно, они 
и реализовались. В этом году 
ситуация во многих регионах 
крайне неблагоприятная, в 16 
введен режим ЧС из-за засухи, 
ливней и других факторов. Осо-
бенно большие потери в Повол-
жье, на Урале, в Центральном 
округе.

Если бы не эти обстоятель-
ства, в 2021 году аграрии выш-
ли бы на новый рекорд. Но за 
счет использования современ-
ных агротехнологий, новейшей 
сельхозтехники, мелиорации 
удалось получить относительно 
неплохие результаты даже в по-
страдавших регионах. 

Аграрии продолжают биться 
буквально за каждую тонну зер-
на. Осталось убрать 12% площа-
дей под зерновыми, это более 6 
млн га. Намолочено уже более 
108 млн тонн, в том числе 75,1 
млн тонн пшеницы, что значи-
тельно превышает внутрен-
ние потребности страны. Собе-
рем в этом году достойный уро-
жай, который позволит не толь-
ко удовлетворить собственные 
нужды, но и развивать экспорт, 
участвовать в обеспечении гло-
бальной продовольственной 
безопасности.

А как быть с задачей по нара-
щиванию экспорта продук-
ции АПК? Как она соотносит-
ся с ограничениями? 

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: Здесь нет про-
тиворечий. Поставки сельхоз-
продукции и продовольствия 
сохраняют тенденцию к росту. 
Ожидаем, что по итогам года аг-
рарный экспорт составит 34—
35 млрд долл. Сейчас у нас есть 
основания говорить о том, что 

второй год подряд можем выйти 
на положительное сальдо торго-
вого баланса и остаться нетто-
экспортерами продукции АПК.

В этом сезоне серьезно выро-
сли цены на транспорт, удо-
брения и все средства произ-
водства. Как намерены реаги-
ровать на эти вызовы? Нужно 
ли вводить демпфер на мину-
добрения?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: С производи-
телями удобрений мы ведем по-
стоянный диалог. От их ценовой 
политики многое зависит в пла-
не увеличения объемов сель-
хозпроизводства. С начала года 
аграрии уже закупили 3,8 млн 
тонн удобрений, что на 397 тыс. 
тонн больше показателя прош-
лого года.

Конечно, демпфер — серьез-
ная и жесткая мера, но, если 
мы не сможем договориться о 
разумных и приемлемых ценах 
для сельхозтоваропроизводи-
телей, применение таможенно-
тарифного регулирования ста-
ло бы наиболее адекватным ре-
шением.

Под овощи «борщевого на-
бора» задействовано почти 
столько же площадей, сколько 
и в прошлом году, прибавка не-
значительна. Хватит ли нам 
своих овощей до нового урожая 
или опять придется импор-
тировать дорогие?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: У нас хорошая 
динамика по производству ово-
щей открытого грунта. Послед-
ние четыре года их организо-
ванный сбор стабильно пре-
вышает 5 млн тонн. В прошлом 
году был один из лучших в сов-
ременной истории урожаев — 

более 5,4 млн тонн. Примерно 
столько же планируем собрать 
и в этом году.

Сейчас думаем о дополни-
тельных мерах поддержки, ко-
торые позволили бы стимули-
ровать увеличение производст-
ва. При этом не стоит забывать, 
что основной объем овощей и 
картофеля в России выращива-
ют не фермеры и сельхозорга-
низации, а личные подсобные 
хозяйства. Этому сегменту так-
же требуются системные меры 
поддержки, которые позволили 
бы сделать его более прозрач-
ным и прогнозируемым.

По импорту есть поручение 
президента переориентиро-
вать закупки сельхозпродук-
ции, особенно овощей, из даль-
него зарубежья на страны СНГ. 
Это позволит снизить цены на 
полках в межсезонье. Совмест-
но с минпромторгом мы ведем 
работу с торговыми сетями, 
в первую очередь по овощам 
«борщевого набора».

Сработала ли квота на бес-
пошлинный импорт сахара? 
Сколько его удалось завезти 
и по какой цене? Планируете 
ли использовать эту практи-
ку дальше или ограничитесь 
механизмом интервенций? 
Сколько сахара произведем 
в этом сезоне и хватит ли 
его для внутреннего потре-
бления?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: Сложные по-
годные условия в прошлом году 
не позволили собрать тот уро-
жай сахарной свеклы, на кото-
рый мы рассчитывали. Это, без-
условно, сказалось и на объе-
мах производства сахара. В со-
вокупности с другими мерами 
квота на беспошлинный им-
порт помогла увеличить пред-
ложение на нашем рынке, обес-
печить промышленных потре-
бителей.

Объем закупок импортно-
го белого сахара в этом году не-
большой — с января по сентябрь 
завезли около 97 тыс. тонн, в 
том числе 37,4 тыс. тонн с 15 
мая в рамках квоты. Но мы не 
против того, чтобы продлить 
эту меру до конца года. Пото-
му что основной объем саха-
ра у нас будет выработан в но-
ябре, часть — в декабре. К этому 
моменту мы будем точно пони-
мать наше производство, а так-
же производство и потребление 
по странам ЕАЭС.

По предварительным про-
гнозам, в 2021 году аграрии 
должны собрать 40 млн тонн 
сахарной свеклы, что даст воз-
можность произвести около 
6 млн тонн сахара. Этого объ-

ема хватит, чтобы полностью 
покрыть внутренние потреб-
ности.

В этом году рекордные пло-
щади засеяны масличными. 
Ждать ли рекорда по урожаю 
и экспорту? Что будет с це-
нами на подсолнечное масло 
после отмены действия согла-
шений и с введением экспор-
тной пошлины?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: В этом году мы 
рассчитываем на высокий сбор 
масличных — 22,5 млн тонн. В 
том числе получим около 14 
млн тонн подсолнечника. Это 

обеспечит загрузку перераба-
тывающих мощностей и позво-
лит увеличить производство 
подсолнечного масла как для 
внутреннего потребления, так 
и на экспорт. Чтобы рост ми-
ровых цен не отразился сим-
метрично на нашем рынке, с 
1 сентября начала действо-
вать пошлина на вывоз масла, 
она поможет избежать резких 
скачков.

Производители, которые в 
своем большинстве поставля-
ют продукцию и на внутрен-
ний, и на внешний рынки, пока 
пробуют работать с этим ин-
струментом. Мы совместно с 
отраслевыми союзами и биз-
несом анализируем ситуацию 
и, если потребуются корректи-
ровки, будем их вносить. Пока 
подобных предложений не по-
ступало.

Звучало предложение увели-
чить экспортную пошлину 
на сою. Как к этому относи-
тесь? 

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: Действующий 
размер пошлины на уровне 20% 
мы считаем сбалансирован-
ным. Он, с одной стороны, по-
зволяет обеспечивать сырьем 
российских переработчиков и 
держать под контролем цены на 
масло и шрот, с другой — сохра-
няет возможность для экспор-
та сои за границу, преимущест-
венно в Китай, который очень 
в ней заинтересован. Экспорт 
этой культуры крайне важен 
для Дальнего Востока, где про-
изводится половина всех на-
ших объемов сои. Везти ее в цен-
тральную часть страны пробле-
матично, хотя сейчас перевозки 
соевого шрота субсидируются 
до конца 2021 года, и минимум 
еще на год мы эту меру продлим.

Мы планируем и дальше сти-
мулировать рост производст-
ва сои и ее переработки, чтобы 
обеспечивать животноводов 
высокобелковыми кормами. 
В этом году посевы культуры 
были увеличены, по прогнозу, 

валовый сбор достигнет 4,5 млн 
тонн.

Зачем минсельхоз подготовил 
законопроект о повышении 
ставок налога за пользование 
водными биоресурсами? Как 
это отразится на ценах на 
конечную продукцию?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: Последний раз 
ставки сбора менялись более 10 
лет назад и давно отстали от ре-
альных рыночных цен. За это 
время отпускные цены произ-
водителей и розничные цены 
существенно изменились, а на-
логи с добытой рыбы остались 
на прежнем уровне.

Изменения обсуждаются на 
разных площадках уже около 
пяти лет. Прежде чем предста-
вить законопроект, мы оцени-
ли возможные риски и потен-
циальный эффект от нововве-
дений. Стоит задача не просто 
проиндексировать ставки сбо-
ра, но и создать дополнитель-
ный стимул для развития рыбо-
переработки в России. В частно-
сти, планируется ввести диффе-
ренцированный подход. Те ры-
баки, которые будут произво-
дить продукцию высокой степе-
ни переработки, получат льготу 
— 85-процентный вычет от пол-
ной ставки сбора.

Кроме того, вычет получат 
предприятия, которые работа-
ют в прибрежном рыболовст-
ве, а также ведут промысел на 
судах, построенных на отече-
ственных верфях. Льгота также 
распространяется на градоо-
бразующие предприятия.

С учетом вычета налоговая 
нагрузка даже при повышении 
ставок на ряд водных биоресур-
сов не создает предпосылок для 
роста цен. Тем более что сейчас 

нет прямой корреляции между 
розничными ценами и стоимо-
стью рыбы у рыбаков.

Поправки активно критику-
ют отдельные экспортеры сы-
рья — те, кто вывозит добытую 
в российских морях рыбу за ру-
беж. Но необходимо поднимать 
инфраструктуру в приморских 
регионах, развивать отечест-
венный рынок, наращивать по-
ставки качественной продук-
ции российским потребителям, 
поэтому вводятся новые меры 
регулирования. Изменение на-
логового механизма позволит 
ускорить эти процессы.

Люди на фоне пандемии по-
тянулись в село — сейчас самое 
время «закрепить» горожан 
там. При этом объем финан-
сирования госпрограммы раз-
вития сельских территорий 
оказался ниже предусмотрен-
ного ее паспортом. Как оцени-
ваете ее эффективность?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ:  Интерес к го-
спрограмме очень высокий. Ре-
гионы считают ее одной из клю-
чевых программ развития рай-
онов, а люди видят в ней воз-
можность решения конкретных 
проблем на местах.

Проектом бюджета на следу-
ющие три года на реализацию 
госпрограммы предусматри-
вается более 117 млрд рублей. 
При этом правительство посто-
янно работает над увеличением 
финансирования. В этом году по 
поручению президента и прави-
тельства было выделено допол-
нительно более 9,6 млрд руб.

Основное направление про-
граммы — создание и разви-
тие социальной, инженерной 
и транспортной инфраструк-
туры. Проекты реализуются по 
инициативе самих местных жи-
телей, это важная особенность.

Второе направление связа-
но с улучшением жилищных 
условий граждан. Это сельская 
ипотека, социальные выплаты, 
предоставление жилья по со-
циальному найму. Также ведут-
ся работы по созданию участ-
ков под компактную жилую 
застройку и благоустройству 
территорий. За время действия 
сельской ипотеки свои жилищ-
ные условия улучшили уже 95 
тыс. семей. Среди них, кстати, 
немало горожан, принявших 
решение о переезде в сельскую 
местность.

С момента принятия зако-
на о виноградарстве и виноде-
лии прошло чуть больше года. 
Пока очевидно, что отечест-
венного винограда не хватает. 
С учетом ливней на юге стра-

ны будет ли снижение урожая 
в этом году? Когда закроем де-
фицит?

ДМИТРИЙ ПАТРУШЕВ: Бурное разви-
тие виноградарства и виноде-
лия в нашей стране началось на-
много раньше принятия закона. 
За последние годы это направ-
ление из нишевой сферы дея-
тельности превратилось в одну 
из наиболее прогрессивных от-
раслей АПК.

Закон о виноградарстве и ви-
ноделии дал отрасли дополни-
тельный мощный импульс. Он 
стимулирует производителей 
закладывать новые виноград-
ники, инвестировать в развитие 
технологий и в конечном итоге 
наращивать производство вина. 
Рассчитываем, что серьезный 
положительный результат от 
нового закона мы увидим уже в 
среднесрочной перспективе. Из 
эффектов, которые наблюдают-
ся уже сейчас, можно отметить 
значительное увеличение спро-
са на отечественный виномате-
риал и снижение импорта. За 8 
месяцев этого года импорт вино-
материалов сократился на 74% 
по сравнению с предыдущим го-
дом, до примерно 370 тыс. дал.

В этом году валовый сбор ви-
нограда планируется на уровне, 
вполне сопоставимом с прош-
логодним, несмотря на прогно-
зируемое небольшое снижение 
урожая в Краснодарском крае 
из-за неблагоприятных погод-
ных условий.

Сейчас наша главная задача 
— обеспечить виноделов доста-
точными объемами сырья. По-
этому нужно наращивать тем-
пы закладки виноградных наса-
ждений. Для этого минсельхоз 
разработал федеральный про-
ект, который включил в себя все 
основные меры господдержки 
отрасли. Он стартует в следу-
ющем году. Его цель — увеличе-
ние площади виноградников в 
плодоносящем возрасте на 35% 
к 2030 году. На это планируем 
ежегодно выделять от 2,4 до 3,3 
млрд рублей федерального фи-
нансирования.  

Дмитрий Патрушев (справа) считает, 
что отечественным продовольстви-
ем мы накормим всех. 

А К Ц Е Н Т

Нового урожая хватит не только 
для внутреннего потребления, 
но и для развития экспорта. По итогам 
года Россия может остаться нетто-
экспортером сельхозпродукции

А К Ц Е Н Т

Повышение ставок сбора за пользова-
ние водными биоресурсами не должно 
привести к росту цен на рыбу

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ДОМАШНИЕ ПРОДУКТЫ «ВЫШЛИ» В ИНТЕРНЕТ 
В сельском хозяйстве России доминируют крупные аг-
рохолдинги. Мелким сложно с ними конкурировать и в 
«мирное» время, а любой кризис бьет по небольшим хо-
зяйствам сильнее. Учитывается ли это при «настройке» 
механизма господдержки?
Дмитрий Патрушев: Нам сейчас важно поддержать 

фермеров с точки зрения сбыта. Для этого на всех 

уровнях власти ведется работа по развитию ярмароч-

ной торговли. Выход в торговые сети для малых про-

изводителей затруднен. Для большинства из них рын-

ки и ярмарки — основной канал продаж. При этом та-

кой формат позволяет исключить посредников из це-

почки и, значит, избежать лишних наценок.

Также мы сотрудничаем с основными маркетплейса-

ми, чтобы расширить возможности реализации фер-

мерской продукции через популярные интернет-пло-

щадки. Пункты доставки сегодня открыты почти во 

всех городах и поселках от тысячи жителей, людям 

удобно получать товары в таком формате, и, без-

условно, продажи продуктов питания в онлайне будут 

расти. Работаем в этом направлении с Россельхоз-

банком, «Яндексом», Ozon. Причем со стороны мар-

кетплейсов есть интерес не только к так называемой 

«сухой полке», то есть продуктам длительного хране-

ния, но и к доставке скоропортящейся продукции.

Кроме того, Ozon, например, сейчас разрешил рабо-

тать на своей площадке самозанятым. Это отличная 

возможность для владельцев личных подсобных хо-

зяйств, которые зарегистрируются в этом статусе. 

ЛПХ производят основной объем овощей, картофе-

ля, плодово-ягодной продукции, меда. Все это пользу-

ется большим спросом среди клиентов интернет-ма-

газинов.

Еще одно важное направление, которое мы поддер-

живаем, — это сотрудничество малых форм хозяйст-

вования с более крупными производителями. Тради-

ционно фермерские и личные подсобные хозяйства 

занимаются сырьевыми видами продукции, а перера-

боткой — средние и крупные предприятия. Например, 

доля первых в производстве сырого молока — свыше 

50%. Сейчас мы наблюдаем тренд на кооперацию 

мелких и крупных аграриев — организованный сектор 

выступает заказчиком у мелких производителей и 

обеспечивает им гарантированный сбыт.

С 2019 года минсельхоз предоставляет субсидию на 

возмещение части затрат, связанных с закупкой 

сельхозпродукции, в размере от 10 до 15%. Это по-

зволяет фермерам и владельцам ЛПХ — членам коо-

ператива реализовывать свою продукцию по более 

высокой цене. В прошлом году такую поддержку по-

лучили 134 кооператива на сумму более 165 млн 

руб. Сейчас мы прорабатываем меры, которые мо-

гли бы дополнительно стимулировать такую коопе-

рацию.
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Замораживать цены на подсолнечное масло и сахар больше нет необходимости. Это была временная мера.
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48
МЛН ТОНН

может составить экспорт зер-

новых культур в этом агросезо-

не. Ограничения России в виде 

квот и пошлин не привели 

к снижению поставок зерна 

за рубеж
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ПЕРСПЕКТИВА Стать авиастроителем, победить в соревновании и спасти город от мусора

Всё получится  
ФЕСТИВАЛЬ

ДЕРЖИТЕ КНИГУ КРЕПЧЕ

Наталья Решетникова

Новосибирск на три дня стал 
книжной столицей. Здесь при 
поддержке нацпроекта «Куль-
тура» прошел Международный 
фестиваль «Книжная Сибирь».

Свою продукцию предста-
вили 80 издательств, в числе 
участников — представители 
Белоруссии, Киргизии, Таджи-
кистана и Узбекистана, Китая, 
Франции и Ирана. 

Встречи с писателями, по-
этами, издателями, перевод-
чиками, продюсерами, жур-
налистами «идут» нон-стоп 
онлайн и офлайн. В Государст-
венной публичной научно-тех-
нической библиотеке Сибир-
ского отделения РАН, ставшей 
главной площадкой фестива-
ля, много людей. Дождливый 
день располагает к тому, чтобы 
провести его с книгой. Ее мож-
но приобрести со скидкой. Это 
еще одна немаловажная часть 
фестиваля, учитывая, что кни-
ги в наше время — удовольствие 
не из дешевых. 

Алексей Царегородцев из 
Новосибирска представляет се-
рию «Братья по стилю» о захва-
тывающих приключениях зве-
рят, занимающихся боевыми 
искусствами и, конечно же, бо-
рющимися со злом.  

У стола с табличкой «Фэн-
тези» тоже много молодежи. 
Поклонники жанра караулят 

новинки. А  фестиваль дает воз-
можность лично познакомить-
ся с автором. 

Новосибирский автор Мари-
этта А. Роз, а в жизни Марина, 
создала свой волшебный мир 
«Хроники Эльсидории». Гово-
рит, что выпускать книгу в бу-
маге стало дорого, бумажная 
версия — это больше для пре-
мий и ярмарок. 

Многие читатели все чаще 
переходят на платформы, ак-
тивно скачивают там книги. 
Спрос большой. 

«Я вижу, что сегодня вновь 
стало модным читать книги. Да-
вайте будем всячески поддер-
живать эту моду. Нам действи-
тельно важно не только не поте-
рять поколение читающих, но 
и воспитать новых читателей, 
— отметила министр культуры 
Новосибирской области Ната-
лья Ярославцева.

«Роль книги растет в совре-
менном информационном об-
ществе. И мы это видим по тому 
интересу, который есть у читате-
лей и посетителей наших меро-
приятий. В этом году в програм-
ме фестиваля —книжный форум 
для профессионального сообще-
ства «Читающий регион. Книга в 
жизни современников», фести-
валь детской книги «Читающее 
детство», — рассказала директор 
Новосибирской государствен-
ной областной научной библио-
теки Светлана Тарасова. 

СПОРТ

ЗНАКИ ЛАВРЕНТЬЕВЫХ

Андрей Куликов, Елена 
Мационг, Анна Скрипка

В Кисловодске начался  II Фе-
стиваль Всероссийского физ-
культурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и оборо-
не» (ГТО) среди семейных ко-
манд. В нем участвуют любите-
ли здорового образа жизни со 
всей страны.

В семье Лаврентьевых из 
Югры уже восемь знаков ГТО. 
Мама, папа и трое их детей за-
нимаются в фитнес-группах и 
секциях. К фестивалю Лаврен-
тьевы готовились особенно 
тщательно, ведь представляют 
они не только свою семью, но 
и весь регион. Тренировались 
ежедневно — занимались плава-
нием, акробатикой, бегом, от-
жимались и подтягивались.

В Югре очень много дела-
ют, чтобы как можно больше 
ее жителей могли заниматься 
физкультурой и спортом. В ре-
гионе строятся современные 
спортивные комплексы, лыж-
ные трассы, бассейны и корты. 
Не случайно уже семь лет Югра 
входит в топ-20 лучших регио-
нов России по развитию ГТО. В 
движении участвуют уже боль-
ше 216 тысяч югорчан самых 
разных возрастов. 

Как рассказывают югорча-
не, очень много спортивных 
объектов в регионе строится по 
предложению самих жителей. 
Вот и в Когалыме после много-
численных просьб любителей 
экстремальных видов спорта 
может появиться новый скейт-
парк. А в Лангепасе решено по-
строить лыжную трассу. 

Занятия спортом — неотъ-
емлемая часть жизни для боль-
шинства жителей и в Белгород-
ской области. Несколько лет на-
зад, когда в стране только нача-
ли популяризировать комплекс 
ГТО, белгородцы сразу же от-
кликнулись на этот призыв. 

Белгородцы не раз станови-
лись победителями фестива-
лей ГТО. Теперь в Кисловодск 
приехали сразу три поколения 
белгородской семьи Колесни-
ковых. С настроем на победу в 
Кисловодск приехала и семья 
Чебаковых из города Пугачева 
Саратовской области. По сло-
вам Ирины Чебаковой, они го-
товы были участвовать еще в 
прошлом фестивале, но тогда 
пришлось подождать, когда на 
год повзрослеет дочка Настя. 
Теперь они приехали впятером. 

К соревнованиям семья го-
товилась на универсальной 
площадке для выполнения нор-
мативов ГТО. Ее  благодаря фе-
деральному проекту «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография» построили на город-
ском стадионе Пугачева. В ре-
гионе за два года появилось уже 
24 таких спортплощадки.

«Они очень удобные. Их вид-
но издалека — площадки  ярко-
оранжевые,— рассказала Ири-
на Чебакова. — На тренажерах 
может заниматься как ребенок, 
так и человек в возрасте. Подго-
товка к соревнованиям, общая 
цель нашу семью еще больше 
сплотили. Мы друг за другом 
тянемся, а за нами тянутся зна-
комые и друзья. Сослуживцы 
мужа тоже на этой площадке 
начали тренироваться». 

ЗАКАЗНИКИ

ПАРАСЬКИНЫ ОЗЕРА ПОПАЛИ 
В ЗАКОН
Светлана Цыганкова

В Коми появился еще один, чет-
вертый природный заказник 
федерального значения — «Па-
раськины озера». 

Постановление об этом под-
писал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Как считают в 
республике, это решение помо-
жет сохранить ландшафтное и 
биологическое разнообразие 
территорий, на которых распо-
ложены озера, а также разви-
вать экотуризм в рамках нац-
проекта «Экология».

Площадь заказника — более 
17 тысяч гектаров. Комплекс 
«Параськины озера» состоит из 
трех карстовых озер в окрест-
ностях Ухты. Их глубина — от 11 
до 30 метров. У озер удивитель-
ная структура воды. И, как ре-
зультат, многие растения, жи-
вотные и птицы здесь занесены 
в Красную книгу республики.

Природный памятник но-
сит имя реальной женщины — 
Парасковьи. Она вместе с му-
жем Федором пришла сюда из 
Нившеры. Поселились в лесу, 
работали в заготконторе. А по-
том началась Великая Отече-
ственная война. Федор ушел на 
фронт и пропал без вести. А Па-
расковья так и осталась жить 
в глухой тайге. Всегда давала 
приют заблудившимся охотни-
кам и рыбакам, присматривала 
за территорией. 

«Параськины озера» попу-
лярны среди жителей Ухтин-
ского района. И здесь уже от-
крыли экологический маршрут. 
В скором времени обустроят 
три тропы протяженностью по 
два километра. 

Продолжается и работа по 
определению границ особо ох-
раняемых природных террито-
рий регионального значения. 
Сведения о них должны внести 
в Единый госреестр недвижи-
мости. Эта работа тоже ведет-
ся в рамках нацпроекта «Эко-
логия». Правительство уже 
приняло постановление об ут-
верждении десяти природных 
охраняемых территорий в Ух-
тинском районе. Как отметила 
заместитель директора Центра 
по особо охраняемым природ-
ным территориям Татьяна Пла-
то, ранее они не имели четко 
обозначенных границ. Это да-
вало возможность нарушите-
лям уходить от ответственно-
сти. Теперь же внесение в госре-
естр недвижимости позволит 
защитить природные террито-
рии от ведения незаконной хо-
зяйственной деятельности, со-
хранить их целостность, расти-
тельный и животный мир.

И есть уже пример. Памят-
ник природы республиканско-
го значения «Река Сюзью»  ре-
организован в государствен-
ный природный заказник ре-
спубликанского значения, в со-
став которого вошел и природ-
ный заказник «Чутьинский». 

На сегодня региональная 
сеть особо охраняемых при-
родных территорий в Ухтин-
ском районе состоит из деся-
ти объектов: семь заказников 
комплексного, болотного и бо-
танического профиля и три па-
мятника природы. Работа по 
внесению в госреестр всех ре-
гиональных заповедных тер-
риторий должна завершиться к 
концу 2023 года.  

ТУРИЗМ

ВЫХОДНЫЕ ПРОЙДУТ 
ПО-ЦАРСКИ
Эллина Труханова, 
Наталия Швабауэр 

Увидеть остров из пней Ильи 
Муромца и отведать медовухи 
с малиной. Можно прокатиться 
и в императорском вагоне. Все 
это — туры выходного дня.

Ростуризм готовит проек-
ты по туристическому раз-
витию наиболее популярных 
мест. Среди них — маршрут по 
жемчужине «Золотого коль-
ца» — Владимирской области, 
а также «Императорский мар-
шрут» Екатеринбург — Алапа-
евск. 

Во Владимирской области 
на каждом километре есть, на 
что с удовольствием посмо-
треть. Например, Владимиро-
Суздальский историко-архи-
тектурный и художественный 
музей-заповедник. Очень лю-
бят туристы и Музей ложки, 
где можно увидеть коронаци-
онные ложки династии Вин-
дзор и Романовых. А в Спасо-
Евфимиевом монастыре кро-
ме величественных храмов 
туристы увидят книги, укра-
шения XII—XVII веков. А в Тор-
говых рядах можно угостить-
ся медовухой — с малиной и  
хреном.

В Муроме у туристов чрез-
вычайно популярно Карачаро-
во, которое считается родиной 
Ильи Муромца. Здесь в XII веке 
родился Илья Гущин, которого 
предания отождествили с бога-
тырем. По легенде, он помогал 

отцу выкорчевывать пни голы-
ми руками, после чего бросал 
их в Оку. Так появился остров.

Если же вы хотите отпра-
виться подальше, приезжайте в 
Алапаевск Свердловской обла-
сти. Здесь ходит эксклюзивный 
поезд из одного вагона. Но зато 
царского! Алапаевск — неболь-
шой городок с большой исто-
рией. Здесь в 1918 году были в 
ссылке и погибли шесть членов 
династии Романовых. 

Сюда стоит приехать и ради 
уникальной коллекции музы-
кальных инструментов, со-
бранной Верой Городилиной. 
Тысяча натурных экспонатов 
и миниатюрных моделей зани-
мают три зала: фисгармония, 
музыкальная шкатулка и даже 
музыкальный графин. И они не 
просто лежат, а звучат.

«Брендированный вагон 
«Императорского маршру-
та» Екатеринбург—Алапаевск 
курсирует по субботам. В нем 
воссоздана атмосфера нача-
ла XX века. И при этом много 
современных технологий: ми-
кроклимат, информационные 
табло, аудиогид на трех язы-
ках. Есть специальное купе для 
инклюзивных пассажиров», — 
рассказали «РГ» в департамен-
те информационной политики 
губернатора Свердловской об-
ласти. Маршрут пользуется по-
вышенным спросом. 

На Международный фестиваль «Книжная Сибирь» свою продукцию привез-
ли 80 издательств, в том числе из Беларуси, Китая, Франции и Ирана.

В вагоне «Императорского маршрута» Екатеринбург—Алапаевск создана 
атмосфера начала XX века, при этом много современных технологий.

На трассе для участников «забега здоровья» у подножия засеянного травами холма приготовили множество препятствий — наклонные стенки, 
подвесы, по которым предстояло пробираться, раскачиваясь над землей. Уникальность этого спортивного праздника в том, что он проходил 
на месте огромного мусорного полигона — самой большой свалки Европы. Она разрасталась 70 лет. Теперь здесь — территория здоровья.

ЭКОЛОГИЯ

ПОЛИГОНЫ ОСТАЛИСЬ БЕЗ МУСОРА

Сергей Винник, 
Антон Дерябин, 
Михаил Пинкус

В
Челябинске прошел 
необычный «забег 
здоровья» — по терри-
тории бывшей город-
ской свалки. Совсем 
недавно здесь было 
темное пятно на кар-
те города, которое 
разрасталось 70 лет. И 

завоевало сомнительную славу 
самой большой свалки в Европе.

По свалке, как по лугу
Более 17,5 миллиона кубо-

метров отходов располагалось 
в каких-то 700 метрах от жилой 
застройки и в двух километрах 
от реки Миасс, что создавало 
особую угрозу безопасности го-
рода. Рекультивацию провели в 
рамках проекта «Чистая стра-
на» нацпроекта «Экология».

Саркофаг надо было полно-
стью изолировать, не допуская 
выхода свалочных газов и сто-
ков так называемого фильтра-
та — насыщенной ядохимика-
тами жидкости, накопленной в 
«теле» свалки. По словам пред-
ставителя ФГУП «Федеральный 
экологический оператор» Де-
ниса Плещенко, свалку, укрепив 
борта, накрыли мембраной, ко-
торая остановила распростра-
нение запаха. Все работы завер-
шили за два года — на несколько 
месяцев раньше срока. 

И сегодня по покрытому зе-
леным ковром холму уже водят 
экскурсии эковолонтеров. Рас-

сказывают о подземной систе-
ме сбора фильтрата, по которой 
сточные воды, оставшиеся вну-
три «некрополя», поступают на 
очистные сооружения и уже без 
примесей и запаха возвращают-
ся в экосистему. 

Эксплуатация еще «живой», 
но надежно укрытой свалки 
продлится не менее шести лет. 
Столько времени потребует-
ся на окончательную «утряску 
и усушку» ее содержимого. Од-
нако, как показали замеры мо-

бильной лаборатории обще-
ственной организации «Ан-
тиСмог», негативное влияние 
свалки на атмосферу Челябинс-
ка уже сведено к нулю. Участни-
ки массового забега могли оце-
нить это безо всяких приборов, 
«проголосовав» за экологию 
собственными носами. 

«Здесь решены две важней-
шие задачи, — рассказал участ-
никам забега министр экологии 
региона Сергей Лихачев. — Воз-
вращена в полезное пользова-
ние огромная территория, а вы-
бросы в атмосферу сокращены 
на треть». Многие из применен-

ных здесь решений использова-
лись впервые. И будут востребо-
ваны в Магнитогорске, Миассе, 
Златоусте и Карталах. Здесь ре-
культивацию проведут до 2024 
года, уточнил министр.

Фермерам вернули 
землю 

В Крыму завершают рекуль-
тивацию Сакского полигона 
твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО) и самого большого в 
регионе Каменского полигона. 

На очереди — еще два. До кон-
ца года будет рекультивирован 
полигон в Белогорске. А в пер-
вом квартале 2022 года — Судак-
ская городская свалка.

На нее свозили мусор с близ-
лежащих курортов 60 лет. Объ-
ект значительно сложнее, чем в 
Белогорске, поскольку распо-
ложен на крутом склоне горы. 
Однако подрядчик — москов-
ская компания «Континент» — 
работает со значительным 
опережением графика. «Тело» 
свалки уже покрыто слоем пе-
ска. Окончание работ было за-
планировано на 2024 год, но 

подрядчик рассчитывает сдать 
объект уже в первом квартале 
2022 года.

Гора мусора у Белогорска вы-
росла всего за семь лет. С перво-
начально отведенных для скла-
дирования ТКО трех гектаров 
полигон разросся более чем 
вдвое, поглотив прилегающие 
земли фермеров. Подрядчикам 
пришлось хорошо постараться, 
чтобы освободить от гниющих 
навалов четыре гектара сельхо-
зугодий и вернуть их хозяевам. 
«Думаю, здесь будущей весной 
зазеленеет трава», — говорит 
исполнительный директор ком-
пании-подрядчика «Экострой» 
Константин Остапенко. 

Горожане решат 
В Нижнем Новгороде одна из 

крупнейших свалок — Шувалов-
ская — досталась Ленинскому, 
Автозаводскому и Канавинско-
му районам города еще с совет-
ских времен. Ее территория за-
нимает почти 18 гектаров. 

Местные жители годами за-
брасывали письмами власти из-
за постоянного тления мусора. 
И в 2021 году начались работы 
по рекультивации свалки. Пол-
ностью завершить ликвидацию 
свалки подрядчик должен в кон-
це 2022 года. После чего на ос-
новании пожеланий горожан 
будет принято решение, как об-
устроить эту территорию. 

Технический этап рекульти-
вации займет 20 месяцев, би-
ологический — отсыпка слоя 
грунта и засев травянистыми 
растениями — до четырех лет.  

А К Ц Е Н Т

Технический этап рекультивации свалок 
может занимать 20 месяцев, биологиче-
ский — отсыпка грунта и засев травой — 
до четырех лет

ОБРАЗОВАНИЕ

АВИАЗАВОД ИЩЕТ КОНСТРУКТОРОВ В ШКОЛЕ

Алексей Юхтанов

Г
убернаторский инженер-
ный лицей № 102 — краси-
вое современное здание в 

ульяновском «новом городе» — 
жилом массиве, примыкающем 
к заводу АО «Авиастар-СП».

Это авиапредприятие входит 
в Дивизион транспортной авиа-
ции ОАК в составе госкорпора-
ции «Ростех» и производит глу-
бокомодернизированные «гру-
зовики» Ил-76МД-90А. 

А новый лицей — ступенька к 
инженерной специальности, в 
том числе и в авиастроении. С 
сентября 2021 года на его базе 
в рамках нацпроекта «Образо-
вание» открыли детский тех-
нопарк «Кванториум». Занятия 
с ребятами здесь будут прово-
дить и сотрудники авиазавода.

 «Кванториум» состоит из 
четырех «квантов», — рассказа-
ла «РГ» руководитель «Кванто-
риума» Ирина Астраханцева. — 
В «Энерджи-квантуме» дети 

знакомятся со всем, что касает-
ся источников альтернативной 
энергии. «Аэроквантум» кури-
рует «Авиастар», именно здесь 
школьников ориентируют на 
авиастроение. Есть еще «Робок-
вантум» и «Хайтек-квантум».

Для визита в «Кванториум» 
выбираю время занятий в «Аэ-
роквантуме», в котором ребя-
та осваивают беспилотники. 
Крохотные вертолетики-дро-
ны постоянно живут в компак-
тной клетке. Иначе разлетятся 
по классу. Непростое это дело, 
управлять беспилотниками. 

Вот ученики расселись во-
круг этого сетчатого «ангара» с 
пультами, похожими на рожицу 
мультяшного космического ро-
бота. Первые попытки поднять 
аппараты в воздух не слишком 
удачны. Но после нескольких 
попыток участники «Аэрок-
вантума» вполне прилично ос-
ваивают кнопки и рычажки на 
пультах. И квадрокоптеры уже 
летают по клетке как положено.

«Вообще-то я планировал 
вплотную заняться 3D-модели-
рованием, — рассказывает семи-
классник Андрей. — Но тут поя-
вился «Аэроквантум», я решил 
записаться. Потом понял, что 
это не менее круто. Возможно, 
в будущем свяжу свою жизнь с 
профессией конструктора. Буду 
моделировать беспилотники». 

Пока в «Аэроквантуме» один 
преподаватель — Руслан Мифта-
хов, он учительствует и в авиа-
ционном колледже. А еще Рус-
лан — участник программы 
WorldSkills. В 2020 году его вос-
питанник выиграл номинацию 
по управлению квадрокоптера-
ми. Так что опыт расправлять 
крылья юным у него хороший. 

В октябре к Руслану присое-
динится еще один наставник — 
Валерий Куприенко. «В прош-
лом я — ведущий инженер «Вол-
га-Днепр», — рассказал он. — 
Специализировался на элек-
тронных авиационных систе-
мах. Проработал там 25 лет. В 

прошлом году меня пригласили 
в авиационный колледж. Я за-
нялся моделированием, собрал 
несколько дронов». 

Через интерес к малой, бес-
пилотной авиации неминуе-
мо придет интерес и к авиации 
большой. Во всяком случае, на 
выпускников «Кванториума» 
здесь серьезные виды.  

«В новую образовательную 
структуру будут закладываться 
не только базовые знания о са-
молетостроении, но и формиро-
ваться сознание будущих авиа-
строителей, —  считает замести-
тель директора по персоналу 
АО «Авиастар-СП» Вадим Шес-
такевич. — Самолеты делаются 
для людей. Сегодня стоят боль-
шие задачи по строительству 
современных воздушных судов. 
Под реализацию производст-
венных программ ведется при-
ем новых работников. Поэтому 
на смену старшему поколению 
необходимо заблаговременно 
готовить молодые кадры».  
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/2182031
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МЕДИЦИНА В ГУМе в день могут привиться 5 тысяч человек

С видом на Кремль

Любовь Проценко

К
а за л о с ь  б ы ,  ч е го 
проще — сделать в 
Москве бесплатную 
прививку от коро-
навируса .  Можно 
неподалеку от дома 
— в 100 поликлини-
ках города еще с де-
кабря прошлого года 

работают пункты вакцинации, 
а можно по пути на работу или 
просто в магазине, где дейст-
вует еще более 20 мобильных 
пунктов. Тем удивительнее для 
корреспондентов «РГ» было 
увидеть то оживление, которое 
мы застали в ГУМе, на Красной 
площади, где снова открылся 
один из самых больших цен-
тров вакцинации в столице. За-
щитный укол тут могут полу-
чить 5 тысяч человек в день!

Центр вакцинации работа-
ет от городской консультатив-
но-диагностической поликли-
ники № 121. Медсестра Лари-
са Поповкина, сделав укол оче-
редному пациенту, рассказала: 
«За два с половиной часа рабо-
ты — с 10.00 до 12.30, я привила 
сегодня уже 17 человек. А вче-
ра за день — 40». Но медсестер-
то тут не одна, целый зал. Поэ-
тому ждать никому из пришед-
ших не приходится. Почему же 
многие москвичи предпочита-
ют ехать за прививкой в самый 
центр столицы? «Мне удобно, я 

работаю неподалеку, — расска-
зала москвичка из Текстильщи-
ков Ольга Тихонова. — Решилась 
же на прививку после того, как 
переболела и перенесла массу 
осложнений. Жалею, что не сде-
лала раньше». Ветеран метропо-
литена  74-летний Василий Ан-
дреевич Пахомов  приехал уже 
на ревакцинацию - удобно, го-
ворит, не надо записываться.  
Ревакцинацию сделала и Анна 
Лаврова из района Данилов-
ский: «Мне с моими хрониче-
скими болячками только коро-
навируса не хватает. Я надеюсь 

на нашу вакцину — все вокруг 
болели, а меня миновало». В 
ГУМ же приехала, чтобы заодно 
и прогуляться по Красной пло-
щади — у нее сегодня выходной: 
«Посмотрите, какой тут вид из 
окон — на Спасскую башню, на 
храм Василия Блаженного».

Центр вакцинации в ГУМе и 
впрямь получился лучше преж-
него, того, который работал 
здесь зимой. «Вместо отдельных 
кабинетов — просторный зал, — 
провел нам экскурсию главврач 
поликлиники № 121 Андрей Тя-
жельников. — Логистика устро-
ена так, что войдя в центр вак-
цинации, выходит посетитель 
уже в другие двери. Это исклю-
чает встречные потоки». Встре-
чают у входа сотрудники депар-
тамента труда и соцзащиты, по-
могают заполнить анкету, про-
вожают на осмотр к доктору, 

который внимательно расспро-
сит — нет ли у человека проти-
вопоказаний. А затем доводят 
непосредственно до стола мед-
сестры. Рядом с ней работает 
сотрудник МФЦ — это еще одно 
новшество в центрах вакцина-
ции столицы. После инъекции 
специалист сразу вносит дан-
ные в документы. Это гаранти-
рует, что сведения о сделанной 
прививке нигде не затеряются.

На выходе все привитые по-
лучают в подарок от ГУМа мо-
роженое, а москвичи старшего 
поколения — еще и коробку «С 
заботой о здоровье» с множест-
вом полезных вещей от прави-
тельства Москвы — тонометром, 
пульсоксиметром, набором ма-
сок, витаминами, косметикой и 
другими.  

Под центр вакцинации в ГУМе 
отведен просторный зал. А К Ц Е Н Т

После инъекции специалист сразу 
вносит данные в электронную медкарту

НАУКА Молодые ученые ПАО «Нижнекамскнефтехим» нашли рецепты для повышения качества продукции

Держат марку
Ольга Иванова, 
Нижнекамск

Б
олее 50 молодых ученых 
из различных городов 
приняли участие в V Все-

российской научно-практиче-
ской конференции «Инновации 
и молодежь — два вектора раз-
вития отечественной нефтехи-
мии»,  которая состоялась 
в ПАО «Нижнекамскнефте-
хим». В их числе сотрудники 
промышленных предприятий, 
студенты и аспиранты учебных 
заведений Москвы, Казани, 
Стерлитамака, Уфы и Тольятти. 

Вверх по карьерной 
лестнице

В этом году ключевыми те-
мами форума, проходившего 
на площадке Научно-техноло-
гического центра (НТЦ) пред-
приятия, стали «Химия и техно-
логия полимерных материа-
лов», «Химия и технология не-
фтехимических и нефтеперера-
батывающих процессов», а так-
же «Природоохранные техно-
логии».

— Научно-практическую 
конференцию молодых ученых 
мы планировали провести еще 
в прошлом году, но из-за панде-
мии новой коронавирусной ин-
фекции ее пришлось перене-
сти, — рассказал директор НТЦ 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
Ринат Гильмуллин. — И для 
участников, и для компании 
в целом это всегда очень важ-
ное событие. Для молодых уче-
ных это шанс представить соб-
ственные научные разработки, 

поделиться новыми перспек-
тивными идеями, расширить 
кругозор и усовершенствовать 
профессиональные навыки. 
А для предприятия возмож-
ность оценить молодых специ-
алистов «Нижнекамскнефте-
хима» для их последующей ат-
тестации и, соответственно, 
дальнейшего продвижения 
по карьерной лестнице. 

Конференция является свое-
образным смотром молодых та-
лантов, причем не только мест-
ных. Здесь любого участника, 
будь он хоть с Сахалина, оцени-
вают с позиций потенциально-
го сотрудника компании.

 Охота за высококвалифици-
рованными специалистами 
в ПАО «Нижнекамскнефте-
хим», провозгласившего своей 
миссией производство высоко-
технологичной нефтехимиче-
ской продукции в целях эконо-
мического роста страны и соци-
ального благополучия общест-
ва, идет постоянно. В конце 
концов именно благодаря взя-
тому курсу на науку и иннова-
ции, а также грамотно выстро-
енной кадровой политике пред-
приятию на протяжении мно-
гих лет удается сохранять лиди-
рующие позиции среди отече-
ственных производителей син-
тетических каучуков, пласти-
ков и этилена.

ПАО «Нижнекамскнефте-
хим» входит в десятку мировых 
производителей синтетических 
каучуков и является крупней-
шим в мире поставщиком поли-
изопрена и третьим в мире — бу-
тиловых каучуков.

По новой технологии
Несмотря на то что продук-

ция «Нижнекамскнефтехима», 
насчитывающая свыше 120 
наименований, востребована 
более чем в 50 странах Европы, 
Америки и Юго-Восточной 
Азии, на предприятии продол-
жается поиск новых решений, 
направленных на повышение 
качества выпускаемых каучу-
ков и пластиков. Об этом гово-
рят научные разработки, кото-
рые на секции «Химия и техно-
логия полимерных материа-
лов» представили специалисты 
компании.

Один из них, молодой со-
трудник НТЦ ПАО «Нижне-
камскнефтехим» Даниил Сим-
качев, выступил с докладом 

на тему «Функционализиро-
ванные растворные бутадиен-
стирольные каучуки».

По его словам, повысить 
эксплуатационные характери-
стики шин, а также их экологи-
ческую безопасность, требова-
ния к которым постоянно ра-
стут, можно за счет примене-
ния современных марок синте-
тического каучука (СК). 

— Производство СК является 
одной из наиболее интенсивно 
развивающихся отраслей не-
фтехимической промышленно-
сти, — отметил Даниил Симка-
чев. — Лидирующие позиции 
принадлежат тем предприяти-
ям, которые активно занима-
ются инновационной деятель-
ностью, а именно разработкой 
новых видов продукции.

Молодой ученый рассказал 
о марках функционализиро-
ванных растворных бутадиен-
стирольных каучуков (ДССК), 
которые успешно освоили спе-
циалисты ПАO «Нижнекамск-
нефтехим», причем в промыш-
ленном масштабе. Применение 
ДССК при изготовлении шин, 
подчеркнул он, позволяет до-
стичь экономии топлива, уве-

личивает срок службы шины 
и, что особенно важно, способ-
ствует повышению безопасно-
сти вождения автомобиля.

Большой интерес участни-
к о в  к о н ф ер е н ц и и  в ы з в а л 
 и   доклад,  подготовленный 
 командой молодых ученых 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
о новых марках сополимеров 
пропилена с этиленом. 

Полипропилен единствен-
ный базовый полимер, произ-
водство которого с 2013-го рас-
тет каждый год. Он применяет-
ся во многих отраслях эконо-
мики от машино и приборо-
строения до строительства 
и медицины. По словам доклад-
чиков,  в  настоящее время 
в России при профиците произ-

водства полипропилена сохра-
няется его дефицит по отдель-
ным маркам. 

Наиболее ощутимый спрос 
наблюдается на сополимеры 
п р о п и л е н а .  А   п о с к о л ь к у 
он удовлетворяется в основном 
за счет зарубежных поставок, 
то одной из важнейших задач 
«Нижнекамскнефтехима» 
с точки зрения импортозаме-
щения, а также повышения 
рентабельности производства 
является увеличение объемов 
выпуска данной продукции. 

При этом большое внима-
ние отводится спецмаркам по-
липропилена с высокими опти-
ческими, органолептичскими 
и ударопрочными свойствами 
для автомобильной, медицин-
ской и  пищевой отраслей. 
За последние три года ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» осво-
ило пять новых марок сополи-
меров пропилена с этиленом, 
при производстве которых ис-
пользуются специальные усло-
вия поляризации и рецептура 
стабилизации на установке 
Spheripol. 

— Мне понравились высту-
пления коллег, — призналась со-

трудница исследовательской 
лаборатории ПАО «Казаньорг-
синтез» Рената Баблева. — Сра-
зу видно, что они буквально 
живут своим делом. 

Впрочем, как выяснилось, 
она и сама с детства увлечена 
химией. На научно-практи-
ч е с к у ю  к о н ф е р е н ц и ю 
в ПАO «Нижнекамскнефте-
хим» попала впервые. Но, как 
и другие участники форума, 
приехала сюда не с пустыми ру-
ками. Ее выступление было по-
священо единственному в Рос-
сии производству поликарбо-
ната, налаженному на «Каза-
ньоргсинтезе». Оно представ-
ляет собой единую технологи-
ческую цепочку: от сырья до го-
товой продукции.

— Участие в конференции 
— уникальная возможность за-
явить о себе, рассказать о науч-
ных разработках, которые ве-
дет наша лаборатория, — под-
черкнула она. — Кроме того, 
было интересно узнать, над 
чем сегодня работают нефтехи-
мики республики. 

Поставили на науку
Между тем, для того чтобы 

представить все разработки, 
которые совместно с сотрудни-
ками предприятия ведет Науч-
но-технологический центр 
ПАО «Нижнекамскнефтехим», 
двухдневной конференции 
явно недостаточно. Его не слу-
чайно называют мозгом компа-
нии. В НТЦ действуют 12 ис-
следовательских лабораторий, 
оснащенных современной экс-
периментальной техникой 
и приборами. 

Кроме того, есть опытно-
промышленный цех, где на тех-
нологических установках 
не только проводятся пилот-
ные испытания, но и выпуска-
ются товары мало- и средне-
тоннажной химии, а также раз-
личные отделы и вспомога-
тельные службы. Всего в НТЦ 
работают около 250 человек, 
17 из которых имеет ученую 
степень. 

— Научно-технологический 
центр — это отличительная осо-
бенность и конкурентное пре-
имущество нашего предприя-
тия, — считает заместитель 
главного технолога по нефте-
х и м и ч е с к и м  в о п р о с а м 

ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
Айдар Вагизов. — Немногие не-
фтехимические компании име-
ю т  п о д о б н у ю  с т р у к т у р у. 
По сути, наш НТЦ — это отрас-
левой институт, который гене-
рирует идеи и мысли, вопло-
щая их в реальность.

Круг исследований Научно-
технологического центра до-
статочно широк. Здесь разраба-
тывают технологии производ-
ства бутадиеновых и изопрено-
вых каучуков, бутилкаучуков, 
различных марок полиэтиле-
нов и полипропиленов, поли-
стиролов и АБС-пластиков, 
простых полиэфиров, глико-
лей, ПЭГов и альфа-олефинов. 
Занимаются специалисты НТЦ 
и технологическими проблема-
ми для подавляющего большин-
ства мономеров, используемых 
в производстве упомянутых 
продуктов. При этом, разумеет-
ся, им приходится решать эко-
логические и технические во-
просы, возникающие практи-
чески на каждом этапе любого 
производства. 

В Научно-технологическом 
центре ПАО «Нижнекамск-
нефтехим» поддерживают мо-
лодых специалистов, и прежде 
всего тех, кто заботится о по-
вышении своей квалификации. 
По словам одного из сотрудни-
ков Даниила Симкачева, здесь 
созданы условия для реализа-
ции новых проектов и хорошие 
перспективы для дальнейшего 
роста. Молодой ученый мечта-

ет добиться высоких результа-
тов и защитить кандидатскую. 

И, как показывает опыт кол-
лег, для этого в ПАО «Нижне-
камскнефтехим» у него есть все 
шансы. В настоящее время ис-
следовательские работы ведут 
восемь молодых сотрудников 
различных лабораторий НТЦ. 
А в 2019-м трое специалистов 
центра получили ученую сте-
пень кандидата наук.

С 2005 года НТЦ ПАО «Ниж-
некамскнефтехим» организует 
всероссийские и международные 
научно-практические конферен-
ции для молодых ученых. Ежегод-
но на предприятии проводятся 
конкурсы молодых новаторов 
и раз в два года — конкурсы про-
фессионального мастерства 
в компетенции «Лабораторный 
химический анализ», а с 2016-го 
работники НТЦ участвуют в кон-
курсах и по  международным 
стандартам WorldSkills. 

 О высоком профессиона-
лизме команды Научно-техно-
логического центра говорят 
не только многочисленные на-
грады и премии, в том числе 
и государственные, которых 
удостоены многие сотрудники. 
Одним из главных показателей 
эффективности работы центра 
является растущее с каждым 
годом число патентов на изо-
бретение. За последние 20 лет 
сотрудники НТЦ в соавторстве 
с работниками ПАО «Нижне-
камскнефтехим» получили 
120 таких документов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Научно-технологическом центре ПАО «Нижнекамскнефтехим» поддерживают молодых специалистов, и прежде 
всего тех, кто заботится о повышении своей квалификации.

Более 50 молодых ученых из различных городов приняли участие  
в V Всероссийской научно-практической конференции «Инновации  
и молодежь — два вектора развития отечественной нефтехимии».

А К Ц Е Н Т

За 20 лет нижнекамские  
ученые-нефтехимики получили  
120 патентов на изобретение

Компетентно 

Айрат Сафин,  
генеральный директор  
ПАО «Нижнекамск- 
нефтехим»: 
— «Нижнекамскнефтехим» всегда 

славился профессионалами. Се-

годня в стране трудно найти не-

фтехимическое предприятие, где 

бы ни работали бывшие сотруд-

ники «Нижнекамскнефтехима». 

Это лишний раз доказывает, что 

наши специалисты, их знания и 

компетенции на вес золота. В ус-

ловиях высокой конкуренции на 

мировом рынке, когда каждая 

компания ищет свое место под 

солнцем, нельзя стоять на месте. 

Необходимо постоянно разраба-

тывать, внедрять и продавать но-

вые продукты. Для этого важно 

не просто развивать науку, но и 

создавать условия для того, что-

бы молодые ученые имели воз-

можность обмениваться нако-

пленными знаниями и не боялись 

предлагать инновационные ре-

шения для повышения качества 

нефтехимической продукции.  
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ЗДОРОВЬЕ Создатели «Спутника Лайт» 
предложили использовать его для ревакцинации 
после Pfizer

Третий на подходе
Ирина Невинная

Р
оссийский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ) пред-
ложил вчера Евросоюзу 

рассмотреть российскую вакци-
ну против COVID-19 «Спутник 
Лайт» для применения в качест-
ве третьего — бустерного — укола 
после вакцинации Pfizer. Такое 
предложение появилось в офи-
циальном Twitter вакцины.

Заявление фонда последовало 
сразу же после опубликования в 
The Lancet данных о практиче-
ски двукратном снижении эф-
фективности вакцины Pfizer че-
рез полгода после полного курса 
прививок из двух доз.

Именно поэтому и в США, и 
в Европе уже начали ревакцина-
цию наиболее уязвимых групп 
населения, а в Израиле вообще 
объявили введение бустерной 
дозы, обязательной для сохране-
ния «зеленого паспорта».

 «Поскольку ЕС начинает ис-
пользовать бустеры из-за сни-
жающейся [через полгода] эф-
фективности Pfizer, следует рас-
смотреть в качестве бустерного 
укола однокомпонентную вак-
цину «Спутник Лайт», — заявили 
в РФПИ. 

К слову, еще в августе наш 
фонд обратился к компании 
Pfizer с аналогичным предложе-
нием. Только тогда шла речь не 
о ревакцинации, как сейчас, а о 
том, чтобы использовать при-
вивку «Спутником Лайт» в каче-
стве третьего укола для усиления 
эффекта первой вакцинации. 

По мнению главы РФПИ Ки-
рилла Дмитриева, «Спутник 
Лайт» может быть бустером для 
любых зарубежных вакцин. Об 
этом говорится и в его регистра-
ционном удостоверении. Кро-
ме Pfizer, РФПИ уже выполняет 
аналогичный проект по совмест-
ному использованию двух вак-
цин от разных производителей с 
шведско-британской компанией 
AstraZeneca. 

Исследования возможности 
комбинированного применения 
разных вакцин проводятся сей-
час в разных странах. Много где 
людям с риском тромбоза, полу-
чившим первую дозу вакцины 
AZ, вторую рекомендовали сде-
лать, поменяв вакцину на Pfizer. 

Со «Спутником» испытания 
по комбинированию с другими 
препаратами были проведены в 
Азербайджане, ОАЭ и Аргенти-
не. Результат отличный: безопа-
сно и эффективно. 

И еще сразу две интересных 
новости от российских разра-
ботчиков вакцин и лекарств про-
тив COVID-19. Наш препарат 
левилимаб, созданный для ле-
чения ревматоидного артрита, 
оказался эффективным в лече-
нии COVID-19 и предотвраще-
нии цитокинового шторма. Ре-
зультаты клинических исследо-
ваний опубликованы в научно-

медицинском рецензируемом 
журнале Inflammation Research 
(Швейцария), сообщила компа-
ния Biocad, разработавшая ле-
карство. 

Результаты исследования по-
казали: у пациентов с корона-
вирусной пневмонией примене-
ние левилимаба вместе со стан-
дартным лечением приводило 
к стойкому улучшению через 
две недели в 1,5 раза чаще чем в 
группе, которая препарат не при-
нимала. «Естественное течение 
COVID-19 в большинстве слу-
чаев представляет собой легкое 
или средне-тяжелое заболева-
ние, вызывающее ограниченный 
иммунный ответ, — рассказала 
директор департамента клини-
ческой разработки Biocad Юлия 
Линькова. — Однако примерно в 
20% случаев COVID-19 может 
прогрессировать до тяжелого за-
болевания, вызванного чрезмер-
ным иммунным ответом — мас-
сивным высвобождением прово-
спалительных цитокинов (цито-
киновый шторм). Это сопрово-
ждается повреждением легких, 
развитием острого респиратор-
ного дистресс-синдрома, множе-
ственной органной недостаточ-

ностью и нарушением свертыва-
ния крови. Цитокиновый шторм 
связан с тяжестью заболевания и 
грозит смертью. Необходимость 
поиска эффективной терапии с 
целью предотвращения и подав-
ления цитокинового шторма и 
явилась предпосылкой к прове-
дению клинического исследо-
вания нашего препарата при ис-
пользовании его у больных с тя-
желым COVID-19».

 Одновременно Biocad сооб-
щил о еще одной своей разработ-
ке: это оригинальная вакцина от 
COVID-19, которая требует толь-
ко однократного применения. 

Понятно, что один укол, одна 
доза всегда удобнее и предпочти-
тельнее, чем двукратное введе-
ние. При условии, что такая при-
вивка будет работать. Исследова-
ния кандидатного препарата по-
казали хорошие результаты.

«В целом результаты наших 
исследований in vitro и in vivo по-
казывают высокую эффектив-
ность данного вакцинного кан-
дидата», — сообщил вчера руко-
водитель отдела разработки про-
дукта Александр Прокофьев на 
форуме OpenBio-2021 в науког-
раде Кольцово. 

Первая фаза клинических ис-
пытаний будущей вакцины про-
водится с участием трех групп 
людей, которые получают дозы 
с разной концентрацией вак-
цинного агента. Общее число до-
бровольцев — 160 человек. При 
этом, отметил Прокофьев, ком-
пания не планирует отклонять-
ся от общепринятых протоко-
лов при проведении испытаний 
— «весь цикл прописан чуть ли не 
до 2026 года».Препарат относит-
ся к типу рекомбинантных век-
торных вакцин и представляет 
собой раствор для однократного 
внутримышечного введения.  

А К Ц Е Н Т

Клинические исследования возможно-
сти комбинированного применения раз-
ных вакцин от разных производителей 
проводятся сейчас во многих странах
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ДИПЛОМАТИЯ Новый посол 
Италии займется новыми 
проектами

Из Токио — 
в Москву

Ариадна Рокоссовская

В Москву прибыл новый посол Италии Джорджо Ста-
раче. В своем обращении, опубликованном на сай-
те дипмиссии, он обещал много новых двусторонних 
проектов. «После долгого замедления, вызванного 
пандемией, мы готовы возобновить большую работу 
по культурному продвижению, которая характеризу-
ет итальянское присутствие в России», — заверил он. 
Джорджо Стараче признался, что в должность посла 
вступает с большим энтузиазмом. «С этой страной, 
с этим народом, нас объединяют глубокие историче-
ские, культурные и дружеские связи, которые я наме-
рен укрепить еще больше. Для Италии Россия является 
первоочередным экономическим и торговым партне-
ром. Наша страна сделала здесь стратегические инве-
стиции; на этом рынке успешно работает множество 
итальянских предпринимателей. Россияне испытыва-
ют к Италии врожденную симпатию, любят нашу куль-
туру и наш стиль жизни», — подчеркнул дипломат. Он 
заверил, что планирует не только развивать сотрудни-
чество между нашими странами на уже существующих 
направлениях, но и искать новые возможности.

Ранее Стараче, экономист по образованию, зани-
мал должность посла Италии в Токио. В этом качестве 
он участвовал в Восточном экономическом форуме, 
проходившем во Владивостоке. 

Джорджо Стараче родился 23 февраля 1959 года в 
городе Витербо в регионе Лацио. В 1982 году он окон-
чил факультет политической экономики миланского 
университета «Боккони». Работал в постпредстве сво-
ей страны в ООН, был послом в ОАЭ, затем постпредом 
при Международном агентстве по возобновляемым 
источникам энергии в Абу-Даби. В 2016 году он удосто-
ился ордена «За заслуги перед Итальянской Республи-
кой» степени командора.  

ЭКОЛОГИЯ Велосипедный 
«бум» в Париже приводит 
к беспорядку на улицах

Анн, нажми 
на тормоза

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Сделать из Парижа если не мировую, то уж точно ев-
ропейскую велосипедную столицу — таков стратеги-
ческий курс нынешнего столичного муниципалите-
та во главе с социалисткой Анн Идальго. В принципе 
цель вполне достойная, тем более если учесть поль-
зу для экологии в случае, если горожане массово от-
кажутся от частного транспорта и сделают выбор в 
пользу, как это обозначено в планах мэрии, «мягких 
способов перемещения», то есть велосипедов, само-
катов и прочих средств индивидуальной мобильно-
сти. Ради этого перекраиваются улицы и площади, ра-
дикально сужается пространство для автомобилей, а 
дорожное полотно 
меняется в угоду 
двухколесного «бо-
жества», которому 
отныне покланяют-
ся местные власти.

Но вот в чем за-
гвоздка. Эта фор-
сированная тран-
сформация обли-
ка города на Сене 
все чаще приводит 
если не к хаосу, то 
к серьезным про-
блемам, с которы-
ми сталкиваются в первую очередь пешеходы. Дело в 
том, что Парижу очень далеко до таких городов, как 
Копенгаген, где культура езды на велосипедах скла-
дывалась многие десятилетия. Проехать на красный 
свет светофора или по тротуару, распугивая прохо-
жих, — в столице Франции обычное явление. Теперь 
парижанам при переходе через улицу приходится не 
только, как прежде, обращать внимание на автомо-
бильный поток, но и на велосипедный. Возмущает-
ся местный общественник Ивон Ле Галь из комитета 
«Жить в историческом квартале Марэ»: «Это просто 
безобразие! Велосипедисты не соблюдают никаких 
правил, мчатся против движения, не сигналят и того 
гляди собьют кого-нибудь!»

Мне недавно довелось стать свидетелем такого нае-
зда, когда на набережной Сены, кстати, неподалеку от 
городской мэрии, велосипедист налетел на пожилую 
женщину и сшиб ее с ног. Даму увезли в госпиталь на 
машине «скорой помощи», а виновника ДТП аресто-
вали подоспевшие полицейские. Как стало известно, 
пострадавшая отделалась легкими ушибами. В отли-
чие от 32-летней итальянки, которую рядом с Нотр-
Дамом сбил электросамокат, управляемый молодень-
кой жительницей одного из пригородов Парижа. Ма-
риам, так звали итальянку, скончалась от полученных 
травм. Как считает заммэра по вопросам транспор-
та Давид Бельяр, надо увеличить штрафы для вело-
сипедистов, а также ввести курсы вождения для всех 
школьников. 

О КОМ ГОВОРЯТ Великой Лоллобриджиде суд назначит «куратора», 
чтобы оградить ее от мошенников и альфонсов

Джина под присмотром
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
ерховный кассационный 
суд Италии посчитал, что 
94-летней легенде миро-

вого кино, великому офицеру 
ордена «За заслуги перед Ита-

льянской Республикой», та-
лантливому скульптору и фо-
тографу Джине Лоллобриджи-
де необходим «куратор», ко-
торый поможет оградить ее от 
мошенников и защитить иму-
щество.

Суд частично удовлетворил 

иск 64-летнего единственного 
сына актрисы от первого бра-
ка Андреа Милко Скофича, ко-
торый пытается признать Лол-
ло (так называют Лоллобрид-
жиду на родине) недееспособ-
ной на протяжении последних 
10 лет. Скофича, чьи отношения 

со знаменитой матерью далеки 
от образцово-показательных, 
тревожит ее окружение, кото-
рое, по мнению сына, состоит 
сплошь из молодых альфонсов, 
обманным путем вытягиваю-
щих из актрисы деньги.

В прошлом кинодива, кото-
рую по праву называли «самой 
красивой женщиной в мире», 
действительно не раз соверша-
ла экстравагантные поступки 
и попадала в довольно запутан-
ные истории. Так, в 2011 году 
родственники узнали о том, что 
29-летний помощник актрисы 
Андреа Пьяццолла настолько 
филигранно втерся к ней в до-
верие, что не только сумел ог-
радить ее от общения с сыном и 
внуком, но и  получил права на 
полное управление имущест-
вом и капиталами Лоллобрид-
жиды. А двумя годами позже, 

в 2013 году, разразился новый 
скандал, когда Джина узнала 
из интернета, что вышла замуж 
за испанца Хавьера Ригау, ко-
торый моложе ее на 35 лет. Ак-
триса обратилась в суд, заявив, 
что она ничего не знает о свадь-
бе, а также заверив обществен-

ность, что едва знакома с Хавь-
ером, а подпись на документах 
— не более чем качественная 
подделка. Лоллобриджида об-
винила Ригау в мошенничестве 
с целью получения в будущем 
ее многомиллионного наслед-
ства. Хавьер, в свою очередь, 
поведал свою версию случив-
шегося, согласно которой он 
состоял с актрисой в отноше-
ниях более двадцати лет. Муж-
чина пытался доказать, что ак-
триса собственноручно и до-
бровольно подписала все при-
ложенные к делу бумаги. Кро-
ме того, испанец предоставил 
фотографии, подтверждающие 
их многолетний роман. Тяжба 
тянулась несколько лет и в ко-
нечном итоге, накануне 90-ле-
тия Лоллобриджиды, суд при-
знал ее второй брак вполне за-
конным.

Апеллируя к вышеперечи-
сленным эпизодам, изначаль-
но сын Лолло настаивал на том, 
чтобы опекун принимал актив-
ное участие в том числе и в по-
вседневной жизни его уже не-
молодой матери. Однако, вы-
нося решение, суд подчеркнул, 
что Лоллобриджида является 
психически здоровым челове-
ком, она способна принимать 
автономные решения на быто-
вом уровне. В пользу этого за-
ключения, к примеру, говорит 
то, что в прошлом году она од-
ной из первых знаменитостей 
своей возрастной категории 
решилась сделать прививку от 
коронавируса, объяснив свой 
шаг «желанием жить». С другой 
стороны, медики обнаружили 
у нее «ослабление адекватно-
го восприятия действительнос-
ти». Эксперты также пришли к 
выводу, что актриса нуждается 
в помощи, поскольку она нахо-
дится сейчас в «уязвленном со-
стоянии», которым могут вос-
пользоваться злоумышленни-
ки, чтобы ввести ее в заблужде-
ние в вопросах, касающихся ве-
дения финансов и операций с 
недвижимостью.

По словам адвоката Лол-
лобриджиды Филиппо Мария 
Мескини, знаменитость, кото-
рая начала свою выдающуюся 
карьеру в 1947 году и живет в 
настоящее время на вилле на 
Аппиевой дороге в Риме, «раз-
досадована, но не раздавле-
на» вердиктом высшей судеб-
ной инстанции и считает его 
«оскорбительным для своего 
достоинства».  

КОНФЛИКТ 

Отказавшихся 
от вакцинации 
учителей 
не допустили 
в школы 
Нью-Йорка

БЕЗ ПРИВИВКИ 
НЕТ РАБОТЫ
Александр Гасюк

В Нью-Йорке к проведе-
нию занятий в государствен-
ных школах стали допускать 
только вакцинированных от 
COVID-19 учителей. Те педаго-
ги, кто отказались делать при-
вивки, распоряжением мэрии 
отправлены в неоплачиваемые 
отпуска. 

По данным газеты The New 
York Times, жесткий ультима-
тум градоначальника Билла де 
Блазио «прививайся или сиди 
без работы» стимулировал по-
чти 95 процентов работников 
общественных школ Нью-Йор-
ка защитить себя с помощью 
по крайней мере первой дозы 
вакцины. В абсолютных циф-
рах речь идет о 150 тысячах че-
ловек. При этом требование 
об обязательной вакцинации 
касается не только преподава-
тельского состава, но и всех со-
трудников общественных школ 
мегаполиса, включая охрану, 
поваров и иной администра-
тивный персонал.

Вместе с тем около восьми 
тысяч работников учебных 
заведений Нью-Йорка (вклю-
чая от 2 до 3 тысяч педагогов, 
или примерно 3 процента от 
их общего числа) категори-
чески отказались делать при-
вивки и не были допущены к 
своим рабочим местам. Из-за 
этого ряд вернувшихся в клас-
сы после дистанционного об-
учения школьников столкну-
лись с чувствительным дефи-
цитом учителей, пишут мест-
ные СМИ.

Ранее четверо нью-йорк-
ских педагогов попытались 
оспорить требование мэрии 
«о вакцинной обязаловке» 
и даже дошли со своим иском 
до верховного суда США. Но 
там они потерпели пораже-
ние — высшая Фемида поддер-
жала ультиматум управления 
образования Нью-Йорка о не-
обходимости привить сотруд-
ников всех 1600 городских 
школ «Большого яблока» ради 
общественного благополучия. 
При этом лишь мизерное чи-
сло отводов от вакцинации по 
медицинским или религиоз-
ным причинам дали возмож-
ность выйти на работу не при-
витым от COVID-19 учите-
лям.

В минувший понедельник 
также стало известно, что 
Northwell Health — крупней-
шая частная компания в об-
ласти здравоохранения шта-
та Нью-Йорк — уволила 1400 
своих сотрудников за отказ от 
вакцинации против корона-
вируса. Это произошло в рам-
ках требования руководства 
штата об обязательной защите 
от COVID-19 задействованно-
го в системе здравоохранения 
персонала. 

Как сообщает агентство 
Reuters, безжалостно расста-
ются с работниками-антипри-
вивочниками и ряд частных 
медицинско-страховых фирм в 
других американских штатах, 
где действуют аналогичные 
требования властей.

По оценкам местных ком-
ментаторов, ужесточение си-
туации с обязательной вакци-
нацией в Соединенных штатах 
указывает на то, что жизнь в 
Америке без прививки от ко-
ронавируса становится не 
только не комфортной, но в 
недалекой перспективе едва 
ли возможной.  

ПРЕЦЕДЕНТ К чему приведет решение об экспроприации 
жилья у крупных собственников в Берлине 

Отнять и поделить? 

Екатерина Забродина 

Б
ерлин может стать пи-
онером среди немец-
ких городов, где впер-
вые в новейшей исто-
рии ФРГ воплотятся 
самые смелые мечты 
поклонников госпо-
дина Маркса. Новому 
правительству столи-

цы во главе с победившими со-
циал-демократами предстоит  
решить, что делать с сенсацион-
ными результатами референду-
ма, который проводился однов-
ременно с выборами. Более по-
ловины берлинцев, пришедших 
к урнам, поддержали беспреце-
дентную идею экспроприации 
сотен тысяч квартир у крупных 
собственников жилья. 

За «раскулачивание» моно-
полистов проголосовали 56,4 
процента жителей, против — 39 
процентов. Теперь законодате-
ли обязаны разработать и рас-
смотреть соответствующий за-
конопроект, который обещает 
произвести революцию в иму-
щественной сфере. Получит ли 
он «путевку в жизнь», во мно-
гом зависит от того, какой будет 
новая правящая коалиция в сто-
лице. Пока очевидно лишь одно: 
ее вновь возглавит Социал-де-
мократическая партия Герма-

нии, только на смену бургоми-
стру Михаэлю Мюллеру при-
дет первая в истории Берлина 
женщина-мэр Франциска Гиф-
фай.  Парадоксальным образом, 
немецкие социал-демократы 
и лично госпожа Гиффай отно-
сятся к инициативе весьма кри-
тически, не поощряя «левые» 
запросы собственных избира-
телей. Зато ее обеими руками 
поддерживают «левые» и с ого-
ворками «зеленые» — в сенате 
прежнего созыва они правили 
вместе с СДПГ.

Как же немцы дошли до та-
кой жизни, что на горизонте, 
по выражению Deutsche Welle, 
замаячил чуть ли не «призрак 
ГДР»? «Квартирный вопрос» 
возник на повестке не вчера. 
Последние несколько лет го-
рода ФРГ сотрясают протесты 
против роста арендной платы. В 
2020 году берлинские депутаты 

уже пошли на небывалый «со-
циалистический» эксперимент, 
установив предельный потолок 
для выплат по договорам арен-
ды. Однако этой весной Феде-
ральный конституционный суд 
признал замораживание цен 
незаконным. После этого про-
тесты  «против безумных квар-
плат» под эгидой Немецкого 
союза квартиросъемщиков и 
подобных организаций вспых-
нули с новой силой. Особенно 
остро проблема стоит в Берли-
не, где подавляющее большин-
ство жителей снимает жилье. 
А его на всех уже не хватает. За 
последние девять лет цены на 
аренду квартир подскочили 
примерно на 70 процентов. В 
отдельных районах, таких как 
Кройцберг или Нойкельн, где 
оседали мигранты, квартиры 
подорожали в два, а то и в два с 
половиной раза. При этом «аку-

лы недвижимости» активно 
скупали социальное жилье, ко-
торое прежде сдавалось по фик-
сированной цене гражданам с 
доходами ниже среднего. 

Инициатива по «раскула-
чиванию» направлена про-
тив компаний, имеющих в соб-
ственности более трех тысяч 
квартир.  В первую очередь это 
концерн  Deutsche Wohnen AG 
и некоторые другие. Сторонни-
ки деприватизации предлагают 
изъять у них в общей сложности 
240 тысяч квартир (пример-
но 15 процентов рынка съем-
ного жилья в столице) в пользу 
городских властей, а управле-

ние ими передать общественно-
правовым объединениям. Фир-
мы получат от властей компен-
сацию, но в каком размере — не-
ясно. По расчетам экспертов, 
на это уйдет от 29 до 36 милли-
ардов евро, но сторонники экс-
тренных мер уверяют, что мож-
но обойтись гораздо меньшими 
суммами. Возможно ли подоб-
ное в XXI веке в столице веду-
щей страны Евросоюза с рыноч-
ной экономикой, где частная 
собственность считается не-
прикосновенной?  

Жители немецких городов регулярно 
протестуют против «акул недвижи-
мости» и роста арендной платы. 

Джина Лоллобриджида всегда сводила мужчин с ума.

А К Ц Е Н Т

В прошлом кинодива, которую по праву 
называли «самой красивой женщиной 
в мире», действительно не раз совершала 
экстравагантные поступки

А К Ц Е Н Т

Как же немцы дошли до такой жизни, 
что на горизонте, по выражению 
Deutsche Welle, замаячил чуть ли 
не «призрак ГДР»?

Между тем

На самом деле экспроприация «ради общественной пользы» происхо-

дит в Германии не так уж редко, пишет Focus. Это предусматривает раз-

дел 3 статьи 14 Конституции ФРГ. «Например, если для защиты от навод-

нений будет построена новая дамба и она проходит через частную зе-

мельную собственность, то ее могут изъять у владельца — но только 

если он получит разумную компенсацию», — поясняет издание. Однако 

изъятие квартир хотят подвести под статью 15 об «обобществлении»: 

«Земля и недра, природные богатства и средства производства могут 

быть переданы в общественную собственность или другие формы об-

щественного хозяйства по закону, регулирующему характер и размер 

компенсации». В этом случае для принудительного изъятия квартир бу-

дет достаточно «политической воли». Другое дело, что эта статья до сих 

пор не применялась и многие юристы считают ее обоснование сомни-

тельным.  

Жизнь в Америке 
без прививки 
от COVID-19 стано-
вится не только 
не комфортной, 
но в недалекой 
перспективе едва 
ли возможной

Новый посол Италии Джорджо Стараче: С Россией нас объеди-
няют торговые и культурные связи.

Велосипедисты 
не соблюдают 
никаких правил, 
мчатся против 
движения, 
не сигналят 

— Читайте также: Жители северных регионов России 
даже в сильные холода готовы ездить на велосипедах
rg.ru/art/2179946
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95
ПРОЦЕНТОВ

работников общественных 

школ Нью-Йорка привились 

после жесткого ультиматума  

градоначальника Билла 

де Блазио 



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 октября 2021
среда № 228 ( 8579 )

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

НАГРАДА 
Специальный приз вручен 
обозревателю «РГ»

Ее знают в лицо

Елена Толина

Медицинский обозреватель «Российской газеты» Ири-
на Краснопольская  награждена специальным призом 
попечительского совета премия «Первые лица», кото-
рая учреждена Российской ассоциацией специалистов 
перинатальной медицины и Некоммерческим Пар-
тнерством «Общество по развитию Медицины и Здра-
воохранения».  

  «Первые лица» - единственная на сегодня премия, 
которая призвана награждать людей или учреждения, 
внесшие заметный вклад в развитие перинатальной ме-
дицины в России. Она проходит при поддержке Мин-
здрава РФ. Среди ее основных задач содействие профес-
сиональному развитию молодых специалистов и меди-
цинских работников, в том числе врачей, в области пе-
ринатальной медицины, содействие развитию и внедре-
нию передовых методов диагностики, сохранения бере-
менности и выхаживания новорожденных и т.д.

В этом году, принимая во внимание беспрецеден-
тные вызовы системе здравоохранения в связи с пан-
демией и колоссальную нагрузку на службу медицин-
ской помощи матерям и детям в борьбе с пандемией, 
экспертный совет премии по согласованию с Минздра-
вом РФ решил наградить тех, кто проявил высокий 
профессионализм, ответственность и самопожертво-
вание в борьбе с COVID-19. Ежегодно помимо призов 
в основных номинациях вручается специальный приз 
попечительского совета. Как подчеркнула академик 
Лейла Намазова-Баранова, это награда  Ирине Григо-
рьевне - большому другу всех медиков вообще и педиа-
тров в частности.   

СОБЫТИЕ Нобелевскую премию по физике за 2021 год присудили за моделирование климата Земли

Компьютер назвал виновного
Юрий Медведев

П
рестижная премия при-
суждена трем ученым — 
американцу Сюкуро Ма-

набе, немцу Клаусу Хассельма-
ну и итальянцу Джорджо Пари-
зи. Нобелевский комитет Коро-
левской шведской академии от-
метил их прорывной вклад в из-
учение сложных систем. 

Первая часть награды до-
сталась Манабе и Хассельману 
«за физическое моделирование 
климата Земли, количествен-
ный анализ вариаций и надеж-
ный прогноз глобального поте-
пления».

По сути, речь идет о матема-
тических моделях, которые ле-
жат в основе всех международ-
ных договоров по климату, в 
частности, Парижскому согла-
шению, подписанному в 2015 
году более чем 120 странами. 
Модели однозначно утвержда-
ют, что на планете сегодня про-
исходит глобальное потепле-
ние, что вина за это ложится на 
человека, который в огромных 
количествах выбрасывает в ат-
мосферу парниковые газы. Кро-
ме того, модели рассчитали тот 
предел роста средней темпера-
туры к концу этого века, за кото-
рый нам ни в коем случае нель-
зя переходить. Это максимум 2 
градуса Цельсия. Потепление на 
3—4 градуса грозит землянам ка-
тастрофическими сценариями: 
подъемом уровня океана и зато-
плением многих мегаполисов, 
засухами, таянием вечной мер-
злоты.

— Отцами-основателями мо-
делей климата были нынешние 
лауреаты Сюкуро Манабе и Кла-

ус Хассельман,— сказал корре-
спонденту «РГ» известный кли-
матолог, член-корреспондент 
РАН Сергей Гулев. — Многим 
даже трудно себе представить, 
насколько сложной системой 
является климат. В его формиро-
вании участвует огромное число 

«действующих лиц»: атмосфера, 
океан, суша, ледники, переносы 
воды и воздуха и множество дру-
гих параметров. Ученым надо 
разобраться, как каждая, сама 
по себе очень сложная система 
работает, как связана с другими, 
записать все это в уравнения. 

Только затем создаются модели 
климата. 

Как отмечают ученые, рабо-
тать с такими  моделями способ-
ны только самые мощные на се-
годня суперкомпьютеры. При-
чем даже нынешних мощностей 
не хватает, и климатологи над-
еются, что будут созданы еще бо-
лее производительные машины. 

Сюкуро Манабе и Клаус Хас-
сельман открыли физические 
принципы, как функционирует 
климатическая система плане-
ты, проверили их на многочи-
сленных экспериментах, выяви-

ли особенности работы различ-
ных систем, которые влияют на 
климат. 

— Сегодня есть более 100 мо-
делей климата, и все они бази-
руются на разработках лауре-
атов,— говорит Сергей Гулев. — 
Так вот, принципиально важно 
отметить, что все они однознач-
но указывают на вину человека 
в глобальном потеплении. Ины-
ми словами, ни в одной модели 
нельзя воспроизвести то, что 
происходит сегодня с климатом, 
если не учитывать антропоген-
ный фактор. 

Отметим, что накануне ком-
пания Clarivate Analytics по тра-
диции опубликовала список по-
тенциальных лауреатов на ос-
нове показателей их цитиру-
емости. И одного угадала. Это 
теоретик Джорджо Паризи из 
университета Ла Сапиенца. Он 
получил премию за открытие 
того, как порядок и флуктуации 
взаимодействуют в физических 
системах от атомов до планет». 
Ученый занимается исследова-
нием непредсказуемого в реаль-
ном мире, и его вероятных зако-
нов. Он внес выдающийся вклад 
в физику элементарных частиц, 
квантовую теорию поля и стати-
стическую механику. 

В прошлом году Нобелевскую 
премию по физике вручили Род-
жеру Пенроузу — за теоретиче-
ское обоснование возможности 
образования черных дыр, а так-
же Андрее Гез и Райнхарду Ген-
целю — за открытие сверхмас-
сивной черной дыры в центре Га-
лактики.

Размер премии 1,2 миллиона 
долларов. Из-за пандемии вруче-
ние премии состоится не в Сток-

гольме, а на родине лауреатов. 
По традиции первыми объявили 
имена лауреатов в области физи-
ологии и медицины. Это Дэвид 
Джулиус и Ардем Патапутян, из-
учившие, как живые организмы 
чувствуют температуру. Завтра 
будут названы лауреаты в обла-
сти химии.  

Штирлиц, останьтесь
Вопросы, связанные с 
возможным примене-
нием данного закона, 

многие ученые и кинодокумен-
талисты, издатели и книготор-
говцы подробно обсудили на со-
вете экспертов в «Российской га-
зете» («РГ», 28.07.2021).

По мнению председателя 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимира Грузде-
ва, основная проблема заключа-
ется в том, что правопримените-
ли пока не выработали методи-
ки, по которым можно отличить 
пропагандистский материал от 
информационного или просве-
тительского и, соответственно, 
выявлять признаки пропаганды.

«Необходимы методики, раз-
работать которые должно про-
фессиональное сообщество: эк-
сперты в области медиа и эк-
сперты в области права. Задача 
вполне решаемая. Но важно по-
нимать, что разрабатывать такие 
методики необходимо в коопера-
ции с представителями разных 
профессий. Потому что для это-

го требуются комплексные зна-
ния: и в области права, и в сфе-
ре медиа, и культурологические 
компетенции, и многое другое», 
— рассказал Владимир Груздев.

Он отметил, что сегодня эк-
сперты, как правило, оценивают 
сам материал, а также впечатле-
ние, которое он производит на 
экспертов, то есть субъективные 
вещи.

«Между тем в данных делах 
необходимо проводить не просто 
лингвистическую экспертизу, 
оценивающую содержание тек-
ста, или искусствоведческую, 
если речь о картинках. Нужна 
комплексная медиаэкспертиза. 
Правда, на сегодняшний день та-
кого понятия не существует, нам 
предстоит создать институт про-
фессиональных медиаэкспертов. 
Они должны оценивать не содер-
жание материалов, а действия, 
которые совершает человек в ин-
формационном пространстве», — 
пояснил Владимир Груздев.

Некоторые эксперты совету-
ют при публикации фото нацист-
ских главарей, их цитат или ка-
ких-либо материалов, содержа-
щих свастику, указывать что-то 
вроде «не занимаюсь пропаган-
дой нацизма». Или «осуждаю де-
ятельность нацистских преступ-
ников». Или что-то в том же духе.

Впрочем, член Ассоциации 
юристов России Дмитрий Уваров 
полагает, что формальные прого-
ворки не спасут.

«Эксперт будет отвечать на 
вопрос именно о содержании, 
— говорит он. — Имеются ли в со-
держательной части материала 
признаки наличия информации, 

оправдывающей нацизм и дейст-
вия лидеров движения. Если ав-
тор материала будет не согласен 
с выводами эксперта, то сможет 
привлечь своих экспертов, кото-
рые либо в порядке рецензиро-
вания представленного экспер-
тного заключения, либо путем 
проведения своей экспертизы, 
опровергнут ранее сделанные 
выводы».

Поэтому рекомендации Ми-
нюста принципиально важны: 
они задают ориентиры для эк-
спертов, на что необходимо 
обратить внимание. Например, 
материалы с изображением на-
цистских преступников не мо-
гут считаться экстремистскими, 
если в них не содержится оправ-
дания расизма, военных престу-
плений и в целом человеконена-
вистнических идей. Таким обра-
зом, компетентный и добросо-
вестный эксперт должен указать 
в своем заключении, в чем имен-
но - каких словах или рисунках - 
звучат призывы поддержать на-
цизм или оправдываются звер-

ства. Сами по себе военная хро-
ника, учебные материалы или 
художественная литература экс-
тремизмом не являются.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в 2020 году по статье КоАП 
20.3 «Пропаганда либо публич-
ное демонстрирование нацист-
ской атрибутики или символи-
ки...» были наказаны более 2,2 
тысячи человек. Можно спро-
гнозировать, что по итогам этого 
года количество наказанных гра-
ждан вырастет. Если раньше на-
казывали за демонстрацию на-
цистской и экстремистской сим-
волики, теперь к запрещенному 
контенту добавились и фото на-
цистских главарей. 

Что же касается практики, то 
вот один из свежих примеров. В 
Волгоградской области оштра-
фован 18-летний житель города 
Николаевска, который разме-
стил в «ВКонтакте» видеофайл в 
виде мультфильма «Том и Джер-
ри», где, как рассказывают в 
суде, «на изображения кота на-
ложен флаг нацистской Герма-
нии, а также надета фуражка на-
цистской немецкой армии».

Суду молодой человек поя-
снил, что обнаружил видео в лен-
те в социальной сети. Указанный 
ролик ему понравился, он решил 
разместить его на своей стра-
нице. Судя по всему, про пропа-
ганду нацизма юноша не заду-
мывался. Действительно ли тот 
ролик так опасен для духовного 
здоровья общества и его публи-
кация на своей страничке долж-
на наказываться — вопрос к про-
фессиональному сообществу.  

Нобелевский комитет назвал лауре-
атов по физике. А К Ц Е Н Т

Сегодня модели климата 
создаются с помощью мощных совре-
менных суперкомпьютеров

А К Ц Е Н Т

Эксперты должны каждый раз внима-
тельно оценивать не формальное нали-
чие свастики, а содержание материала, 
то, какие идеи распространяет автор

Справка «РГ»

Что касается россиян, то 12 на-

ших физиков в разные годы были 

удостоены Нобелевской премии. 

В 1958 году Павел Черенков, 

Илья Франк и Игорь Тамм полу-

чили премию по физике за от-

крытие излучения заряженных 

частиц, движущихся со свер-

хсветовой скоростью.

В 1962 году лауреатом стал Лев 

Ландау, отмеченный за теорию 

конденсированных сред и жид-

кого гелия. 

В 1964 году премии были удосто-

ены Николай Басов и Александр 

Прохоров за созданию кванто-

вых генераторов (мазеров и ла-

зеров). 

В 1978 году Петр Капица отме-

чен наградой за открытия в фи-

зике низких температур.

В 2000 году лауреатом стал Жо-

рес Алферов за разработки в по-

лупроводниковой технике. 

В 2003 году Виталий Гинзбург и 

Алексей Абрикосов были удо-

стоены премии за работы по тео-

рии сверхпроводников и свер-

хтекучих жидкостей. 

В 2010 году премию получили 

Андрей Гейм и Константин Ново-

селов, создавшие графен — мате-

риал с уникальными свойствами. 

Ирина Краснопольская — один из самых авторитетных меди-
цинских журналистов страны. 

1

Настоящие рекомендации разработа-
ны с участием ведущих общественных 
организаций, осуществляющих научно-
просветительскую, культурную и образо-
вательную деятельность, в связи с приня-
тием Федерального закона от 1 июля 2021 
г. № 280-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 6 Федерального закона «Об увеко-
вечении Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне 1941 — 
1945 годов» и статью 1 Федерального 
закона «О противодействии экстремист-
ской деятельности» (далее — Закон № 
280-ФЗ).

В соответствии с изменениями, вне-
сенными Законом № 280-ФЗ в Федераль-
ный закон от 25 июля 2002 г. № 114-ФЗ «О 
противодействии экстремистской дея-
тельности» (далее — Закон № 114-ФЗ), к 
числу экстремистских материалов отнесе-
ны предназначенные для распростране-
ния либо публичного демонстрирования 
выступления, изображения руководите-
лей групп, организаций или движений, 
признанных преступными в соответствии 
с приговором Международного военного 
трибунала для суда и наказания главных 
военных преступников европейских стран 
оси (Нюрнбергского трибунала), высту-
пления, изображения руководителей 
организаций, сотрудничавших с указан-
ными группами, организациями или дви-
жениями.

Согласно изменениям, внесенным 
Законом № 280-ФЗ в Федеральный закон 
от 19 мая 1995 г. № 80-ФЗ «Об увековече-

нии Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне 1941 — 1945 
годов», запрещается пропаганда либо 
публичное демонстрирование нацист-
ской атрибутики или символики либо 
атрибутики или символики, сходных  до 
степени смешения с нацистской атрибу-
тикой или символикой, а также являю-
щихся экстремистскими материалами 
изображений  руководителей организа-
ций, сотрудничавших с группами, органи-
зациями, движениями или лицами, при-
знанными преступными  либо виновными 
в совершении преступлений в соответст-
вии с приговором Международного воен-
ного трибунала для суда и наказания глав-
ных военных преступников европейских 
стран оси (Нюрнбергского трибунала) 
либо приговорами национальных, воен-
ных или оккупационных трибуналов, 
основанными на приговоре Международ-
ного военного трибунала для суда и нака-
зания главных военных преступников 
европейских стран оси (Нюрнбергского 
трибунала) либо вынесенными в период 
Великой Отечественной войны, Второй 
мировой войны.

Абзац 10 части 1 статьи 1 Закона 
№ 114-ФЗ содержит положение о том, что 
использование нацистской атрибутики 
или символики, либо атрибутики или сим-
волики, сходных с нацистской атрибути-
кой или символикой до степени смеше-
ния, либо атрибутики или символики экс-
тремистских организаций не является 
экстремистской деятельностью, если при 

их использовании формируется негатив-
ное отношение к идеологии нацизма и 
экстремизма и отсутствуют признаки про-
паганды или оправдания нацистской и 
экстремистской идеологии.

Принимая во внимание системное 
толкование норм Закона № 114-ФЗ, не 
может признаваться экстремистской дея-
тельностью распространение либо 
публичное демонстрирование (в том 
числе в книжных изданиях и аудиовизу-
альных произведениях) материалов, 
содержащих выступления, изображения 
руководителей групп, организаций или 
движений, признанных преступными в 
соответствии с приговором Международ-
ного военного трибунала для суда и нака-
зания главных военных преступников 
европейских стран оси (Нюрнбергского 
трибунала), выступления, изображения 
руководителей организаций, сотрудни-
чавших с указанными группами, организа-
циями или движениями, если материалы, 
содержащие соответствующие выступле-
ния/изображения (их фрагменты):

— не призывают к осуществлению 
экстремистской деятельности; 

— не обосновывают или не оправды-
вают необходимость осуществления экс-
тремистской деятельности;

— не обосновывают или не оправды-
вают национальное и (или) расовое пре-
восходство;

— не оправдывают практику совер-
шения военных или иных преступлений, 
направленных на полное или частичное 

уничтожение какой-либо этнической, 
социальной, расовой, национальной или 
религиозной группы; 

или если руководители вышеуказан-
ных групп, организаций или движений, 
признанных преступными, а также пропа-
гандируемая ими идеология подвергают-
ся критике и представлены в негативном 
контексте.

Таким образом, экстремистской дея-
тельностью не является научная, культур-
ная, образовательная и книготорговая 
деятельность  и, соответственно, экстре-
мистскими материалами не считаются 
произведения науки, литературы, искус-
ства, продукция средств массовой инфор-
мации, художественные и документаль-
ные фильмы (в том числе хроники), учеб-
ные, научные, научно-популярные изда-
ния, изображения (иллюстрации и фотог-
рафии) в данных изданиях, на выставках, 
в библиотеках, музеях и в базах данных 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» и др., образовательные 
программы, созданные в учебных и прос-
ветительских целях, реализуемые образо-
вательными организациями, в том случае, 
если при  их использовании формируется 
негативное отношение к идеологии 
нацизма и экстремизма и отсутствуют 
признаки пропаганды или оправдания 
нацистской и экстремистской идеологии.

Министр юстиции 
Российской Федерации 

К. Чуйченко

ДОКУМЕНТ

Рекомендации по применению норм Федерального закона от 1 июля 2021 г. № 280-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 6 Федерального закона «Об увековечении Победы советского народа 

в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 годов» и статью 1 Федерального закона 
 «О противодействии экстремистской деятельности»
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На совете экспертов в «РГ» многие деятели культуры подчеркнули, что борьба с нацистскими идеями не должна превращаться в формальность.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС впервые разработает 
нормы для убежищ

Прятки 
в подвале

Тимофей Борисов

Для укрытий, бункеров, бомбоубежищ и защитных по-
мещений будет разработан единый технический стан-
дарт, согласно которому они должны будут строиться. 
Он будет принят впервые в стране. Об этом сообщили 
авторы — эксперты из ВНИИ ГОЧС, ведущего научного 
учреждения системы МЧС.

«Помимо общих требований к защитным помещени-
ям в данном ГОСТе рассматриваются также конструк-
тивные и объемно-планировочные требования к стро-
ительным конструкциям, а также и инженерным систе-
мам жизнеобеспечения подвалов, приспосабливаемых 
для защиты населения», — сообщили в пресс-службе ин-
ститута. 

То есть новый стандарт впервые предусмотрит все 
параметры защитного помещения, которые необходи-
мы для сохранения жизни и здоровья человека, который 
туда спустился. При этом, более всего новый ГОСТ при-
годится не военным, — хотя и им тоже, — а простым стро-
ителям, которые массово возводят жилые многоэтажки.  

 Все дело в том, что национальный стандарт впервые 
определит требования по приспособлению подвалов 
зданий под укрытия гражданской обороны. Разрабаты-
ваемый ГОСТ так и называется «Приспособление заглу-
бленных помещений зданий и сооружений различных 
конструктивных схем под защитные помещения для 
укрытия населения».

Как сообщили ученые института на конференции по 
вопросам совершенствования защиты населения, с при-
нятием стандарта, строительные подрядные организа-
ции обязаны будут учитывать общие технические тре-
бования по приспособлению подвалов, как существую-
щих, так и проектируемых зданий и сооружений под за-
щитные помещения от самых различных опасностей

Можно надеться, что со временем затопленные и 
плохо пахнущие подвалы, с текущими трубами и про-
гнившей канализацией уйдут в прошлое, ведь строите-
лям придется переделывать подвалы в уже действую-
щих домах под нормы ГОСТа. 

Развитие современной концепции гражданской обо-
роны предполагает переход от больших централизо-
ванных убежищ к небольшим, почти индивидуальным 
укрытиями, в которые можно спуститься за пару минут. 
А подвалы многоэтажек подходят под эту концепцию 
как нельзя лучше.

Все помнят знаменитые кадры кинохроники вре-
мен Великой Отечественной войны, где москвичи сидят 
на полу станции метро «Маяковская». Но в те времена 
бомбы были другими, не умными и не высокоточными, 
как сейчас, да и подлетное время юнкерсов и мессер-
шмиттов было иным. Ныне же существующие мощные 
снаряды могут уничтожить любой бункер на любой глу-
бине. Но такие ракеты стоят многие миллионы долла-
ров и стрелять ими по отдельной многоэтажке нецеле-
сообразно.

Чтобы убежище не стало большой братской моги-
лой, авторы современной концепции гражданской обо-
роны, как раз и предусмотрели размещение по множе-
ству адресов малых убежищ. Там люди могут не толь-
ко переждать гипотетические бомбардировки, но и 
укрыться от техногенных аварий, а также от таких экзо-
тических угроз, как падение метеорита.   
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ОПРОС Чего не хватает 
москвичам с инвалидностью 
для занятий спортом

Не та среда

Ангелина Зеленькова

Для большинства москвичей 
физическая активность — это 
образ жизни. Более половины 
(63%) горожан постоянно зани-
маются спортом, а почти 2 мил-
лиона или 20% планируют на-
чать. Не сидят по квартирам и 
москвичи с инвалидностью. Но 
занимаются спортом все— таки 
только 45% из этих горожан, а 
еще 25% хотели бы заняться. 
Что же мешает им начать тре-
нировки прямо сейчас, выясни-
ли в ходе опроса специалисты 
департамента спорта Москвы и 
Аналитического центра НАФИ. 

Крепкое подтянутое тело — 
не основная причина для мо-
сквичей с инвалидностью от-
правиться в спортзал. Подни-
мают штангу, подтягиваются и 
качают пресс они, прежде все-
го чтобы улучшить самочувст-
вие (35%) и поднять настроение 
(36%). Остальные (26%), таким 
образом заботятся о здоровье, а 
еще четверть надеются с помо-
щью спорта снизить риск раз-
личных заболеваний. Самые ак-
тивные — люди с ограничениями 
по опорно-двигательному аппа-
рату и слуху, среди них спортом 
занимаются 67% и 58% соот-
ветственно. 

Опросив родителей ребят, 
которые вообще не занимают-
ся спортом (45%), аналитики 
выяснили, что каждому третье-
му из-за ограничений по здо-
ровью для занятий нужен тре-
нер. И если большинство здо-
ровых могут просто выполнять 
упражнения на свежем воздухе, 
то для инвалидов, как правило, 
требуются специальные трена-
жеры в парке, дворе или в поме-
щении. Каждый пятый родитель 
говорит о удаленности спортза-

ла от дома и отсутствии возмож-
ности добраться до него.  «Что-
бы изменить ситуацию нужно 
продолжать создавать доступ-
ную среду в городе, в том числе 
спортивную и обучать специа-
листов», — считает Ирина Иван-
кова, директор направления ис-
следований в сферах туризма и 
спорта Аналитического центра 
НАФИ.

По словам собеседника «РГ», 
здоровые москвичи не зани-
маются спортом по более при-
митивным причинам, напри-
мер, из-за лени (34%), слож-
ностей с изменением образа 
жизни (24%), отсутствия вре-
мени (20%), нехватки мотива-
ции (20%), плохого здоровья 
(18%). «Чтобы вовлечь горожан 
в спорт, важно помнить, что он 
должен быть не только доступ-
ным, но и интересным. И, конеч-
но, нужно еще больше строить 
бассейнов, которые так попу-
лярны среди москвичей, но ко-
торых пока не хватает», — доба-
вила Ирина Иванкова.  

Александр Мелешенко

С
редней суммы, выручен-
ной от продажи одноком-
натной квартиры в ре-

гионе, хватит на оплату лишь 
трети цены однушки в столице. 
Остальное придется доплачи-
вать, для этого понадобится 66 
средних московских зарплат 
или 6,5 года — при условии, что 
заработок полностью пойдет на 
оплату жилья. Но многое зави-
сит от конкретного региона.  

Исследование провели hh.ru 
и Циан. По условиям задачи для 
покупки рассматривается од-
нушка на вторичном рынке. Ее 
средняя цена в Москве — 9,77 
миллиона рублей. Если продать 
подобную квартиру в любом го-
роде-миллионнике, то в сред-
нем удастся выручить треть 
этой суммы.  Но все зависит от 
города — чем он больше и богаче, 
тем и цены выше. А значит, пе-
реехать в Москву можно с вну-
шительной суммой. Проще все-

го жителям Санкт-Петербурга 
— они выручат от продажи жи-
лья две трети цены столичной 
квартиры. Обитателям Казани в 
среднем хватит на первый взнос 
размером 44%. Нижегородцы 
смогут оплатить 38%, жители 
Новосибирска 35%. 

Без ипотеки или других 
источников денег обменять 
квартиру в регионе на равноз-
начное жилье в Москве не по-
лучится. При этом от размера 
квартиры ситуация не меняет-
ся — если в регионе вы прода-
дите двушку или трешку, то для 
покупки подобного жилья в Мо-
скве будет в среднем лишь треть 
от нужной суммы. Допустим, 
вы решились на переезд. В сред-
нем на покупку жилья не хва-
тает 6,57 миллиона рублей. За 
последний год эта цифра выро-
сла на 680 тысяч рублей. Хоро-
шая новость — в Москве высокие 
зарплаты. Сотрудникам уровня 
«Ведущий специалист/Специа-
лист» столичные компании об-

ычно готовы платить около 100 
тысяч рублей в месяц. Подразу-
меваются менеджеры средне-
го звена — чаще всего это люди 
с высшим образованием и хотя 
бы минимальным опытом рабо-
ты. Плохая новость — даже такой 
большой по региональным мер-
кам зарплаты не хватит на бы-
струю покупку жилья. Чтобы 
покрыть разницу в цене меж-
ду региональной и столичной 
однушкой, в среднем нужно 66 
средних московских зарплат. 
Легче питерцам — им хватит ме-
нее трех годовых получек, а ка-
занцам понадобится пять лет. 
Все дело в более высоких ценах 
на жилье в этих городах. 

Но в реальности сроки бу-
дут больше. Во-первых, для по-
купки квартиры придется брать 
ипотеку, выплачивать процен-
ты — средняя ставка на вторич-
ном рынке сейчас 8,4% годо-
вых. Ну а на зарплату нужно 
ведь еще и жить, а не только ре-
шать квартирный вопрос. До-
пустим, затянете пояс потуже 
и сможете обходиться прожи-
точным минимумом — в Москве 
для трудоспособного населения 
это 20 589 рублей в месяц. Зна-
чит, за ипотеку станете платить 
около 80 тысяч в месяц, столько 
останется от средней зарплаты. 
Если вы переехали из Петербур-
га, то снова проще — за 4 года и 
2 месяца погасите кредит цели-
ком. Остальным придется пла-
тить кредит дольше. Жителям 
Казани — почти 8 лет, бывшим 
нижегородцам, новосибирцам, 
екатеринбуржцам и краснодар-
цам —  9—10 лет. Сумма долга и 
выплаченных процентов сопо-
ставима с ценой еще почти трех 
однокомнатных квартир в род-
ном городе, отмечают исследо-
ватели.  

АВТО 

Большинство 
водителей 
следят 
за скоростью 
только 
под камерами

МЕТОД 
«КЕНГУРУ»
Сергей Бабкин

Большинство водителей Мо-
сквы и Подмосковья призна-
лись, что соблюдают разрешен-
ную скорость только в зонах, 
где расположены камеры. Так, 
79% опрошенных водителей 
(89% — в МО и 69% — в Москве) 
сообщили, что сбрасывают ско-
рость до разрешенной непо-
средственно перед камерами. 

Недавно эксперты заявля-
ли, что за прошлый год суще-
ственно вырос коэффициент 
тяжелых травм в ДТП (рассчи-
тывается из отношения количе-
ства аварий к числу погибших) 
— с 7,5 до 8,1. В первую очередь 
они связывают это с тем, что 
водители стали чаще превы-
шать разрешенные скорости: 
на фоне ковидных ограничений 
трафика меньше и это заставля-
ет сильнее разгоняться.

Большинство опрошенных 
водителей и пешеходов поло-
жительно оценивают использо-
вание метода «средней скоро-
сти» для безопасности на доро-
гах. Как следует из результатов, 
64 процента  водителей и 57 
процентов пешеходов в Москве 
и Подмосковье одобряют при-
менение метода контроля сред-
ней скорости на протяженном 
участке дороги. Предпосылкой 
для этого стал так называемый 
«эффект кенгуру», когда реко-
мендуемый скоростной режим 
соблюдается водителями толь-
ко в зоне непосредственной 
близости к «камерам». Приме-
нение метода средней скоро-
сти поможет сделать транспор-
тный поток более равномер-

ным и безопасным, как считает 
значительная часть водителей. 
На это обратили внимание 62 
процента респондентов в Мо-
скве и 72 — в Подмосковье.

Также опрошенные счита-
ют этот способ контроля более 
разумным, так как за незна-
чительные единичные случаи 
превышения водителями ско-
рости, связанные с непредви-
денными обстоятельствами 
на дороге, в этом случае не бу-
дут подвергаться санкциям со 
стороны властей. Кроме того, 
большинство респондентов не 
одобряют существующий уста-
новленный скоростной режим 
на дорогах. Две трети опрошен-
ных отрицательно относятся к 
законодательно закрепленной 
возможности превышать раз-
решенную скорость в преде-
лах 20 км/ч. Допустимый порог 
превышения, по мнению опро-
шенных, в среднем должен со-
ставлять около 10 км/ч. Опти-
мальная разрешенная скорость 
для города — 60 км/ч (сегодня с 
учетом нештрафуемого порога 
— это 80 км/ч). Среди эффектов, 
которые опрошенные ожидают 
от фотовидеофиксации, на пер-
вом месте — снижение количе-
ства нарушителей ПДД: так от-
ветили 73 процента респонден-
тов в Москве и 68 процентов в 
Подмосковье. Также опрошен-
ные считают, что записи фото-
видеофиксации можно будет 
использовать при возникнове-
нии других проблем, например, 
для поиска преступников (66 
процентов в Москве и 62 про-
цента в Подмосковье).

Особо респонденты отмети-
ли роль камер для безопасно-
сти пешеходов. В частности, 53 
процента в москвичей и 54 про-
цента жителей Подмосковья 
считают, что установка ком-
плексов фотовидеофиксации 
делает ситуацию на дорогах и 
улицах более безопасной для 
пешеходов. Только пятая часть 
водителей и десятая часть пе-
шеходов сказали, что негатив-
но относятся к комплексам на-
блюдения. Например, 73 про-
цента противников этого мето-
да не уверены в корректности 
работы систем, а 18 процентов 
опасаются, что зафиксирован-
ные данные могут попасть к 
преступникам.  

СОБЫТИЕ  Москва приняла студенческий чемпионат мира 
по программированию

Битва кодов

Сергей Бабкин

В 
самом центре столи-
цы, в Центральном 
выставочном зале 
«Манеж», собрались 
лучшие умы из 42 
стран. На студенче-
ский чемпионат ICPC 
приехала элита про-
граммирования по-

чти со всех континентов — от 
Сирии до США. Всемирную бит-
ву кодов не случайно устроили 
в таком месте: за турниром сле-
дят ведущие мировые корпора-
ции. Они отдают себе отчет: сре-
ди студентов-участников впол-
не могут быть люди, способные 
устроить технологический про-
рыв для любого государства или 
топовой IT-компании.

«То, что финал проходит 
именно у нас, говорит о высо-
ком уровне отечественной шко-
лы и признании наших дости-
жений в цифровизации» — так 
прокомментировал событие 
первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кири-

енко. Программирование для 
России — как синхронное плава-
ние. В  смысле, что традиции и 
специалисты в этой сфере у нас 
настолько сильны, что мы пре-
восходим по многим показате-
лям даже страны — гиганты циф-
ровой индустрии Китай и США. 
Одним из организаторов ICPC в 
России является МФТИ, где ра-
ботает, пожалуй, сильнейшая в 
России кафедра системного про-
граммирования. Кроме МФТИ в 
финале представлены еще четы-
ре московских вуза, а всего — 15 
российских.

«Манеж» в эти дни  похож на 
огромный киберспортивный 
стадион. На стенах — мультиме-
дийные дисплеи с трансляцией. 

А сами «игроки», то есть про-
граммисты, сидят в особой, от-
гороженной ото всех зоне. Ка-
ждой университетской коман-
де дается определенный набор 
заданий, который необходимо 
выполнить за пять часов. Про-
граммисты ни внешним видом, 
ни манерами общения ни на 
йоту не напоминают военных, 
но дисциплина тут у них — как в 
спецназе. А еще — как в муравей-
нике, где у каждого  свой объем 
работы в рамках одного задания. 
«Когда на определенном этапе 
возникают проблемы, это фак-
тически означает сбой во всей 
цепочке», — комментирует один 
из лучших программистов Ка-
захстана, член сборной Между-

народного университета инфор-
мационных технологий Айбар 
Куанышбай.

Для обычного человека даже 
формулировки заданий на чем-
пионате мира покажутся весьма 
сложными. Но принцип поня-
тен каждому. Задача вузовских 
команд — разработать алгоритм 
решения той или иной задачи. 
И написать под него програм-
му. Самый сравнительно про-
стой пример — «проблема куз-
нечика». Он прыгает из точки 
А в точку B на заданное опреде-
ленное расстояние. При этом, 
как вы понимаете, прыжки мо-
гут совершаться как назад, так 
и вперед. Требуется рассчитать 
количество способов, которы-
ми можно составить маршрут. 
Чтобы решить эту или другую 
подобную задачу, необходимо 
в совершенстве знать не только 
языки программирования, но и 
математику. И уже с помощью 
разработанных под этот кейс 
формул компьютер сможет ре-
шить задачу.

Казалось бы, какая от этого 

практическая ценность? А что, 
если вместо кузнечика поста-
вить, скажем, хаотичные тран-
спортные потоки мегаполиса? 
Как рассказали организаторы 
ICPC, в основе всех задач на со-
ревнованиях лежат реальные 
проблемы, с которыми сталки-
ваются современные города. На-
пример, оптимизация воздуш-
ного движения, оценка запасов 
нефти и газа, моделирование си-
стем сбора багажа в аэропортах 
и многие другие. Не случайно 
многие из тех, кто в свое время 
добивался успехов в ICPC, ста-
ли топ-менеджерами крупных 
компаний. Например, победи-
тель чемпионата мира 2005 года 
Матей Захария известен как со-
основатель Databrics, а чемпи-
он из 2000-го Николай Дуров 
— один из создателей Telegram 
и VK — единственных соцсетей 
мира, которые не «легли» во 
время глобального сбоя как раз 
накануне, в ночь на 4 октября.  

Задачи, которые решают програм-
мисты, можно адаптировать под 
нужды любого мегаполиса мира. 

А К Ц Е Н Т

«Манеж» в дни соревнований стал похож 
на современный киберспортивный 
 стадион

В Москве деревья сажают не только городские службы: 
в озеленении активно участвуют и простые горожане. 

Две трети опро-
шенных отрица-
тельно относятся 
к законодательно 
закрепленной воз-
можности превы-
шать разрешен-
ную скорость в 
пределах 20 км/ч

Самые активные — 
люди с ограниче-
ниями по опорно-
двигательному 
аппарату и слуху, 
среди них спортом 
занимаются 67% 
и 58% соответст-
венно

ОБРАЗОВАНИЕ В столице 
растет популярность 
колледжей 

Навстречу 
«золоту»

Ирина Огилько

Колледжи в столице избавились от стереотипа, что 
якобы в них поступают в основном  ученики, не потя-
нувшие учебу в школе. Москвичи осознанно идут ос-
ваивать рабочие специальности. По некоторым на-
правлениям конкурс в колледжах достигает 30 человек 
на место, что вполне сопоставимо с лучшими вузами 
страны. Почему так выросла популярность рабочих 
специальностей, разбирался корреспондент «РГ».

Всего в столице сейчас  50 колледжей. И если в 
2020 году их окончили 18 тысяч выпускников, то ле-
том этого года — уже на тысячу больше. И число сту-
дентов среднего 
специального об-
разования продол-
жает расти. Самые 
востребованные 
специальности по-
прежнему в сфере 
информационных 
технологий. Это и 
понятно, заработ-
ная плата у тех, кто 
их получает, начи-
нается от 150 ты-
сяч рублей в месяц, 
а спрос на рынке 
занятости в десят-
ки раз выше пред-
ложения. Но все бо-
лее популярными 
становятся  и другие компетенции, например строи-
тельство, предпринимательство, гостиничное дело и 
другие. Зарплата специалистов в этих отраслях  коле-
блется от 80 тысяч до 150 тысяч рублей. 

Как рассказал «РГ» студент Московского государ-
ственного образовательного комплекса (МГОК) Артем 
Муляр, сначала он пошел в десятый класс, но потом пе-
редумал. «В МГОК я получу все те же знания, но еще и 
специальность, — рассказал молодой человек. — Мне 
очень нравятся условия, в которых я здесь учусь. Элек-
тронные доски, профессиональные чистые мастерские, 
центр подготовки и тренировочный центр. А уже после 
первого курса я начал  работать, быстро погружаясь в 
профессию. В 16 лет я впервые выступил на чемпионате 
WorldSkills Hi-Tech — самых масштабных в России сорев-
нованиях профмастерства среди специалистов крупней-
ших отечественных предприятий — и выиграл «золото». 
А недавно из Австрии привез золотую медаль чемпиона-
та Европы в компетенции «Фрезерные работы на стан-
ках с ЧПУ».  По словам замруководителя департамен-
та образования и науки Александра Тверского, важную 
роль играет повышение квалификации преподавателей 
и взаимодействие колледжей и работодателей. «В рам-
ках взаимодействия с работодателями студенты получа-
ют профессию, гарантирующую трудоустройство после 
обучения. Более того, предприятия выступают площад-
ками для обучения студентов, сдачи демонстрационно-
го экзамена по стандартам WorldSkills или проведения 
чемпионатов WorldSkills., - отметил Тверской. 

Стать москвичом может житель любого региона страны: достаточно 
 продать жилье и взять ипотеку. Но хватит ли денег на столичную жизнь?

ДЕНЬГИ Жителям каких регионов выгоднее 
переехать в Москву

Издалека — дорого

БЛАГОУСТРОЙСТВО До конца 
октября на улицах высадят 
более 10 тысяч деревьев

Осенний 
марафон

Ирина Огилько

В столице продолжается масштабное озеленение. За 
лето в городе благоустроено более пяти тысяч улиц, 
парков и дворов. Осенние посадки — завершающий 
штрих этой работы. 

Больше всего в эти дни появится зелени на Кос-
модамианской набережной — самой протяженной на 
острове Балчуг. Здесь посадят более 280 лип, дубов, 
кленов, декоративных яблонь, вязов и 5 тысяч кустар-
ников. Чуть меньше — 138 деревьев и более 9 тысячи 
кустарников высадят в Репинском сквере возле Болот-
ной площади. В благоустроенном парке Декабрьского 
восстания планируется в ближайшее время высадить 
почти 130 деревьев и более 500 кустарников. На всех 
этих знаковых для города объектах, по данным пресс-
службы комплекса городского хозяйства столицы, по-
роды растений подобрали так, чтобы они цвели здесь с 
весны до глубокой осени. 

Все высаживаемые сорта адаптированы к условиям 
мегаполиса. Даже если какое-то дерево или кустарник 
не приживутся, подрядные организации заменят их в 
рамках двухлетних гарантийных обязательств. Но са-
жают деревья не только работники городского хозяй-
ства, но и сами москвичи. Больше всего им полюбился 
проект «Наше дерево», в рамках которого семьи могут 
в честь рождения сына или дочки посадить именное де-
рево в одном из парков. На конец октября поступили 
заявки на посадку 8,5 тысячи деревьев, а еще 4,5 ты-
сячи саженцев горожане уже высадили в течение сен-
тября. Наибольшей популярностью пользуются парк 
«Кузьминки-Люблино», а также Бирюлевский, Жуле-
бинский и Куркинский лесопарки, Алешкинский лес 
и другие. В рамках этого проекта высаживают только 
крупномеры в возрасте 10—15 лет, которые лучше все-
го приживаются в сложных городских условиях.  
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Все более попу-
лярными специ-
альностями стано-
вятся, например 
строительство, 
предприниматель-
ство, гостиничное 
дело
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РАССЛЕДОВАНИЕ Феномен карьеры Марины Раковой: резкий взлет и вынужденная посадка

Уравнение с одной незнакомкой
Александр Емельяненков,
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

В
ыступала она ярко, 
как на бис: в школе — 
перед ровесниками и 
учителями, годы спу-
стя — под объектива-
ми телекамер и в фор-
мате ВКС с участием 
нужных людей.

Одевалась не деше-
во и сексуально, на что указыва-
ет обилие фотографий в медиа, 
социальных сетях и на деловых 
сайтах. 

С юных лет приучена к при-
зам, подаркам и премиям по по-
воду и без.

Словом, не просто энергич-
ная, расчетливая женщина, из 
школьницы-шатенки ставшая 
роковой блондинкой, а единст-
венная в своем роде

Биссектриса в квадрате
Наш рассказ о человеке, чья 

публичная деятельность и ка-
рьерный рост в последние не-
сколько лет вызывали яркие, 
но прямо противоположные 
эмоции и оценки. И чье имя, 
попавшее вдруг в криминаль-
ные сводки, повторяемое в 
разных падежах на радио, ТВ, 
в газетах и блогосфере, теперь 
ничьих восторгов не вызывает. 
А разброс в комментариях су-
зился: от «Мы так и знали!» до 
«Ну как же так?! Ведь ей пове-
рили…» 

Убеждать и обещать Марина 
Ракова умела.

«К 2024 году детский техно-
парк появится в каждом круп-
ном городе. Это 245 «Кванто-
риумов», где лучшие настав-
ники, где дети «горят» научно-
техническим творчеством, где 
созданы все условия для все-
стороннего развития ребенка. 
В том числе по таким направ-
лениям, как шахматы, филосо-
фия, культура и искусство, род-
ная история...»

«Уже в 2021 году… высо-
коскоростной интернет дол-
жен появиться в каждой шко-
ле: в сельской местности объ-
ем передачи данных достигнет 
50 мегабит в секунду, в горо-
дах — 100 мегабит в секунду… 
В электронный вид будет пере-
веден весь документооборот: 
расписания, журналы, днев-
ники, отчеты, бухгалтерия бу-
дут доступны в один клик. Это 
не только разгрузит учителей, 
но и позволит нам накапливать 
большие данные…»

«На национальный проект 
«Образование» правительст-
во выделяет 701 миллиард ру-
блей до 2024 года… Чтобы по-
лучить субсидию, региону не-
обходимо создать ведомствен-
ный офис для реализации нац-
проекта, подать заявку в мини-
стерство и выполнить ряд тре-
бований…»

Ее энергию и напор публич-
но ставили в пример. А с перехо-
дом в Сбербанк стали прочить в 
законодатели цифрового буду-
щего для поколения Next. 

Но в одночасье все оборва-
лось: приезд бригады следова-
телей прямо в загородный дом, 
неудобные вопросы, повестка с 
вызовом на допрос. 

И всего сутки на то, чтобы 
кинуться за поддержкой к спон-
сорам-покровителям. Или — ки-
нуться в бега. 

Первое не сработало или 
сработало не так, как ожидала. 
Осталось второе. И понимание, 
обидное до наготы: на побег ей и 
были дарованы эти сутки.   

Как начинали мы 
крылато…

У одного из нас при подго-
товке этой публикации случил-
ся разговор со своим уже взро-
слым сыном. «А что такого осо-
бенного вы нашли в истории с 
Раковой? — спросил-удивился 
ее практически ровесник. — Она 
типичный продукт нашего вре-
мени». 

И с ним не поспоришь. Не-
вольно вспомнились «Дороги» 
Юрия Шевчука: «Как начина-
ли крылато мы… Какими стали 
в конце». 

Марина Ракова закончила 
в Барнауле гимназию № 74. Ее 
мать, учитель математики по 
образованию, работала там же 
завучем. Отец, которого СМИ 
как под копирку связали с орга-
нами, а потом с прокуратурой 
и частной адвокатской практи-
кой, из семьи ушел: в старших 
классах воспитанием дочери за-
нималась только мать. 

И как учитель здесь немало 
преуспела. Марина, вспомина-
ет директор гимназии Татьяна 
Евдокимова, была очень спо-
собной во многих дисципли-
нах, отличалась отменной па-
мятью: «Умная, начитанная». 
Но больше всего продвинулась 
в математике — с ней занимался 

по отдельной программе доктор 
физико-математических наук 
Юрий Мальцев. 

Выпускник физико-мате-
матической школы при Ново-
сибирском госуниверситете 
(1965), он имел к моменту пере-
езда в Барнаул (1975) пятилет-
ний опыт преподавания в той 
же физматшколе НГУ. Работал 
в Алтайском госуниверситете и 
Барнаульском педагогическом, 
подготовил трех кандидатов и 
доктора физматнаук, был в на-
учных командировках за рубе-
жом и как референт-эксперт со-
трудничал с ведущими матема-
тическими журналами.

В о  м н о го м  ста р а н и я м и 

Мальцева ученица 10-го класса 
Марина Ракова в 1999 году ока-
залась среди участников крае-
вой конференции «Шаг в буду-
щее» и была отмечена грамотой 
в номинации «Лучшая теорети-
ческая работа». Тема очень жи-
вописная, особенно для девуш-
ки: «Расстояние между точка-
ми пересечения двух семейств 
чевиан и нахождение расстоя-
ний от точки Нагеля до других 
замечательных точек треуголь-
ника». 

Без участия Раковой не обо-
шлась и организованная в Бар-
науле первая научная и инже-
нерная выставка «Будущее Ал-
тая». Из семи докладов на ан-
глийском языке работа Марины 
была отмечена как одна из «на-
иболее подготовленных». 

Дальше — больше. В февра-
ле 2000 года Марина Ракова и 
еще три ученика 11-го класса 
представляли Алтайский край 
на такой же общероссийской 
выставке в МГТУ им. Баумана. 
Результат — выше ожиданий. За 
работу «Новые свойства точки 
Нагеля в треугольнике» жюри 
выставки осыпало наградами 
математического вундеркинда 
из Барнаула. Марина привез-
ла из Москвы медаль Нацио-
нального соревнования ЕС, ди-
плом Госкомитета по молодеж-
ной политике, диплом за вто-
рое место в конкурсе «Лучшая 
научная презентация исследо-
вательской работы на англий-
ском языке», диплом Россий-
ского молодежного политех-
нического общества (РМПО) и 
ценный приз. 

А еще была включена канди-
датом в состав делегации Рос-
сии на соревнование Европей-
ского союза (Амстердам, сен-
тябрь 2000-го) и получила при-
глашение-сертификат для по-
ступления в МГТУ им. Баумана 
без экзаменов прямо из рук тог-
дашнего ректора Игоря Федоро-
ва (фото этого момента имеется 
в распоряжении «РГ»). 

В том же году она и стала пер-
вокурсницей «бауманки» — в 
обычные для выпускницы сред-
ней школы 17 лет. А никак не в 
14—15, что для красного слов-
ца приписали ей, копируя друг 
друга, многие СМИ и популяр-
ные блогеры. 

Это важно. Потому что, по-
ступив на первый курс извест-
ного технического вуза в 2000 
году, его никак нельзя закон-
чить в 2002-м. Даже если до-
пустить, что у поступившего — 
особые дарования и феноме-
нальные способности. 

Возможно, из-за этого вра-
нья все и пошло не так и не туда 
в судьбе и биографии Марины 
Раковой. Вторая Софья Кова-
левская, вопреки ожиданиям 
учителей и наставников, из нее 
не вышла. 

Как утверждают земляки 
и ровесники, в том числе те, 
что работают сейчас в детском 
технопарке Алтайского края 
«Кванториум.22», Марина Ра-
кова училась в «бауманке» все-
го два года. А со второго курса 
была отчислена. За что — исто-
рия темная, толкований много, 
гадать и множить их не будем. А 
вот прямой запрос в МГТУ им. 
Баумана этой статьей адресуем: 
значится ли Ракова Марина Ни-
колаевна, 1983 года рождения, 
среди выпускников универси-
тета? И если да, то когда, какой 
и кем выдан ей диплом?

Обратиться с запросом в Ал-
тайскую академию экономики 
и права, которая тоже значит-
ся в образовательном тренде го-
спожи Раковой, не можем. Пото-
му что нет такого вуза. Это част-
ное учреждение, куда «бегали» 
преподавать некоторые сотруд-
ники Алтайского госуниверси-
тета, отличалось настолько ред-
костным качеством образова-
ния, что было закрыто в середи-
не десятых годов. А до того в нем 
принимали всех, кто не мог по-
ступить в другие вузы или был 
оттуда выдворен. 

Аксиома требует 
доказательств

Вернувшись, против ожида-
ний, из Москвы в Барнаул в са-
мом начале 2000-х, Марина Ра-
кова пробовала было учиться в 
местном филиале ВЗФЭИ и пы-
талась проявить себя в образо-
вательном проекте «Шаг в буду-
щее». С 2002 по 2005 год была 
зарегистрирована как индиви-
дуальный предприниматель. 
Но с куда большим интересом 
посматривала в сторону боль-
ших коммерческих структур и 
отдельно взятых бизнесменов, 
что в Барнауле были на слуху. 
И явно не без их участия весь-
ма скоро отправилась «искать 
себя» в Европу. 

В дела амурные привлека-
тельной Марины и ею избран-
ных поклонников-покровите-
лей погружать читателей не ста-
нем. И сами эту тему обойдем, 
хотя ответы на многие вопросы 
кроются именно там. А следова-
телям, хотят они или нет, придет-
ся выяснить (а может, уже разо-
брались), кто и с какой целью за-
регистрировал на имя граждан-
ки России Раковой М.Н. три ком-
мерческие фирмы — две в Лима-
соле (Кипр) и одну в Валенсии 
(Испания). 

— Отправилась с заданием 
чьи-то деньги отмывать, — тут же 
ставят «диагноз» поднаторев-
шие в таких делах оперативники 
со стажем. 

Мы от личных комментари-
ев воздержимся, но подтвердим 
уже описанный в прессе факт, 
что у Марины Раковой были те-
сные, хотя и незарегистриро-
ванные отношения с известным 
в Барнауле Андреем Волковым. 
Натура широкая, он занимался 
сразу всем: политикой, бизне-
сом в сфере ЖКХ, а душу отво-
дил как барабанщик в несколь-
ких рок-группах. 

Осенью 2019 года депутат 
Алтайского краевого заксобра-
ния Андрей Волков осужден на 
пять лет по статье 160 ч. 4 («При-
своение и растрата денежных 
средств, совершенные группой 
лиц по предварительному сго-
вору и с использованием сво-
его служебного положения»). 
Следствие доказало, что с 2012 
по 2016 год депутат-барабан-
щик присваивал деньги жильцов 
многоквартирных домов и соб-
ственников нежилых помеще-
ний за услуги ЖКХ.  

А что же Марина? Позаго-

рав, нигде публично не светясь, 
у южных берегов Европы, она 
вернулась на родину и всплы-
ла в Барнауле в новом качестве. 
Документов не предъявляла, но 
называла и позиционировала 
себя представителем Агентства 
стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов. 
Не запомнилась ничем особен-
ным, кроме скандала из-за офи-
са-пристройки на проспекте Ле-
нина, 63а — из стекла и металла, 
зато прямо напротив главно-
го корпуса Алтайского госуни-
верситета. В барнаульской мэ-
рии сначала заявили, что стро-
ительство ведется по заказу 

АСИ и в нем, в частности, будет 
размещаться некое представи-
тельство.

Однако вскоре выяснилось, 
что Агентство стратегических 
инициатив отношения к при-
стройке не имеет, а в ней будет 
открыт-организован частный 
коворкинг. Более того — сама Ра-
кова выступала в сомнительном 
проекте не как общественный 
представитель АСИ, а как част-
ное лицо. Мэрия Барнаула по-
обещала снести новострой, но 
так и не решилась ломать уже 
построенное, видимо, следуя че-
ховскому «кабы чего не вышло».  

Для пестроты картины доба-
вим еще 2—3 эпизода из тех же, 
барнаульских, времен. Бывший 
начальник краевого управления 
экономики и инвестиций Нико-
лай Чиняков поделился с «РГ», 
как Ракова несколько раз при-
ходила к нему на прием. Как он 
выразился, это были «разговоры 
ни о чем» — в основном о ее бы-
лых успехах в математике, кон-
тактах в Москве и за границей. 
Много звонких слов, и ничего 
предметного. 

Потом, когда Ракова уехала 
на повышение в столицу, вме-
сто нее несколько раз появлял-

ся «какой-то рыхлый молодой 
человек». И все повторялось: 
проекты, которые он предла-
гал, были пустышками. Чиняков 
даже не запомнил его имени и 
фамилии. Ноль. А ее запомнил — 
красивая.

Скажи нам, кто твой друг 
Однажды, еще до отъезда 

в Москву, Марина Ракова как 
представитель АСИ выступала 
на важном совещании в админи-
страции края. Доклад был кра-
сивый, а в сухом остатке — пу-
стота. И тогдашний губернатор 
Александр Карлин не отреагиро-
вал на ее предложения и посылы. 
Как рассказали участники тех 
событий, главе региона вовремя 
подготовили «справку», в том 
числе о длительной зарубежной 
«командировке» Раковой. Кар-
лин ознакомился и сделал свои 
выводы: никаких решений на 
уровне краевых властей прини-
мать не стали. 

Тогда не стали. Но хорошо 
подвешенный язык, гибкий ум 
Марины Раковой, отточенный 
с детства на теоремах классиче-
ской планиметрии, и дарован-
ная родителями внешность да-
ром не пропали. К 35 годам все 
это вместе взятое вывело уро-
женку Алтая только ей ведомы-
ми дорожками в публичное про-
странство общероссийских гра-
жданских инициатив и общест-
венных проектов. А уже оттуда, 
с восторженными рекоменда-
циями — на серьезные должност-
ные посты в федеральных струк-
турах исполнительной власти и 
банковской сферы. 

Обозначим хотя бы пунктир-
но эти необыкновенные пере-
мещения и промежуточные со-
бытия. 

В 2015 году получило поддер-
жку предложение о развитии в 
России сети детских технопар-
ков «Кванториум. 

В 2016-м Марина Ракова воз-
главила Фонд новых форм разви-
тия образования, в декабре того 
же года стала учредителем АНО 
«Кванториум». 

В августе 2018-го неожидан-
но для многих отмечена пре-
мией «Экономист года», кото-
рую присуждает Вольное эконо-
мическое общество России. 

А спустя два месяца, 15 ок-
тября 2018-го, направлена за-
местителем к министру просве-

щения. И стала курировать не 
рутинную работу, связанную с 
обеспечением учебного процес-
са в школах, а направление стра-
тегическое и самое модное — 
цифровизацию образователь-
ной сферы и федеральный про-
ект «Образование», лично воз-
главив проектный офис. 

К теме «Кванториум» в дол-
жности заместителя министра 
заметно поостыла. Переключи-
лась на более узкое направление 
IT-клубов и запустила образо-
вательный «маркетплейс», куда 
вознамерилась собрать «все 
цифровые образовательные 
проекты страны». Кому и какая 
от этого практическая польза, 
не говоря о денежном интересе 
самих разработчиков очеред-

ной «платформы», объяснять 
не стали и даже не озаботились 
такой необходимостью. Реши-
ли меж собой организовать «ры-
ночную площадь» на цифровых 
просторах школьного интерне-
та — и разыграли под это очеред-
ной тендер на десятки миллио-
нов рублей среди своих прикор-
мленных айтишников. 

Ведь что стало «самым-са-
мым» в новых для Марины Рако-
вой должностях и полномочиях? 
Право самой, почти единолично 
или с чьей-то негласной подсказ-
ки распоряжаться финансовыми 
ресурсами, запрашивать, лобби-
ровать и направлять по нужным 
адресам сотни миллионов, а за-
тем и миллиарды бюджетных 
рублей под трендом цифрови-
зации на поддержку своего уни-
версального чада — «новых форм 
развития образования».  

Одноименному фонду, кото-
рый Марина Ракова возглавля-
ла в 2016—2018 годах, а потом 
курировала, за время ее работы 
в министерстве просвещения 
было выделено субсидий на сум-
му 2,837 миллиарда рублей (по 
другим источникам — 3,2 милли-
арда). Всего за месяц до того, как 
Ракова покинула в марте 2020 
года пост заместителя министра 
и стала вице-президентом Сбер-
банка, упомянутому фонду от-
писали сразу 1,62 миллиарда. 
Как отмечают аналитики, ни до 
Раковой, ни после ее ухода такие 
огромные суммы господдержки 
Фонд новых форм развития об-
разования не получал. 

Этому достижению не могли 
не порадоваться соратники из 
того же фонда Максим Инкин и 
Евгений Зак, вместе с Раковой 
перешедшие в Сбер и принятые 
в его цифровой «Сберкласс» на 
ключевые должности. Теперь 
они вместе с Раковой фигуранты 
одного уголовного дела. 

Обвинение, которое следова-
тели МВД уже предъявили, ка-
саются пока лишь двух госкон-
трактов Фонда новых форм раз-
вития образования за 2019 год. 
Первый — на услуги по «органи-
зационно-методическому со-
провождению реализации ме-
роприятий по созданию новых 
мест дополнительного образо-
вания детей». Согласитесь, труд-
но придумать что-то более вити-
еватое, а главное — не поддающе-
еся проверке.  

Второй — из такого же ряда: 
услуги «на разработку и апроба-
цию модели создания и функци-
онирования профессиональных 
сообществ педагогических ра-
ботников по нацпроекту «Обра-
зование». Подрядчик, который 
вызвался исполнить оба кон-
тракта за 150 млн рублей, — част-
ный вуз «Шанинка». 

 И это лишь десятая часть от 
услуг и работ, которые за один 
только 2019 год заказал на бюд-
жетные деньги фонд с Мариной 
Раковой во главе. А всего, по дан-
ным госзакупок, почти на 1,5 
млрд рублей. В 2019-м была за-
казана и упомянутая нами (те-
перь цитируем дословно) «раз-
работка автоматизирован-
ной информационной системы 
«Маркетплейс образователь-
ного контента и услуг»  — за 193 
млн рублей. Но, как выясняет-
ся теперь, создание и развитие 
«маркетплейса», а также неко-
торых других проектов «Россий-
ской электронной школы» при-
знано… нецелесообразным. 

А широко разрекламирован-
ный сайт «Маркетплейс», куда 
предполагалось сделать вход че-
рез Единый портал госуслуг, так 
и не заработал.  

В руках Марины Раковой не только 
ее личная судьба. В них попало 
и будущее российской школы.

Красиво выступать она умела с детства. На выпуске из 10-го класса, май 1999 года. Утро не задалось. В дом к Раковой в Немчиновку пришли следователи.Такой Марину Ракову увидели знакомые в «Одноклассниках» через шесть лет после окончания школы.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Как сообщили в Следственном департаменте МВД, который ведет это 

дело, на Марину Ракову оформлены документы о федеральном розыске. 

Информация, что она может находиться в соседнем государстве, офици-

ально не подтверждена, о международном розыске пока речи нет. С аре-

стованными подельниками проводятся следственные действия. Все 

трое останутся под стражей ближайшие два месяца. Детали допросов и 

назначенных экспертиз не разглашаются. Лишь известно, что изучаются 

все финансовые документы, которые прошли через руки этих граждан.

Подготовила Наталья Козлова

А К Ц Е Н Т

Фонду, который она возглавляла, 
а потом курировала как заместитель 
министра просвещения, было выделено 
несколько миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

Как утверждают земляки и ровесники, 
Марина Ракова училась в «бауманке» 
всего два года. А со второго курса была 
отчислена. За что — история темная
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А К Ц Е Н Т

В 2016-м Марина Ракова возглавила 
Фонд новых форм развития образова-
ния, в декабре того же года стала 
учредителем АНО «Кванториум»
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КИНО Главные призы «Киношока» в Анапе собрал новый якутский фильм

Вертолет, посланник неба
Ирина Корнеева

Ф
еномен безоговорочной 
мировой очарованности 
якутским кино повто-

рился и на юбилейном «Кино-
шоке».

Фильм «Вертолет» продюсе-
ра Иннокентия Васильева взял 
все главные награды старей-
шего тридцатого российского 
кинофестиваля. Главный приз 
«Киношока» — «Золотую лозу» 
за лучший полнометражный 
фильм. Приз за лучшую режис-
суру — Михаила Лукачевского. 

Приз имени Александра Кня-
жинского за лучшую оператор-
скую работу — Семена Амана-
това. Приз кинопрессы «за ки-
нематографическое преодоле-
ние времени и пространства». 
Продюсер, автор сценария Ин-
нокентий Васильев (он же — ме-
гапопулярный в Якутии эстрад-
ный певец Лэгэнтэй и одновре-
менно чиновник, занимающий-
ся государственными межнаци-
ональными отношениями) в лу-
чах своей новой славы выглядел 
более чем органично — его лич-
ное обаяние снижало весь па-

фос публичных признаний, вы-
слушать которых на фестивале 
ему пришлось немало.

«Фильм мы долго снимали. 
Всякое было, иногда руки опус-
кались, — признавался сам три-
умфатор Иннокентий Васильев. 
— Но Михаил (Лукачевский, ре-
жиссер. — Ред.) всегда находил 
выход. И получить такую оцен-
ку нашего труда — это мотиви-
рует. Даю слово Севера — будут 
с нашего региона еще хорошие 
картины!.. Якутское кино ведь 
это крепкая семья. Очень малы-
ми суммами делается — на энту-

зиазме. Где-то средств недостает, 
а у кого-то осталось — друг с дру-
гом делятся, помогают. И смо-
трят наше национальное кино 
в Якутии очень хорошо — якут-
ский зритель патриотичен: если 
показывают якутский фильм — 
надо обязательно идти, и не один 
раз. Поколения воспитываются 
на наших фильмах. Но вопрос в 
том, как расширить географию 
якутского кино, и выйти на фе-
деральный уровень...»

В его картине все персона-
жи — из жизни, хотя художест-
венный «замес» реальности с 
мифологией поражает вообра-
жение даже узкоспециализи-
рованных знатоков якутского 
кино. И самый безумный герой 
«Вертолета» — северный Кули-
бин, который в моменты про-
яснения сознания совершает 
чудеса, — это реальный необыч-
ный человек из Верхоянско-
го района на севере Якутии. Он 
каждый день встает, пьет чай и 
идет помогать соседям — своего 
хозяйства нет, так он кому сено 
скосит, кому сети на моторке 
расставит, — и так изо дня в день, 
из года в год, и абсолютно бес-
корыстно, как своим родным.

В фильме семейная жизнен-
ная ситуации сгущается: моло-
дая пара с грудным ребенком 
навещает пожилых родителей, 
живущих в труднодоступном 
северном поселке. Ребенок не-
ожиданно заболевает. Нужных 
лекарств нет, телефонную ли-
нию оборвало, дороги из-за по-
ловодья размыло... Чтобы выз-
вать санитарный рейс, отец ре-
бенка решается самостоятель-

но добраться до райцентра, и 
путь ему предстоит долгий и 
опасный.

«Люди живут в маленьком 
поселке одной семьей, но когда 
прилетает вертолет, становят-
ся врагами — из-за одного спа-
сительного места в вертолете, — 
рассказывал Иннокентий Васи-
льев. — А потом снова общаются, 
как ни в чем не бывало... Финал 
в фильме мы меняли три раза. 
Нельзя было переходить на по-
зитивный лад. Были фантастиче-
ские варианты — когда Северное 
море заходит в сторону матери-
ка и захватывает землю, Саха ис-
чезает с карты... Второй финал — 
ребенок умирает. Но актер из-за 
суеверий отказался играть роль 
отца, на руках у которого по-
гибает ребенок (в тот момент у 
него самого родились близняш-
ки), и конец пришлось перепи-
сывать... Я сам родом с Верхоян-
ских гор, это в сторону северно-
го моря; знаю, по каким законам 
строится местная жизнь...»

Фильм остался с открытым 
финалом. Запомнится он и мас-
сой этнографических находок с 
симпатичными деталями — на-
пример, такими, как лассо в от-
сутствие живого оленя забра-
сывают на велосипед. И самой 
идеей «обожествления» роли 
вертолета в жизни маленького 
поселка и маленького (букваль-
но) человека, оказавшегося на 
грани смерти. 

Когда люди начинают себя 
вести так, что надеяться прихо-
дится только на якутские чуде-
са да на божество, прилетевшее 
с неба.  

ФЕСТИВАЛЬ 

«Золотая 
Маска» 
открыла 
зарубежную 
программу 

ШУТНИКИ 
НА БАЛТИКЕ
Инга Бугулова

Фестиваль «Золотая Маска» 
после пандемийного затишья 
возобновил зарубежную про-
грамму. По многолетней тра-
диции показы лучших россий-
ских спектаклей пройдут в Эс-
тонии и Латвии, а еще войдут в 
афишу Международного Стам-
бульского театрального фести-
валя. Первый показ состоялся 
на сцене таллинской площадки 
«Алексела» — спектакль «Шут-
ники» Евгения Марчелли сыг-
рали артисты «Сатирикона».

«Шутники» — спектакль-па-
радокс по малоизвестной пьесе 
Островского. Главного персо-
нажа — чиновника Оброшено-
ва — играет Константин Райкин. 
Кроме того, эстонский зритель 
увидит «Иранскую конферен-
цию» и «Горбачева» Театра На-
ций, премьеру «Современни-
ка» — «Собрание сочинений», 
спектакль «Танцпол» театра 
«Балет Москва» и три поста-
новки для детей от петербур-
жцев «Karlsson Haus».

В Латвии нынешняя «Золо-
тая Маска» юбилейная — 15-я 
по счету. Всего в программе де-
вять постановок, открытие — 7 
октября. 

— Место нашлось балетной 
классике и современной хоре-
ографии, талантливому про-
чтению канонических текстов, 
современной драматургии, те-
атру для детей. Случайных на-
званий в афише нет — каждая из 
постановок отобрана экспер-
тным советом «Золотой Маски 
в Латвии». Гастроли подобного 
масштаба сейчас бесценны, — 
уверена руководитель Фести-
валя «Золотая Маска в Латвии» 
Юлия Лочмеле.

Петербургский театр им. 
Якобсона покажет балет «Дон 
Кихот» и «Концерт Гала», те-
атр «Поиск» из Лесосибирс-
ка — «Мертвые души», театр 
«Суббота» из Санкт-Петербур-
га — «Цацики идет в школу». В 
Латвию тоже, конечно, приедут 
со своими спектаклями и Те-
атр Наций, и «Балет Москва». 
А вот екатеринбургский «Урал 
Опера Балет» появится не на 
сценических площадках, а в ки-
нотеатрах Балтии — так в этом 
году фестиваль расширяет 
свой формат. На большом экра-
не представят балет «Ромео и 
Джульетта».

Третий международный 
проект «Золотой Маски» — 
Стамбул. Сотрудничество с Ме-
ждународным Стамбульским 
театральным фестивалем на-
чалось в 2018-м, в этом году он 
пройдет с 22 октября по 20 ноя-
бря в онлайн-формате. Зрители 
Турции увидят «Бориса» Дмит-
рия Крымова, «Детей солнца» 
Тимофея Кулябина и спектакль 
«Медведь» Владимира Пан-
кова.  

СОБЫТИЕ Выставка «Мечты о свободе. Романтизм в России 
и Германии» открыта в Дрездене

Со времен Наполеона

Жанна Васильева

В
ыставка «Мечты о 
свободе. Романтизм в 
России и Германии» 
— совместный проект 
Государственных му-
зеев Дрездена и Тре-
тьяковской галереи, 
открылась в Дрездене 
в рамках перекрест-

ного года России и Германии 
при поддержке благотворитель-
ного фонда «Искусство, наука и 
спорт». 

По сравнению с москов-
ской выставкой она более ком-
пактна (зал Альбертинума, где 
расположилась выставка, в два 
раза меньше пространства мо-
сковского проекта). Тем не ме-
нее она сохранила разделы, ос-
новной состав произведений и 
энергию «острых углов», кон-
трастов и внутреннего напря-
жения романтизма, которую 
так выразительно передает ар-
хитектура Даниэля Либескинда. 

Для этой выставки Третья-
ковская галерея привезла та-
кие важнейшие работы Алек-
сея Венецианова, как «На жат-
ве. Лето», «Спящий пастушок», 
«Девушка в сарафане», несмо-
тря даже на ретроспективу Ве-
нецианова и учеников его шко-
лы в Москве. Кроме того, из Мо-
сквы приехали такие ключе-

вые для проекта произведения, 
как этюды Александра Ивано-
ва, «Автопортрет» Брюллова, 
огромный морской пейзаж Ай-
вазовского. Последний рядом 
с фотографией безграничного 
«Моря» Вольфганга Тильман-
са обретает мощь трагедии, где 
человек осмеливается противо-
стоять стихии и року.

Помимо произведений из 
Третьяковской галереи, Эрми-
тажа, ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
русский раздел оказался допол-
нен рисунками из коллекции ху-
дожника Карла Кристиана Фо-
геля фон Фогельштейна, храня-
щейся в Альбертинуме. Вообще 
в Дрездене общие корни рус-
ского и немецкого романтиз-
ма очень ощутимы. Здесь Кас-
пар Давид Фридрих пишет сво-
их русских друзей поэта Жу-
ковского и братьев Александра 
и Сергея Тургеневых созерцаю-
щими Эльбу. Столица Саксонии 

помнит Жуковского, Вяземско-
го и Батюшкова, Гоголя (кото-
рый, к слову, лечился у Каруса, 
врача и художника, одного из че-
тырех главных героев нынешне-
го проекта) и Достоевского, Тур-
генева и Белинского…  

Если один мостик от роман-
тизма ведет в XVIII век, то дру-
гой — прямиком к современно-
му искусству. Притом что на 
дрезденской выставке нет ра-
бот Билла Виолы и Джеймса Тар-
рела, которые были в Москве, 
здесь появляются новые рабо-
ты — Бориса Михайлова и Тони 
Оуслера. В работе последнего 
«Атари» глаз, на который прое-
цируется изображение взгляда 
игрока, занятого компьютерной 
«стрелялкой», наблюдает то ли 
за невидимым экраном, то ли за 
нами. И тихая тревога, возника-
ющая ниоткуда, из воздуха, под-
крадывается к зрителю выстав-
ки «Мечты о свободе».  

Якутский фильм «Вертолет» поразил даже знатоков особым художественным «замесом» реальности с мифологией.

А К Ц Е Н Т

Наполеоновское нашествие меняло 
не только карту Европы, но и представ-
ления о возможном политическом 
устройстве 

«Шутники» — спектакль-парадокс 
по малоизвестной пьесе 
Александра  Островского.

— Фестиваль «Золотая Маска»: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/2432

КРЕАТИВНЫЕ 
КОНСЕРВАТОРЫ
Евгения Полякова и Михаил Манокин, преподаватели 
НИУ «Высшая школа экономики», весьма основатель-
но проанализировав характер занятости и предпоч-
тения специалистов в сфере отечественной культуры, 
пришли к неутешительным выводам: «Наше исследо-
вание показало, что среди культурных специалистов 
на российском рынке труда больше распространены 
стандартные формы занятости. Однако развитие твор-
ческих и культурных индустрий зависит от талантли-
вых стартапов и частных инициатив, которые распро-
странены в европейских странах. Например — в Вели-
кобритании. Но большинство специалистов в области 
культуры в России с большей вероятностью не рассма-
тривают результаты своего труда как бизнес-продукт, 
который следует продавать в конкурентной среде, не 
задумываются о его преимуществах и недостатках. 
Это означает, что 
культурная инду-
стрия... не может 
породить иннова-
ционные продукты, 
необходимые для 
успешного разви-
тия отрасли и кон-
куренции на между-
народных рынках».  
Авторы обращают 
внимание на то, что 
«российский твор-
ческий и культур-
ный сектор» может 
оказаться залож-
ником неразвитой 
правовой системы, бюрократической нагрузки и т. д., 
что является препятствием для развития стартапов 
и предпринимательской деятельности. То есть, по их 
мнению, меры поддержки культуры и креативных ин-
дустрий должны формироваться по аналогии с поддер-
жкой малого бизнеса и «стимулирования предприни-
мательской деятельности».

 Важно, чтобы читатель  обратил внимание на одно 
важное обстоятельство: для авторов исследования о 
специалистах в области культуры на российском рын-
ке труда понятия «культура» и «креативные инду-
стрии» во многом идентичны, если не тождественны. 
И это не может не вызвать ряд вопросов. Тем более что 
в экономике синонимы термина «креативная инду-
стрия» — вовсе не «культура», это прежде всего «креа-
тивная экономика» или «экономика знаний». 

 В отличие от креативных индустрий, культура дей-
ствительно консервативна. И дело не только в том, 
что она определяет систему табу, запретов, но и пото-
му, что она формирует связь времен, историческую 
устойчивость и самоидентификацию каждого этноса в 
отдельности и человечества в целом. При этом ее про-
фессиональные носители, прежде всего практики, как 
правило, продуцируют консервативную и креативную 
функции одновременно. Даже отрицая предшествую-
щие каноны и направления, они сохраняют память о 
них. В искусстве, пожалуй, острее, чем в реальности, 
действует гегелевский закон «отрицания отрицания». 
При этом ошибочно думать, что деятели художествен-
ной культуры лишены спортивного азарта и искуше-
ний рынка. Это относится не только к литераторам или 
представителям изобразительных искусств, но пре-
жде всего к мастерам искусств исполнительских, к ре-
жиссерам и дирижерам, композиторам, танцовщикам, 
певцам, музыкантам, артистам цирка, даже к актерам 
драматического театра и кинематографа, чья  связь с 
родным языком  ограничивает географию их деятель-
ности. Эти сферы искусства и в советское время были 
высоко конкурентны, в том числе и на международном 
рынке труда. При этом важно отметить, что подготов-
ка этих специалистов — весьма консервативный про-
цесс, опирающийся на опыт поколений. Понятно, что 
новаторский метод К.С. Станиславского был развит 
его учениками и последователями — от Евгения Вахтан-
гова до Ежи Гротовского, но основы школы актерского 
искусства десятиле-
тиями передаются 
от учителя ученику, 
видоизменяясь во 
времени, однако не 
теряя своего суще-
ства. Здесь — в отли-
чие от креативных 
индустрий — ни-
чтожна роль инно-
вационных техно-
логий. Даже когда 
педагог, находящий-
ся в Московской 
консерватории, 
обучает студента, 
который сидит за 
роялем в классе Киберуниверситета в Сеуле, процесс 
преподавания от этого не приобретает инновационно-
го характера. И, только овладев школой, исполнитель 
оказывается готов к самостоятельному творчеству. У 
музыкантов на это уходит пятнадцать-семнадцать лет. 
И, разумеется, — вся жизнь. 

 Сегодня мы с полным основанием можем говорить 
о феномене якутского кинематографа, который стал 
не только искусством, но и современной индустрией. 
Но при этом нельзя забывать, что лет десять назад нео-
бычайно талантливый министр культуры Якутии Анд-
рей Борисов отправил учиться во ВГИК большую груп-
пу молодых людей, — большинство из них и составили 
славу нынешней якутской кинематографии. Дуализм 
мастеров художественной культуры — их консерватив-
ная креативность — не тождествен профессиональной 
психологии специалистов, работающих в сфере охраны 
культурного наследия. Занимаясь сохранением недви-
жимых и движимых памятников культуры, нематери-
альных традиций и обычаев, работники этой сферы не 
склонны к инновациям, хотя могут использовать в сво-
ей работе наисовременнейшие технологии, позволяю-
щие не только исследовать древнейшие артефакты, но и 
реставрировать их. Сотрудники библиотек и музеев по 
природе своей видят свою миссию в сохранении куль-
турного наследия для будущих поколений. Хотя и в этой 
сфере в последние три десятка лет происходят сущест-
венные изменения. Библиотеки перестали быть храни-
лищами книг, превратившись в современные инфор-
мационные центры. Музеи стали средоточием самых 
разных программ — выставочных, образовательных, на-
учных. Разумеется, в сфере культуры, как и в сфере кре-
ативных индустрий, немало проблем. Но какие бы кон-
сервативные искушения ни испытывало сегодня обще-
ственное сознание, не стоит забывать, что русская куль-
тура не раз потрясала мир творческими озарениями, 
художественными прорывами в неведомое.   

В экономике сино-
нимы «креативной 
индустрии» — не 
«культура», а «креа-
тивная экономи-
ка» или «экономи-
ка знаний»

Ошибочно думать, 
что деятели худо-
жественной куль-
туры лишены 
спортивного азар-
та и искушений 
рынка

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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От первого лица 

Мария Ревякина, генераль-
ный директор Фестиваля 
«Золотая Маска»:
— Мы очень дорожим теми куль-

турными, профессиональными и 

человеческими связями, которые 

за годы образовались вокруг фе-

стиваля, ведь именно в постоян-

ном сотрудничестве и общении 

рождается уникальный опыт, но-

вые идеи и творческий обмен. 

Фестивали «Золотой Маски» в 

странах Балтии проходят с 2005 

года, что говорит о взаимном ин-

тересе и тесной дружбе и в то же 

время требует от нас держать 

руку на пульсе, внимательно под-

ходить к выбору спектаклей и по-

пуляризации российского театра 

за рубежом.

Комментарий

Зельфира Трегулова, директор Третьяковской галереи:
— Именно в первые декады ХIX века происходит переворот в сознании 

людей. Наполеоновское нашествие, символом которого на выставке ста-

ли сапоги Наполеона из собрания Оружейной палаты Дрездена, попирая 

свободу наций, в то же время несло народам кодекс Наполеона. Оно ме-

няло не только карту Европы, но и представления о возможном, в том чи-

сле в  политическом устройстве. Именно в этот период в искусстве пара-

доксально соединяются несовместимые вещи. С одной стороны, худож-

ники начинают создавать собственный мир, перестают работать исклю-

чительно на заказ, их мотивацией становится внутреннее побуждение. С 

другой стороны, развивается представление о художнике как вдохновен-

ном медиуме. «Сикстинская мадонна» Рафаэля становится образцом, ко-

торый пытаются копировать многие. Отчасти это та концепция, внутри 

которой мы продолжаем жить. По крайней мере, те художники, которые 

ориентируются на то, что  называется гуманистическими ценностями. 

Прямая речь 

Хильке Вагнер, директор Альбертинума:
— Думаю, что самая важная вещь — то, что принципиальные ключевые ра-

боты выставки у нас те же, что были на выставке в Москве. Не менее су-

щественно, что обе выставки, и московская, и дрезденская, — плод сов-

местной работы трех кураторов двух стран. Причем Хольгер Биркхольц, 

Людмила Маркина и Сергей Фофонов представляют еще и три поколения 

искусствоведов с разным опытом восприятия романтизма. Наконец, кон-

цепция выставки, ее структура, основные разделы остались прежними.

Разумеется, есть небольшие изменения в представленном материале. 

На выставке в Дрездене мы сделали акцент на раритетах, связанных с 

формированием национальной идентичности, принятием в Саксонии 

конституции 1831 года, революции 1848 года. Национальная идентич-

ность конструируется именно в XIX веке. И поскольку эта проблема ак-

туальна и сегодня, мы сфокусировались на этой теме.

Из Москвы в Дрезден привезли ключевые для проекта произведения, в том числе  огромный морской пейзаж Айвазовского. 
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СУД IT-гигант из США 
выступит ответчиком по 
иску футбольного тренера

Хохлов зовет 
Facebook

Иван Петров

Солнцевский райсуд Москвы отложил рассмотрение 
иска главного тренера футбольного клуба «Ротор» 
Дмитрия Хохлова к Facebook на 150 млн рублей. При-
чина — необходимость надлежащего уведомления от-
ветчика о заседании. «Судебное заседание отложено 
на 12.00 мск 7 февраля 2022 года. Судом удовлетво-
рено ходатайство представителя истца об извещении 
Facebook Ink в соответствии с Конвенцией от 15 но-
ября 1965 года «О вручении за границей судебных и 
внесудебных документов по гражданским и торговым 
делам», — сообщили в пресс-службе суда. 

Напомним, экс-футболист судится с соцсетью из-за 
того, что его аккаунт часто блокируют по причине со-
звучности его фамилии с обидным прозвищем украин-
цев. Ранее некоторые пользователи Facebook жалова-
лись, что попадают в бан из-за упоминания Хохловско-
го переулка Москвы в своих постах.  

КОНГРЕСС Российские 
учителя о том, почему дети 
не знают прошлого своей 
страны

Это про меня?

Елена Новоселова

В Москве продолжается Всемирный конгресс учителей 
истории, который собрал около 300 человек из 38 стран 
мира. Как научить «цифровых» детей находить в инфор-
мационном мусоре проверенные исторические факты и 
что нужно сделать, чтобы молодые россияне не относи-
лись к Великой Отечественной как к Куликовской бит-
ве? На эти вопросы «РГ» отвечают школьные историки.  

Татьяна Пасман, Псков:  Я думаю, что наши дети будут 
знать историю тогда, когда мы сами к ней будем уважи-
тельно относиться. Потому что можно очень много гово-
рить на уроках, но когда они видят, что исторические ме-
ста в селе или городе рушатся взрослыми, уважение к 
прошлому уходит, а с ним и желание его помнить. И зна-
чит, живая история  — это вещь факультативная, не явля-
ется важным и обязательным.  Мы, учителя, очень лю-
бим монолог, разговорный жанр.  Это бывает красиво 
(мы можем зажечь, увлечь), но не эффективно. Потому 
что все прекрасно знают, запоминается то, что человек 
потрогал руками, пощупал и сделал сам. Современные 
дети не могут усваивать длинные лекции. И второе. 
Наша педагогическая твердая убежденность, что «я 
очень умен и уже все знаю».  А дети хотят, чтобы с ними 
делились сомнениями.  
Марина Бравина, Ульяновск:  Проблемы в первую 
очередь касаются преподавания истории Великой 
Отечественной войны. Она ушла на очень поздние 
годы обучения — 
10-й класс. Ребята 
приходят в старшие 
классы практиче-
ски как «чистые до-
ски». У них не было 
пропедевтического 
курса. И той воспи-
тательной систе-
мой, которая была 
направлена на фор-
мирование общеи-
сторической и об-
щегражданской памяти о войне, они не охвачены. Пре-
ступно мало у нас часов на историю. Качественно реа-
лизовать историко-культурный стандарт практиче-
ски нереально.  
Сергей Курасов, Владимир:  Да, требования к уровню 
знаний очень высокие. Но важнее, на мой взгляд, до-
биться понимания, что история — это ценность. Мы про-
веряем какие-то даты, события, процессы, факты. Но 
это для современного ребенка — параллельный мир. 
Нужно, чтобы он соединился с реальной жизнью. А что 
это такое? Память  места, где он живет. Школьник про-
живает историю, когда гуляет по городу, деревне или 
селу и понимает, что здесь разворачивались события из 
прошлого, может быть, простые, с точки зрения боль-
шой истории, не очень важные, но из них и складывает-
ся его личная история, история его друзей и родствен-
ников, а значит, и история его сограждан. 
Елена Золотова, Миллерово, Ростовская область: 
История призвана воспитывать чувство привязанности 
к своей земле. Как это сделать? Через историю семьи, 
можно выходить на масштабные исторические собы-
тия, на сложный XX век с трагедией репрессий и поте-
рей своих корней и имен. Я рассказываю об истории 
своей семьи, про дядю, который прошел войну, концла-
геря, его спасли венгры. Если подходить к ребенку с кон-
кретными «настоящими» сюжетами из жизни, он будет 
учить историю. Правдивый рассказ даже об очень труд-
ных эпохах не мешает воспитанию патриотизма. Ведь 
темные эпизоды есть в истории всех без исключения го-
сударств. Мы должны констатировать такие факты. Не 
критиковать историю. Критическое мышление нужно 
скорее для того, чтобы сформировать свою личную по-
зицию, а также понимать, какие причины привели к тем 
или иным событиям, насколько были возможны альтер-
нативные пути исторического процесса. Думаю, что ин-
теграция отечественной истории во всемирный истори-
ческий процесс очень актуальна сегодня.  
Ольга Хлытина, Новосибирск:  Важно, чтобы, гото-
вясь к уроку, учитель находил лично для себя ответ на 
вопрос, а зачем этот урок нужен моим ученикам? Важ-
но идти от конкретного ученика. Тогда сложится пред-
ставление о том, что «история — это про меня, моих 
близких и мою страну». Хорошо бы при этом выдер-
жать баланс: идти не по принципу, что только мой ре-
гион  уникальный и великий — это так и есть, но у ре-
бенка должно сложиться представление, что история 
его края и села тысячами нитей связана с историей ог-
ромной страны и мира. Когда ученик научится пони-
мать предмет вот так панорамно, не будет того отчуж-
дения от совсем недавнего прошлого, формального за-
зубривания фактов, смысла которого дети не видят. И 
еще. Мы живем в информационную эпоху. История тот 
предмет, который дает очень много разноречивых вер-
сий и оценок. Важно научить работать с этой информа-
цией, в том числе и транслируемой СМИ. Чтобы уче-
ник понимал: как сделано сообщение, кто его адресат и 
кому оно выгодно. Исторические тексты бывают раз-
ные, потому что созданы с разными целями: где-то 
история — это товар, где-то — развлечение, где-то — па-
мять, а где-то — наука.  Когда мы научим думать и мы-
слить, результаты исторического образования станут 
иными.  

Для кого-то 
 история — товар 
и развлечение, 
а для кого-то — 
память или наука

РЕСУРСЫ Решение ОПЕК+ сохранить уровень добычи серьезно отразится
на мировом топливном рынке

Подливают нефти в огонь 
Сергей Тихонов

Е
сли цены на нефть вслед 
за биржевыми котировка-
ми газа и угля начнут бить 

многолетние рекорды, энерго-
кризис заденет не только им-
портеров сырья, но и его экспор-
теров. В том числе затронуть он 
может топливный рынок России.

Новость о том, что альянс 
ОПЕК+ не будет наращивать 
темпы увеличения добычи не-
фти в ноябре, подбросила коти-
ровки марки Brent почти на 4%. 
Это мелочь, когда цена барреля 
30 долларов, но не тогда, когда 
он стоит 79 долларов. В резуль-

тате впервые с осени 2014 года 
нефть перевалила за отметку 82 
доллара за баррель.

Если поступательное движе-
ние котировок вверх продол-
жится, то для всех импортеров 
нефти, то есть стран Европы, Ки-
тая, Индии, Японии и Южной Ко-
реи, это будет означать рост цен 
на бензин, дизельное топливо, 
мазут и авиационный керосин.

Поднимутся цены и на за-
правках в США, которые хоть и 
экспортеры нефти, но для произ-
водства автомобильного топли-
ва вынуждены закупать серни-
стые сорта нефти за границей, в 
том числе и у России.

Россию подорожание нефти, 
как сырья для отечественных 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ), также заденет, хоть 
и в меньшей степени. Оптовые 
цены на автомобильное топли-
во в нашей стране формируют-
ся относительно экспортных 
цен для европейского рынка, с 
учетом доставки до потребите-
ля. При высоких мировых ценах 
на нефть и нефтепродукты вну-
тренние оптовые цены оказыва-
ются ниже за счет работы дем-
пфирующего механизма — ком-
пенсации нефтекомпаниям из 
бюджета части разницы (около 
68%) между экспортной ценой 
и внутрироссийской индика-
тивной ценой, которая устанав-
ливается государством (с мая 
2021 года — 52,3 тысячи рублей 
за тонну).

Если нефть продолжит до-
рожать, то некомпенсируемая 
демпфером часть будет расти, а 
для НПЗ это увеличение недопо-
лученных доходов. Здесь также 
стоит напомнить, что большин-
ство НПЗ в России принадлежат 
нефтедобывающим компаниям, 
которые платят основной отра-
слевой налог на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) в ру-
блях, но относительно долларо-
вых котировок барреля нефти 
отечественной марки Urals, ко-
торые, как правило, на 1—3 дол-
лара ниже Brent.

Рост цен на автомобильное 
топливо в Европе — основном эк-

спортном направлении для рос-
сийских производителей — при-
ведет к увеличению соответст-
вующих экспортных нетбэков 
(экспортных цен с учетом до-
ставки), что в свою очередь ча-
стично (благодаря работе дем-
пфирующего механизма) отра-
зится на оптовых ценах в Рос-
сии, считает руководитель про-
ектов ИГ «Петромаркет» Анна 
Лишневецкая. По ее мнению, 
сейчас на европейском рынке 
быстрее будет дорожать дизель-
ное топливо, а это также скажет-
ся на биржевых торгах в России.

«С 2019 года благодаря фи-
нальному витку большого на-
логового маневра (обнуление 
экспортной пошлины и повы-
шение НДПИ. — «РГ») наш вну-
тренний рынок становится все 
сильнее зависим от внешних 
биржевых площадок», — говорит 
замглавы Института националь-
ной энергетики Александр Фро-
лов. Парадокс заключается в 
том, что это не означает нехват-
ки предложения на российском 
рынке нефтепродуктов. Если 
речь о бензине, то внутри стра-
ны реализуется около 90% это-
го продукта и лишь 10% идут на 

экспорт. Однако влияние бирже-
вых торгов в Европе на показа-
тели на российских площадках 
очевидно. Отчасти с этим справ-
ляется демпфирующая надбав-
ка. Но влияние этого механиз-
ма ограничено. При этом резкое 
подорожание бензина на бирже 
в Европе не обязательно означа-
ет подорожание в России. Ведь 
главное, чтобы не происходило 
резкое подорожание в рублях, 
считает эксперт.

Если стоимость нефти про-
должит идти вверх на фоне укре-
пляющегося доллара, то опто-
вые цены на топливо последу-
ют вслед. А что такое продажи в 
опте мазута, авиакеросина, бен-
зина и дизеля в нашей стране? 
Это техника в сельском хозяй-
стве, общественный транспорт, 
крупные грузовые перевозки, 
авиация, а для некоторых терри-
торий еще и энергоснабжение.

Впрочем, прогнозы экспер-
тов о дальнейшей динамике не-
фтяных котировок пока неод-
нозначны. Рынок ожидает, что 
спрос на нефть обгонит предло-
жение. Ожидания подогревает 
увеличение потребления в Ин-
дии и США.  

Сбоевое крещение
В Facebook рассказа-
ли, что причиной сбоя 
в работе соцсети, а так-

же Instagram и WhatsApp стали 
ошибки при конфигурировании 
роутеров, отвечающих за взаи-
модействие между центрами об-
работки данных. Данные пользо-
вателей в результате инцидента 
не пострадали, заверили в ком-
пании.

По итогам торгов в поне-
дельник стоимость  акций 
Facebook упала на 4,89%, Twitter 
— на 5,79%, Apple — на 2,46%, 
Microsoft — на 2,97%, технологи-
ческий индекс NASDAQ просел 
на 2,46%. Торги во вторник все 
они открыли уже в «зеленой» 
зоне, но на момент подписания 
номера в печать полностью по-
тери еще не восстановили.

Долгосрочно эта история до-
бавит негатива для Facebook, 
считает аналитик «БКС Мир ин-
вестиций» Денис Буйволов. «Ис-
ходя из того роста, который мы 
наблюдали с марта (+46%), ак-
ции компании уже не выглядят 
столь привлекательными для ин-
вестирования», — констатирует 
он. Если в начале года рост коти-
ровок ожидался даже в условиях 
возможного антимонопольного 
разделения компании, то сейчас 
привлекательность существен-
но меньше, считает аналитик.

В то же время долгосрочные 
перспективы у акций Facebook 
тоже есть: не раскрыт потенци-
ал монетизации WhatsApp и есть 
большой потенциал в развитии 
технологий виртуальной реаль-
ности, говорит Буйволов. «Тем 
не менее мы считаем, что инве-
стирование в компанию лучше 
отложить до публикации бли-
жайшей квартальной отчетно-
сти, на которой будет ясно влия-
ние изменения рекламной поли-
тики (в новой версии операци-
онной системы iOS пользовате-
ли могут запрещать отслежива-
ние истории посещения сайтов, 
что деперсонализирует для них 
рекламу, следовательно, отдача 
снизится и рекламодатели могут 
предпочесть другие варианты 
размещения. — «РГ») на резуль-
таты компании. Кроме этого, в 
ближайшие дни может появить-
ся дополнительная информация 
относительно причин и послед-
ствий сбоя, которая может толь-
ко усилить неопределенность на 
ближайшие месяцы», — расска-
зывает аналитик.

Точных цифр, сколько техни-
ческий сбой сети стоил эконо-
мике России или мира, пока нет, 
их еще только предстоит под-
считать, отмечает Денис Бадья-

нов, аналитик УК «Альфа-Капи-
тал». «Очевидно, что потери бу-
дут серьезными, поскольку «ле-
гли» не только соцсеть и серви-
сы Facebook, но и многие другие, 
никак не связанные с ними ре-
сурсы. Учитывая, что сбой про-
изошел в вечернее время, когда 
обычно отмечается рост поку-
пательского трафика в маркет-
плейсах, увеличивается число 
пользовательских разговоров 
по мобильным телефонам, поте-
ри только отечественных серви-
сов могут исчисляться миллио-
нами».

Для мировой экономики 
сбой может означать потери го-

раздо большие, поскольку сам 
Цукерберг резко обеднел на 6,6 
млрд долларов, а компании тех-
нологического сектора потеря-
ли на бирже 5—7% капитализа-
ции (это миллиарды долларов). 
В целом проблема показывает, 
насколько одна внештатная си-
туация может быстро приобре-
сти глобальные масштабы и от-
разиться на работе целых кор-
пораций и отраслей, отмечает 
Бадьянов.  

А К Ц Е Н Т

Новая волна коронавируса может сбить 
спрос на нефть по всему миру

А К Ц Е Н Т

Акции Facebook, несмотря на мощный 
рост в первой половине года, 
после сбоя уже не выглядят настолько 
привлекательно для инвесторов

Прочитано в...

К СЕРВЕРАМ С БОЛГАРКОЙ: МИРОВЫЕ СМИ 
О СБОЕ FACEBOOK
Масштабный сбой в работе соцсети Facebook и при-

надлежащих ей сервисов Instagram и WhatsApp выз-

вал оживленную дискуссию в мировых СМИ, называ-

ющих инцидент тревожным звонком для компании, 

вокруг которой и без того противоречий хватает.

Газета The New York Times отмечает, что сбой «вы-

вел из строя ключевые коммуникационные плат-

формы, которые используются миллиардами людей, 

продемонстрировав, сколь зависим стал мир» от 

Facebook. «Ущерб оказался масштабным и тяже-

лым», — считает издание, напоминая, что тремя сер-

висами пользуются около 3,5 миллиарда человек. 

Газета указывает, что аккаунты в этой соцсети также 

«используются для входа в множество других при-

ложений и сервисов, что привело к эффекту доми-

но»: люди лишились доступа к учетным записям в 

магазинах, не могли управлять телевизорами или 

даже отоплением, завязанным на онлайн-системы 

«умного дома». Сбой привел к убыткам для магази-

нов, нарушил работу многих курьерских служб. 

«Технологические сбои — не редкость, но одновре-

менное отключение столь многих приложений — это 

крайне необычно», — подытоживают авторы.

Британская The Guardian отмечает, что отключение 

было еще более болезненным для стран Юго-Вос-

точной Азии, например — Индии или Мьянмы, где 

«Facebook — это едва ли не синоним интернета».

Туго пришлось и работникам Facebook — многие из 

них не могли связаться с коллегами и даже попасть 

по электронным пропускам в свои офисы из-за от-

ключения внутренних сервисов компании. Даже 

группе инженеров, направленной для перезапуска 

серверов, пришлось использовать болгарку, чтобы 

добраться до технических помещений, из-за отклю-

чения электронных замков. The Guardian отмечает, 

что «топ-менеджеры Facebook были вынуждены ин-

формировать о работах по восстановлению» через 

конкурирующий сервис Twitter.

«Не думаю, что мы видели сбой такого масштаба в 

крупнейшей IT-компании», — цитирует телеканал 

CNN эксперта Дуга Мэдори. Сервис Downdetector, 

отслеживающий работу крупных интернет-ресур-

сов, назвал проблемы в работе Facebook самыми 

масштабными из когда-либо зафиксированных.

The Guardian отмечает, что сбой пополнил изрядный 

список проблем Facebook. В последние годы компа-

ния стала настоящим магнитом для скандалов во-

круг утечек данных пользователей, публикации де-

зинформации и контента, провоцирующего наси-

лие, ненависть. Буквально накануне сбоя большой 

резонанс вызвало интервью на телеканале CBS быв-

шей сотрудницы Facebook Фрэнсис Хауген. Она рас-

крыла много внутренних документов компании, из 

которых следует, что там прекрасно знают о вреде 

части контента для психики пользователей, особен-

но подростков, но игнорируют и даже скрывают это 

все ради финансовой выгоды. Алгоритмы компании, 

по ее словам, настроены на популяризацию поляри-

зующего контента. Хауген уже вызвана на слушания 

в Конгресс США и, как сообщает Politico Europe, ее 

очень хотят выслушать в Европейском парламенте.

После интервью в США вновь заговорили о необ-

ходимости регулирования IT-гигантов или даже дро-

бления Facebook. «Если бы монополистические за-

машки Facebook держали под контролем, сейчас 

континенты людей, зависящих от Instagram и 

WhatsApp, не испытывали бы проблем, — написала 

одна из лидеров «социалистического» крыла Дем-

партии США Алессандра Окасио-Кортес. — Необхо-

димо разбить компанию на части». The Guardian от-

мечает, что после сбоя ее единомышленники полу-

чили в свои руки дополнительный аргумент.

Между тем агентство Bloomberg утверждает, что на 

фоне негатива последних дней и падения стоимости 

акций Facebook основатель компании Марк Цукер-

берг потерял около 6,4 миллиарда долларов лично-

го состояния и одну строчку в рейтинге богатейших 

людей планеты.

Подготовил Игорь Дунаевский

— Эксперты назвали 
альтернативы сервисам 
Facebook — узнайте на сайте
rg.ru/art/2182736

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625И
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Сбой в работе Facebook, WhatsApp и Instagram привлек массу пользователей к конкурентам этих сервисов, затормозив заодно еще и их работу.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Предстоящая зима в России будет 

снежной и холодной, рассказал 

журналистам глава «Газпром меж-

регионгаза» Сергей Густов. Он от-

метил, что страна подготовилась к 

отопительному сезону на две не-

дели раньше срока и потребители 

будут обеспечены газом в полном 

объеме, поскольку внутренний 

рынок является приоритетом для 

«Газпрома».

«Считаю, что зима будет холодной, 

будет снежной», — передает слова 

Густова РИА Новости.

Из презентации к докладу Густова 

следует, что в этом году компания 

планирует поставить на внутренний 

рынок 258,3 млрд кубометров газа, 

большая часть из которых прихо-

дится на ресурсы «Газпрома». Сум-

марные поставки на российский 

рынок составят 365,6 млрд куб. м, 

из них 71% придется на «Газпром 

межрегионгаз». Кроме того, полу-

чены уже около 400 тысяч заявок 

на участие в программе газифика-

ции, и до конца года планируется 

подключить 300 тысяч потребите-

лей в российских регионах.

Биржевая цена на газ в Европе 

поставила новый рекорд, превы-

сив 1300 долларов за тысячу 

кубо метров.  

Подготовила Евгения Думанская

FACEBOOK ГРОЗИТ ОБОРОТНЫЙ ШТРАФ

Facebook Inc за повторное нарушение порядка огра-

ничения доступа к материалам, содержащим запре-

щенную информацию, в соцсетях Facebook и 

Instagram грозит штраф в размере от 1/20 до 1/10 го-

довой выручки, сообщает Роскомнадзор. Точную 

сумму определит суд. В протоколе ведомства приве-

дены ссылки на 9 материалов, по которым с 2019 

года направлены более 110 уведомлений (60 уведом-

лений по 4 материалам в Facebook и 53 уведомления 

по 5 материалам в Instagram). После получения уве-

домления о вызове на составление протокола, пред-

усматривающего последующее наложение оборот-

ного штрафа, службы модерации соцсетей Facebook 

и Instagram удалили эти 9 материалов, но не уложи-

лись в 24 часа после получения уведомления от Ро-

скомнадзора. За нарушение порядка ограничения 

доступа ст. 13.41 КоАП РФ предусмотрена ответст-

венность за повторные правонарушения в виде обо-

ротных штрафов.

Вместе с тем это малая часть массива контента со-

цсети, который нарушает законодательство. Неуда-

ленными остаются 1043 материала в Facebook (на-

правлено 7,6 тыс. уведомлений) и 973 — в Instagram 

(направлено 3,5 тыс. уведомлений). В ведомстве от-

метили, что среди материалов, доступ к которым не 

ограничен в Facebook и Instagram, есть разжигаю-

щие религиозную рознь, оскорбляющие чувства ве-

рующих или направленные на раскол государства, 

материалы об употреблении наркотических 

средств и т.п.

Подготовил Иван Черноусов
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева, 

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности частей 1 и 3 статьи 17 Федерально-
го закона «О гидрометеорологической 
службе», пунктов 3, 4 и 5 Положения об 
информационных услугах в области гидро-
метеорологии и мониторинга загрязнения 
окружающей природной среды.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба общества с ограниченной ответст-
венностью «Валмакс». Основанием к рас-
смотрению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителем 
положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А.Гаджиева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Согласно статье 17 Федерального 

закона от 19 июля 1998 года № 113-ФЗ «О 
гидрометеорологической службе» инфор-
мация о состоянии окружающей среды, ее 
загрязнении и информационная продукция 
предоставляются пользователям (потреби-
телям) бесплатно, а также на основе дого-
воров в соответствии с данным Федераль-
ным законом и законодательством Россий-
ской Федерации об охране окружающей 
среды (часть 1); специализированная 
информация предоставляется пользовате-
лям (потребителям) на основе договоров 
(часть 3).

Положение об информационных услу-
гах в области гидрометеорологии и мони-
торинга загрязнения окружающей природ-
ной среды, утвержденное Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
15 ноября 1997 года № 1425, предусматри-
вает, что информация в области гидроме-
теорологии и мониторинга загрязнения 
окружающей природной среды общего 
назначения, указанная в приложении к дан-
ному Положению, предоставляется полу-
чателям информации бесплатно или за 
плату, не возмещающую в полном размере 
расходы на эти услуги, а расходы на эти 
услуги компенсируются из средств феде-
рального бюджета (пункт 3); бесплатно 
такого рода информация предоставляется 
органам государственной власти Россий-
ской Федерации и ее субъектов, органам 
единой государственной системы преду-
преждения и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций; другим получателям такого рода 
информация предоставляется за плату в 
размерах, возмещающих расходы на ее 
подготовку, копирование и передачу по 
информационно-телекоммуникационным 
сетям, включая сеть Интернет, и сетям 
почтовой связи (пункт 4); специализиро-
ванная информация в области гидрометео-
рологии и мониторинга загрязнения окру-
жающей природной среды предоставляет-
ся получателям в рамках совместных про-
грамм (соглашений), а также по договорам 
на услуги по информационному обеспече-
нию (пункт 5).

1.1. Конституционность приведенных 
норм оспаривает общество с ограниченной 
ответственностью «Валмакс» (далее ― 
Общество), которому, как следует из пред-
ставленных им материалов, Министерство 
экологии Челябинской области по резуль-
татам проверки выдало предписание 
заключить договор на получение прогно-
зов неблагоприятных метеорологических 
условий и осуществлять мероприятия по 
уменьшению выбросов в атмосферный 
воздух загрязняющих веществ в такие 
периоды. Считая, что уполномоченный 
орган неправомерно принуждает к заклю-
чению договора, Общество оспорило пред-
писание в судебном порядке.

Решением Арбитражного суда Челя-
бинской области от 28 августа 2019 года, 
оставленным без изменения постановле-
нием Восемнадцатого арбитражного апел-
ляционного суда от 14 ноября 2019 года и 
постановлением Арбитражного суда Ураль-
ского округа от 20 февраля 2020 года, отка-
зано в удовлетворении заявления Общест-
ва о признании незаконным названного 
предписания. Определением судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 8 июня 
2020 года отказано и в передаче кассацион-
ной жалобы Общества на эти судебные 
акты для рассмотрения в судебном заседа-
нии Судебной коллегии по экономическим 
спорам Верховного Суда Российской Феде-
рации. Как указали суды, мероприятия по 
сокращению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух Общество 
не проводило по причине отсутствия у него 
информации о неблагоприятных метеоро-
логических условиях, а прогнозы таких 
условий по городу Миассу, где оно распо-
ложено, на официальном сайте Министер-
ства экологии Челябинской области не раз-
мещаются, в связи с чем Общество обязано 
было принять все зависящие от него меры 
по получению сведений о прогнозируемых 
неблагоприятных метеорологических 
условиях, в том числе путем заключения 
соответствующего договора.

1.2. Заявитель полагает, что оспарива-
емые нормы противоречат статьям 8 (часть 
1), 34 (часть 1) и 35 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, поскольку ― с 
учетом правоприменительной практики ― 
ограничивают права субъектов предприни-
мательской деятельности, возлагая на них 
обязанность заключать с учреждением в 
области гидрометеорологии и мониторин-
га окружающей среды договор о предо-
ставлении на платной основе прогнозов 
неблагоприятных метеорологических 
условий.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», части 1 и 3 статьи 
17 Федерального закона «О гидрометеоро-
логической службе», пункты 3, 4 и 5 Поло-
жения об информационных услугах в обла-
сти гидрометеорологии и мониторинга 
загрязнения окружающей природной 
среды являются предметом рассмотрения 
по настоящему делу в той мере, в какой они 
применяются для определения критериев, 
исходя из которых на хозяйствующий субъ-
ект может быть возложена обязанность 
заключить с учреждением в области гидро-
метеорологии и мониторинга окружающей 
среды возмездный договор на оказание 
информационных услуг, связанных с полу-
чением прогнозов неблагоприятных метео-
рологических условий.

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России гарантируется свобо-
да экономической деятельности (статья 8, 
часть 1), каждый имеет право на свободное 
использование своих способностей и иму-
щества для предпринимательской и иной 
не запрещенной законом экономической 
деятельности (статья 34, часть 1), право 
частной собственности охраняется зако-
ном (статья 35, часть 1). Вместе с тем право 
частной собственности и свобода экономи-
ческой деятельности, не являясь абсолют-
ными, могут быть ограничены, но сама 
возможность ограничений и их характер 
определяются законодателем не произ-
вольно, а в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации, допускающей их в 
той мере, в какой они необходимы для 
защиты основ конституционного строя, 

нравственности, здоровья, прав и законных 
интересов других лиц, обеспечения оборо-
ны страны и безопасности государства 
(статья 55, часть 3). Осуществляя регулиро-
вание и защиту права на занятие предпри-
нимательской деятельностью, законода-
тель должен находить баланс прав и обя-
занностей всех участников соответствую-
щих отношений исходя из того, что данное 
право реализуется на основе принципа 
юридического равенства и при этом не 
должны нарушаться права и свободы иных 
лиц, как того требует Конституция Россий-
ской Федерации (статья 17, часть 3; статья 
19, часть 1). Для этого он правомочен вво-
дить условия занятия предприниматель-
ской деятельностью, направленные на 
согласование частной инициативы с инте-
ресами граждан и общества в целом, вклю-
чая потребность в благоприятной окружа-
ющей среде (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 16 
июля 2018 года № 32-П).

Провозглашая в преамбуле цель обес-
печить благополучие нынешнего и буду-
щих поколений, Конституция Российской 
Федерации закрепляет взаимообусловлен-
ные право каждого на благоприятную окру-
жающую среду, достоверную информацию 
о ее состоянии и на возмещение ущерба, 
причиненного его здоровью или имущест-
ву экологическим правонарушением, с 
одной стороны, и с другой ― обязанность 
каждого сохранять природу и окружающую 
среду, бережно относиться к природным 
богатствам (статьи 42 и 58). Отсюда выте-
кает принцип приоритета публичных инте-
ресов в сфере охраны окружающей среды 
и поддержания экологической безопасно-
сти (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 14 мая 2009 
года № 8-П).

Конституционная обязанность сохра-
нять природу имеет всеобщий характер и, 
будучи частью механизма реализации кон-
ституционного права на благоприятную 
окружающую среду и других экологиче-
ских прав, распространяется как на гра-
ждан, так и на юридических лиц, что с необ-
ходимостью предполагает и их ответствен-
ность за состояние экологии. Поскольку 
эксплуатация природных ресурсов, их 
вовлечение в хозяйственный оборот нано-
сят ущерб окружающей среде, издержки на 
проведение государством мероприятий по 
ее восстановлению в условиях рыночной 
экономики должны покрываться прежде 
всего за счет субъектов деятельности, ока-
зывающей негативное воздействие на 
окружающую среду. Публичная власть, 
также несущая конституционную ответст-
венность за сохранение природы, в свою 
очередь обязана принимать меры, направ-
ленные на сдерживание такого воздейст-
вия, предупреждение и минимизацию эко-
логических рисков. Следовательно, право-
вые основы государственной политики в 
этой сфере ― исходя из того что ценность 
сохранения природы утверждается на кон-
ституционном уровне ― должны устанав-
ливаться так, чтобы при решении социаль-
но-экономических задач обеспечивался 
баланс интересов субъектов хозяйственной 
и иной деятельности, связанной с воздей-
ствием на окружающую среду, и интересов 
общества и чтобы гарантировались соблю-
дение и защита экологических прав. В то же 
время, поскольку природопользование 
объективно влечет причинение экологиче-
ского вреда, законодатель, осуществляя 
регулирование в области экологического 
развития, наделен достаточной дискре-
цией, что обусловлено потребностями 
защиты таких конституционно значимых 
ценностей, как экологическая безопа-
сность и здоровье граждан (Постановление 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 5 марта 2013 года № 5-П).

Конституционное право на благоприят-
ную окружающую среду и на достоверную 
информацию о ее состоянии предполагает 
позитивные обязанности законодателя, 
который призван защитить публичный 
интерес в снижении хозяйствующими 
субъектами вредного воздействия на при-
роду, а потому ― определить порядок 
доведения до них значимых экологических 
сведений, включая надлежащую финансо-
вую основу для этого. Однако законода-
тельное регулирование должно соответст-
вовать юридической природе и характеру 
общественных отношений, складываю-
щихся по поводу охраны окружающей 
среды, и отвечать требованиям правовой 
определенности. Вводимые же ограниче-
ния прав и свобод граждан, занимающихся 
предпринимательской деятельностью, 
должны быть соразмерными конституци-
онно одобряемым целям и не создавать 
препятствий их экономической самостоя-
тельности и инициативе.

В случае необходимости защиты 
общих интересов в той или иной сфере 
законодатель вправе использовать в регу-
лировании сочетание частно- и публично-
правовых элементов, которое наиболее 
эффективным образом будет обеспечи-
вать взаимодействие частных и публичных 
интересов в данной сфере. Располагая при 
этом широкой свободой усмотрения в 
выборе правовых средств, он вместе с тем 
связан конституционно-правовыми преде-
лами использования публично-правовых 
начал, очерченными статьями 7, 8, 17, 19 и 
55 Конституции Российской Федерации 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 16 июля 2018 
года № 32-П). Определенность же во вза-
имных правах и обязанностях органов 
публичной власти и хозяйствующих субъ-
ектов при передаче и использовании 
информации в области гидрометеороло-
гии и мониторинга окружающей среды 
согласуется с требованиями поддержания 
обоюдного доверия государства и общест-
ва (статья 751 Конституции Российской 
Федерации) и стабильности правоотноше-
ний, притом что эти требования составляют 
ядро принципа правовой определенности, 
имеющего универсальное значение.

 3. Конкретизируя конституционные 
положения, Федеральный закон от 10 янва-
ря 2002 года № 7-ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды», наряду с прочим, закрепляет 
обязанность юридических и физических 
лиц обеспечивать снижение негативного 
воздействия хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду, учиты-
вая, что такая деятельность должна осу-
ществляться на основе принципов платно-
сти природопользования и возмещения 
вреда окружающей среде, соблюдения 
права на благоприятную окружающую 
среду, допустимости воздействия на при-
роду исходя из требований в области охра-
ны окружающей среды (статья 3).

Одно из таких требований, направлен-
ное на ограничение загрязнения окружаю-
щей среды, минимизацию экологических 
рисков, защиту жизни и здоровья и обеспе-
чение права каждого на благоприятную 
окружающую среду, установлено Феде-
ральным законом от 4 мая 1999 года 
№ 96-ФЗ «Об охране атмосферного возду-
ха». Согласно его статье 19 в городских и 
иных поселениях органы государственной 
власти субъектов Российской Федерации и 
органы местного самоуправления органи-
зуют работы по регулированию выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух в периоды неблагоприятных метео-
рологических условий, а порядок проведе-
ния этих работ, в том числе подготовка и 
передача соответствующих прогнозов, 
определяется органами государственной 
власти субъектов Российской Федерации 
по представлениям территориальных орга-
нов федерального органа исполнительной 
власти в области гидрометеорологии и 
смежных областях и территориальных 
органов других федеральных органов 
исполнительной власти (пункты 1 и 2). Та 
же статья предписывает юридическим 
лицам и индивидуальным предпринимате-
лям, имеющим источники выбросов 

загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух, проводить при получении прогно-
зов неблагоприятных метеорологических 
условий (т.е. условий, способствующих 
накоплению загрязняющих веществ в при-
земном слое атмосферного воздуха) меро-
приятия по уменьшению выбросов, согла-
сованные с органами исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
уполномоченными осуществлять регио-
нальный государственный экологический 
контроль (надзор) (абзац первый пункта 3). 
С этим согласуется обязанность юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринима-
телей, имеющих стационарные источники 
выбросов загрязняющих веществ в атмос-
ферный воздух, осуществлять учет выбро-
сов и их источников, проводить производ-
ственный контроль за соблюдением уста-
новленных нормативов выбросов (пункт 1 
статьи 30 Федерального закона «Об охране 
атмосферного воздуха»).

Информация о неблагоприятных 
метеорологических условиях представля-
ется территориальным органом феде-
рального органа исполнительной власти в 
области гидрометеорологии в территори-
альный орган федерального органа 
исполнительной власти, уполномоченно-
го на осуществление федерального госу-
дарственного экологического контроля 
(надзора), орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации, уполно-
моченный на осуществление региональ-
ного государственного экологического 
контроля (надзора), которые обеспечива-
ют контроль за проведением юридически-
ми лицами и индивидуальными предпри-
нимателями согласованных мероприятий 
по уменьшению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух на объек-
тах хозяйственной и иной деятельности. 
Порядок представления такой информа-
ции, требования к ее составу и содержа-
нию, порядок ее опубликования и предо-
ставления заинтересованным лицам уста-
навливаются федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по нормативно-правовому 
регулированию в области охраны окружа-
ющей среды (абзацы четвертый и пятый 
пункта 3 статьи 19 Федерального закона 
«Об охране атмосферного воздуха»).

Из приведенного регулирования сле-
дует, что наличие информации о неблаго-
приятных метеорологических условиях 
служит основанием как для проведения 
хозяйствующим субъектом мероприятий 
по уменьшению выбросов, так и для осу-
ществления уполномоченным органом 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации контроля за проведением 
данных мероприятий. В этой ситуации 
порядок передачи информации о состоя-
нии окружающей среды, имеющей по 
своей направленности публичный харак-
тер, приобретает существенное юридиче-
ское значение для целей реализации прав и 
обязанностей участников соответствую-
щих отношений. При этом, как неоднократ-
но подчеркивал Конституционный Суд 
Российской Федерации, законодатель 
должен соблюдать вытекающие из консти-
туционных принципов правового государ-
ства, равенства и справедливости требова-
ния определенности, ясности, недвусмы-
сленности правовой нормы и ее согласо-
ванности с системой действующего право-
вого регулирования.

3.1. В соответствии со статьей 71 (пункт 
«р») Конституции Российской Федерации 
метеорологические службы находятся в 
ведении Российской Федерации.

Правовые основы деятельности в обла-
сти гидрометеорологии и смежных с ней 
областях регламентирует Федеральный 
закон «О гидрометеорологической служ-
бе», который направлен на обеспечение 
потребностей государства, физических и 
юридических лиц в гидрометеорологиче-
ской, гелиогеофизической информации, а 
также в информации о состоянии окружа-
ющей среды, ее загрязнении (преамбула). 
Он разграничивает предоставляемые поль-
зователям сведения на информацию обще-
го назначения и специализированную: пер-
вая понимается как полученная и обрабо-
танная в порядке, установленном феде-
ральным органом исполнительной власти в 
области гидрометеорологии и смежных с 
ней областях, предоставляемая пользова-
телям бесплатно информация о фактиче-
ском и прогнозируемом состоянии окружа-
ющей среды, ее загрязнении; специализи-
рованной же является информация, кото-
рая предоставляется по заказу пользовате-
ля и за счет его средств (статья 1). При этом 
информация общего назначения доводит-
ся до пользователей в виде текстов в пись-
менной форме, таблиц и графиков по 
сетям электрической и почтовой связи, 
через средства массовой информации в 
режиме регулярных сообщений или по 
запросам пользователей, тогда как специа-
лизированная предоставляется пользова-
телям во исполнение договоров (статья 17 
данного Федерального закона).

Возможность взимания платы с лиц, 
не относящихся к органам публичной влас-
ти, за предоставление им таких сведений 
предусмотрена Положением об информа-
ционных услугах в области гидрометеоро-
логии и мониторинга загрязнения окружа-
ющей природной среды, утвержденным 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 15 ноября 1997 года 
№ 1425. Причем если в силу пункта 3 Поло-
жения информация в области гидрометео-
рологии и мониторинга загрязнения окру-
жающей природной среды общего назна-
чения, указанная в приложении к Положе-
нию, предоставляется получателям бес-
платно или за плату, не возмещающую в 
полном размере расходы на эти услуги, то 
его пункт 4 гласит, что другим, кроме орга-
нов государственной власти Российской 
Федерации, ее субъектов и органов единой 
государственной системы предупрежде-
ния и ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
получателям информация в области 
гидрометеорологии и мониторинга окру-
жающей природной среды общего назна-
чения предоставляется за плату в разме-
рах, возмещающих расходы на ее подго-
товку, копирование и передачу по инфор-
мационно-телекоммуникационным сетям, 
включая сеть Интернет, и сетям почтовой 
связи. Это создает неясность в вопросе о 
критериях определения размера платы за 
такие сведения, а равно в вопросе о том, 
исчерпывается ли состав информации 
общего назначения перечисленной в при-
ложении к Положению, либо к ней может 
относиться какая-то иная информация, в 
приложении не упомянутая, в частности 
информация о неблагоприятных метеоро-
логических условиях. Указание же на пре-
доставление информации по договорам на 
услуги по информационному обеспечению 
сделано лишь применительно к специали-
зированной информации в области гидро-
метеорологии и мониторинга загрязнения 
окружающей природной среды (часть 3 
статьи 17 Федерального закона «О гидро-
метеорологической службе» и пункт 5 
названного Положения). Это ставит под 
сомнение саму возможность требовать от 
хозяйствующего субъекта заключения 
договора для получения информации, 
которая с точки зрения действующего 
регулирования может рассматриваться 
как информация общего назначения.

Не вносит ясности в означенные вопро-
сы и принятый во исполнение статьи 19 
Федерального закона «Об охране атмос-
ферного воздуха» приказ Министерства 
природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации от 17 ноября 2011 года 
№ 899 «Об утверждении порядка представ-
ления информации о неблагоприятных 
метеорологических условиях, требований к 
составу и содержанию такой информации, 
порядка ее опубликования и предоставле-
ния заинтересованным лицам». В силу 
утвержденного им Порядка информация о 

неблагоприятных метеорологических 
условиях передается территориальными 
органами и подведомственными организа-
циями федерального органа исполнитель-
ной власти в области гидрометеорологии и 
смежных с ней областях в форме прогно-
зов таких условий на 1—3 суток первой, 
второй или третьей степени опасности 
заинтересованным лицам, к которым отне-
сены: органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации и органы 
местного самоуправления, организующие 
в городском или ином поселении работы по 
регулированию выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух в периоды 
неблагоприятных метеорологических 
условий; территориальные органы феде-
рального органа исполнительной власти, 
уполномоченные на осуществление феде-
рального государственного экологическо-
го надзора, органы исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации, уполно-
моченные на осуществление регионально-
го государственного экологического над-
зора, которые обеспечивают контроль за 
проведением юридическими лицами и 
индивидуальными предпринимателями 
согласованных мероприятий по уменьше-
нию выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух на объектах хозяйст-
венной и иной деятельности; юридические 
лица и индивидуальные предприниматели, 
имеющие источники выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферный воздух, кото-
рые обязаны проводить мероприятия по 
уменьшению выбросов, согласованные с 
органами исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации, уполномочен-
ными на осуществление регионального 
государственного экологического надзора 
(пункты 3 ― 5).

В соответствии с пунктом 9 Порядка 
информация о неблагоприятных метеоро-
логических условиях по городскому и 
иному поселению и перечень отдельных 
источников выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух, для кото-
рых составлены прогнозы таких условий, 
публикуются территориальным органом 
или подведомственной организацией 
федерального органа исполнительной 
власти в области гидрометеорологии и 
смежных с ней областях на официальном 
сайте этого органа или этой организации в 
сети Интернет в течение двух часов с 
момента предоставления данной инфор-
мации заинтересованным лицам. Согласно 
же пункту 10 Порядка данная информация 
предоставляется на безвозмездной основе 
в территориальные органы федерального 
органа исполнительной власти, уполномо-
ченного на осуществление федерального 
государственного экологического надзора, 
и органы исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации, уполномоченные 
на осуществление регионального государ-
ственного экологического надзора, по 
факсу, по электронной почте или с исполь-
зованием единой системы межведомст-
венного электронного взаимодействия.

Однако Порядок не содержит каких-
либо положений о предоставлении хозяй-
ствующим субъектам территориальным 
органом или подведомственной организа-
цией федерального органа исполнитель-
ной власти в области гидрометеорологии и 
смежных с ней областях информации о 
неблагоприятных метеорологических 
условиях в форме прогнозов таких усло-
вий на 1 ― 3 суток первой, второй или тре-
тьей степени опасности. В то же время в 
пункте 11 Порядка указано, что информа-
ция о неблагоприятных метеорологиче-
ских условиях, составляемая по заказу 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации и хозяйствующих 
субъектов (специализированная инфор-
мация) в целях организации в городском 
или ином поселении работ по регулирова-
нию выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух в периоды неблаго-
приятных метеорологических условий, в 
том числе для отдельных источников 
выбросов, предоставляется территориаль-
ным органом или подведомственной орга-
низацией федерального органа исполни-
тельной власти в области гидрометеоро-
логии и смежных с ней областях в соответ-
ствии с порядком проведения работ по 
регулированию выбросов, определяемым 
органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации в соответствии 
с пунктом 2 статьи 19 Федерального зако-
на «Об охране атмосферного воздуха» и 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 15 ноября 1997 года 
№  1425, утвердившим Положение об 
информационных услугах в области 
гидрометеорологии и мониторинга загряз-
нения окружающей природной среды.

Поскольку информация о неблагопри-
ятных метеорологических условиях по 
городскому и иному поселению и перечень 
отдельных источников выбросов загрязня-
ющих веществ в атмосферный воздух, для 
которых составлены прогнозы таких усло-
вий, публикуются на соответствующем 
официальном сайте в сети Интернет, также 
возникает неопределенность в вопросе о 
том, достаточно ли хозяйствующим субъ-
ектам для исполнения возложенных на них 
обязанностей информации, размещенной 
на этом сайте, либо им необходимо заклю-
чить договор на получение специализиро-
ванной информации по заказу. Нет опреде-
ленности и в том, надо ли заключать дого-
вор, если прогноз неблагоприятных метео-
рологических условий по городскому и 
иному поселению, в которых находится 
принадлежащий хозяйствующему субъек-
ту источник выбросов, по каким-либо при-
чинам территориальным органом или под-
ведомственной организацией федерально-
го органа исполнительной власти в области 
гидрометеорологии и смежных с ней 
областях не готовится и не публикуется 
(как это имело место в случае заявителя по 
настоящему делу).

В абзаце четвертом пункта 3 статьи 19 
Федерального закона «Об охране атмос-
ферного воздуха» предусмотрено, что 
информация о неблагоприятных метеоро-
логических условиях передается террито-
риальным органом федерального органа 
исполнительной власти в области гидроме-
теорологии в территориальный орган 
федерального органа исполнительной 
власти, уполномоченного на осуществле-
ние федерального государственного эко-
логического контроля (надзора), орган 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации, уполномоченный на осу-
ществление регионального государствен-
ного экологического контроля (надзора), 
которые обеспечивают контроль за прове-
дением юридическими лицами и индивиду-
альными предпринимателями согласован-
ных мероприятий по уменьшению выбро-
сов загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух на объектах хозяйственной и иной 
деятельности. Из этого следует, что данная 
информация в принципе должна всегда 
иметься и речь идет не о тех сведениях, 
которые нужно создавать специальным 
образом в интересах конкретного органа 
публичной власти или хозяйствующего 
субъекта и которые могут быть отнесены 
тем самым к специализированной инфор-
мации в области гидрометеорологии и 
мониторинга загрязнения окружающей 
природной среды, предоставляемой на 
основании договора.

Обязательность заключения договора 
производна от понятия специализирован-
ной информации, содержание которой тем 
не менее нуждается в конкретизации для 
правильного понимания хозяйствующими 
и иными лицами своих публичных обязан-
ностей в сфере охраны окружающей 
среды. Без такой конкретизации затрудни-
тельно определить соотношение части 1 
статьи 17 Федерального закона «О гидро-
метеорологической службе» ― согласно 
которой информация о состоянии окружа-
ющей среды, ее загрязнении и информаци-

онная продукция предоставляются пользо-
вателям бесплатно, а также на основе дого-
воров в соответствии с данным Федераль-
ным законом и законодательством Россий-
ской Федерации об охране окружающей 
среды ― и части 3 той же статьи о том, что 
специализированная информация предо-
ставляется пользователям на основе дого-
воров.

Во всяком случае, оспариваемые в 
настоящем деле нормы не содержат пря-
мых и недвусмысленных указаний, возла-
гающих на хозяйствующих субъектов обя-
занность по заключению договора о предо-
ставлении информации о неблагоприят-
ных метеорологических условиях, не обя-
зывают их обращаться с предложением 
заключить договор к учреждению в обла-
сти гидрометеорологии и мониторинга 
окружающей среды. Такое указание (обя-
зывание) можно счесть избыточным, если 
рассматривать необходимость договора 
для получения специализированной 
информации как элемент обязанности по 
сокращению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух, однако 
действующее регулирование относительно 
порядка предоставления соответствующих 
прогнозов не создает должной определен-
ности в этом вопросе. Следовательно, 
хозяйствующий субъект, владеющий 
источниками выбросов, имеет основания 
воспринимать систему применимых нор-
мативных предписаний как оставляющую 
ему возможность выбора: заказывать 
информацию о неблагоприятных метеоро-
логических условиях у названного учре-
ждения на основании возмездного догово-
ра или не обращаться к нему, рассчитывая 
на открытые источники данных и взаимо-
действие с уполномоченными органами 
публичной власти, что во всяком случае не 
снимает с хозяйствующего субъекта ответ-
ственность, если обязанность по сокраще-
нию выбросов не будет выполнена.

В ответе на запрос Конституционного 
Суда Российской Федерации Министерство 
природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации также приходит к выводу, 
что оспариваемые в настоящем деле 
нормы не обязывают хозяйствующих субъ-
ектов вступать в договорные отношения 
для получения информации о неблагопри-
ятных метеорологических условиях.

3.2. Понуждение кого-либо к заклю-
чению договора возможно лишь в поряд-
ке исключения и только в случаях, прямо 
предусмотренных федеральным зако-
ном. Ограничение свободы договора 
означает ограничение собственника в 
гарантируемом статьей 35 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации праве 
распоряжаться своим имуществом и 
позволительно только в тех целях, в той 
мере и в той форме, которые допустимы 
ее статьей 55 (часть 3).

Пункт 2 статьи 19 Федерального закона 
«Об охране атмосферного воздуха», свя-
занный с оспариваемым регулированием, 
отсылая к работам, указанным в пункте 1 
той же статьи, устанавливает, что порядок 
их проведения, включая подготовку и пере-
дачу соответствующих прогнозов, опреде-
ляется органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации по пред-
ставлениям территориальных органов 
федерального органа исполнительной 
власти в области гидрометеорологии и 
смежных областях и территориальных 
органов других федеральных органов 
исполнительной власти. Если речь идет о 
заключении гражданско-правового дого-
вора между хозяйствующими субъектами, 
владеющими источниками выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух, и учреждением в области гидроме-
теорологии и мониторинга окружающей 
среды, то такая оговорка вряд ли уместна, 
имея в виду что гражданское законодатель-
ство находится в ведении Российской 
Федерации (статья 71, пункт «о», Конститу-
ции Российской Федерации).

Помимо связанности права собствен-
ности широким спектром социальных обя-
зательств, полномочие по распоряжению 
имуществом может быть поставлено феде-
ральным законом в зависимость и от иных 
требований, направленных на достижение 
общего блага. В частности, в нормах эколо-
гического законодательства могут быть 
закреплены обязанности собственника, 
обусловленные конституционной обязан-
ностью сохранять природу, в том числе 
предполагающие несение им расходов. 
Они могут быть дифференцированы в 
зависимости от объективных критериев, 
отражающих масштаб и содержание хозяй-
ственной деятельности субъекта предпри-
нимательства, а именно от объема или 
массы выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух и иных характеристик 
выбросов, от типа хозяйственной деятель-
ности, близости жилой застройки и других 
условий, влияющих на окружающую среду.

В то же время таким регулированием 
не должно ставиться под сомнение публич-
ное предназначение информации о небла-
гоприятных метеорологических условиях. 
Безотносительно к наличию договоров с 
хозяйствующими субъектами она готовит-
ся в рамках и для целей осуществления 
публичных функций, а правовой режим 
специализированной информации, кото-
рая предоставляется на основании воз-
мездного договора, не должен использо-
ваться для коммерциализации государст-
венной деятельности в области гидромете-
орологии, мониторинга состояния и 
загрязнения окружающей среды.

4. Оспариваемые нормы создают, 
таким образом, риски ущемления права 
хозяйствующих субъектов на свободное 
использование своего имущества для 
предпринимательской деятельности. Они, 
вопреки пункту 1 статьи 1 ГК Российской 
Федерации, допускают произвольное вме-
шательство в частные дела, в том числе 
из-за отсутствия ясности в вопросе о том, 
при каких обстоятельствах на хозяйствую-
щий субъект может быть возложена обя-
занность заключить с учреждением в обла-
сти гидрометеорологии и мониторинга 
окружающей среды договор на получение 
прогнозов неблагоприятных метеорологи-
ческих условий, когда данная информация 
может быть отнесена к сведениям общего 
назначения, которые должны быть доступ-
ными неопределенному кругу лиц.

В деле общества с ограниченной ответ-
ственностью «Валмакс» оспариваемые им 
нормы были истолкованы как обязываю-
щие хозяйствующих субъектов заключать с 
соответствующим учреждением договор 
на получение прогнозов неблагоприятных 
метеорологических условий и потому 
позволяющие выдать административное 
предписание заключить такой договор, 
притом что в ответах органов власти на 
запросы Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, касающиеся данной ситу-
ации, содержится вывод об отсутствии 
такой обязанности. Обозначенные проти-
воречия в правовом механизме, опосреду-
ющем мониторинг атмосферного воздуха, 
оказывают негативное влияние не только 
на условия хозяйственной деятельности, 
но и на состояние защищенности окружаю-
щей среды. Так, связанный с оспаривае-
мым регулированием пункт 3 статьи 19 
Федерального закона «Об охране атмос-
ферного воздуха», предписывающий юри-
дическим лицам и индивидуальным пред-
принимателям осуществлять необходимые 
действия «при получении прогнозов», 
можно ― в отсутствие недвусмысленного 
порядка их получения ― интерпретировать 
как освобождающий хозяйствующих субъ-
ектов от обязанности проводить мероприя-
тия по уменьшению выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферный воздух в слу-
чае неполучения прогноза неблагоприят-
ных метеорологических условий.

Конституционный Суд Российской 
Федерации уже сформировал подход к 
оценке норм с неопределенным содержа-

нием, которые допускают расширительное 
истолкование и порождают возможность 
ограничения конституционных прав не на 
основе закона. Неясность и противоречи-
вость правового регулирования неминуе-
мо препятствуют адекватному уяснению 
его содержания и предназначения, допу-
скают неограниченное усмотрение публич-
ной власти в процессе правоприменения, 
создают предпосылки для административ-
ного произвола и избирательного правосу-
дия, чем ослабляют гарантии защиты прав 
и свобод, а потому самого по себе наруше-
ния требований определенности нормы 
может быть вполне достаточно для ее при-
знания не соответствующей Конституции 
Российской Федерации. Если взаимои-
сключающие варианты толкования одной 
и той же нормы ― продиктованные, кроме 
прочего, различиями в ее понимании при 
сопоставлении с другими нормами ― ока-
зываются не лишенными разумного обо-
снования, укладывающегося в конститу-
ционные рамки законодательного усмо-
трения, а единая судебная практика не 
сформирована, уяснить подлинное содер-
жание нормы, даже с помощью обращения 
к конституционным целям и принципам, 
удается не всегда. В подобной ситуации 
наиболее корректным, если не единствен-
ным способом выявления реального 
содержания правового регулирования, 
выступает ― во исполнение провозгла-
шенного в статье 10 Конституции Россий-
ской Федерации принципа разделения 
властей ― законодательное уточнение 
нормативных положений, чья неоднознач-
ность, непреодолимая средствами юриди-
ческого толкования, создает серьезные 
препятствия для полноценного обеспече-
ния равенства перед законом и судом в 
процессе их применения (постановления 
от 20 декабря 2011 года № 29-П, от 2 июня 
2015 года № 12-П, от 19 июля 2017 года 
№ 22-П, от 30 марта 2018 года № 14-П, от 
17 января 2019 года № 4-П и др.).

Таким образом, части 1 и 3 статьи 17 
Федерального закона «О гидрометеороло-
гической службе», пункты 3, 4 и 5 Положе-
ния об информационных услугах в области 
гидрометеорологии и мониторинга загряз-
нения окружающей природной среды не 
соответствуют Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой они в силу 
неоднозначности своего нормативного 
содержания не позволяют определить кри-
терии, исходя из которых на хозяйствую-
щий субъект может быть возложена обя-
занность заключить с учреждением в обла-
сти гидрометеорологии и мониторинга 
окружающей среды возмездный договор 
на оказание информационных услуг, свя-
занных с получением прогнозов неблаго-
приятных метеорологических условий.

Федеральному законодателю и Прави-
тельству Российской Федерации надлежит 
внести в действующее правовое регулиро-
вание изменения, вытекающие из настоя-
щего Постановления, с тем чтобы оправ-
данные публичные цели, которые пресле-
дует государство, не приводили бы к непра-
вомерному ограничению свободы пред-
принимательской деятельности и не пре-
пятствовали ее осуществлению.

Выводы, к которым пришел Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
настоящем Постановлении, не ставят под 
сомнение допустимость разумных и сораз-
мерных публично-правовых требований, 
связанных с охраной атмосферного возду-
ха от вредного воздействия в виде выбро-
сов загрязняющих веществ, не освобожда-
ют от исполнения конституционной обя-
занности сохранять природу и окружаю-
щую среду, бережно относиться к природ-
ным богатствам и, следовательно, от обя-
занностей по учету выбросов и принятию 
мер, направленных на их сокращение в 
периоды неблагоприятных метеорологиче-
ских условий. Поэтому ― хотя в связи со 
вступлением в силу настоящего Постанов-
ления не допускается выдача контролирую-
щим органом предписаний юридическим 
лицам и индивидуальным предпринимате-
лям о необходимости заключить договор 
на получение прогнозов неблагоприятных 
метеорологических условий, а отсутствие 
данного договора само по себе не должно 
влечь применения негативных последствий 
― с хозяйствующих субъектов не снимает-
ся обязанность, действуя разумно и осмо-
трительно, получать такие прогнозы из 
имеющихся источников, в том числе на 
основе ранее заключенных с этой целью 
договоров, и настоящее Постановление не 
является основанием для прекращения 
данных договоров.

Учитывая установленный в деле заяви-
теля факт отсутствия прогнозов неблаго-
приятных метеорологических условий в 
свободном доступе, а равно отсутствие в 
его обращении сведений, подтверждаю-
щих совершение им каких-либо действий, 
направленных на заблаговременное 
уяснение позиции уполномоченных орга-
нов о том, возлагает ли спорное регулиро-
вание на него обязанность получить такой 
прогноз за плату на договорной основе, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации не находит достаточных оснований 
для указания на пересмотр судебных актов 
по делу с участием общества с ограничен-
ной ответственностью «Валмакс» (пункт 
101 части первой статьи 75 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации»). Не 
усматривается, с учетом сказанного, в дан-
ном случае и оснований для применения в 
отношении заявителя компенсаторных 
механизмов (часть четвертая статьи 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
 1. Признать части 1 и 3 статьи 17 Феде-

рального закона «О гидрометеорологиче-
ской службе», пункты 3, 4 и 5 Положения об 
информационных услугах в области гидро-
метеорологии и мониторинга загрязнения 
окружающей природной среды не соответ-
ствующими Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 8 (часть 1), 19 (часть 
1), 34 (часть 1), 35 (часть 1), 58 и 751, в той 
мере, в какой они в силу неоднозначности 
своего нормативного содержания не 
позволяют определить критерии, исходя из 
которых на хозяйствующий субъект может 
быть возложена обязанность заключить с 
учреждением в области гидрометеороло-
гии и мониторинга окружающей среды воз-
мездный договор на оказание информаци-
онных услуг, связанных с получением про-
гнозов неблагоприятных метеорологиче-
ских условий.

 2. Федеральному законодателю и Пра-
вительству Российской Федерации надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций, выраженных в настоящем 
Постановлении, ― внести в действующее 
правовое регулирование необходимые 
изменения, вытекающие из настоящего 
Постановления.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 42-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности частей 1 и 3 статьи 17 Федерального закона «О гидрометеорологической службе», пунктов 3, 4 и 5 

Положения об информационных услугах в области гидрометеорологии и мониторинга загрязнения окружающей природной среды 
в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Валмакс»

город Санкт-Петербург  29 сентября 2021 года

Медиацентр сообщает
7 ОКТЯБРЯ В «РГ» ЭКСПЕРТЫ ОБСУДЯТ ОСОБЕННОСТИ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО СТРАХОВАНИЯ
7 октября (четверг) в 12.00 состоится «круглый стол» «Экологическое страхование 
— инструмент управления «экологической погодой» с участием разработчиков проек-
та ФЗ «Об обязательном страховании ответственности за вред окружающей среде, 
причиненный субъектом хозяйственной и иной деятельности» и профильных экспер-
тов. Это шестое межконгрессное мероприятие международной площадки прямого 
диалога УРАЛРОСПРОМЭКО. В рамках «круглого стола» запланировано дать оценку  
экологическому страхованию как инструменту  управления экологическими риска-
ми, рассмотреть  систему  компенсации  ущерба, обозначить этапы эффективного 
развития экологического страхования, инициировать межведомственную  рабочую 
группу по  доработке и  принятию проекта ФЗ  об экологическом страховании и др.
Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте mc.rg.ru 07 октября 
2021 г. с 12.00.
Аккредитация СМИ для участия в «круглом столе» в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 06 октября 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников, ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

Публичное предложение  
в электронной форме (совместные торги) 
Продавец (собственник имущества): АО «Волгогазоап-

парат», АО «Газпром бытовые системы».
Контактные данные: АО «Газпром бытовые системы», 

+7 (812) 458-77-31, maw@gazprom-bs.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ. Тел.: 8 800 100-66-22. 
Предмет торгов (единый лот): Недвижимое имущество, 

расположенное на зем. участках промышленного назначения 
(в собственности), 39 827 кв.м. Местонахождение: Волгоград-
ская область, г. Волгоград, ул. Новодвинская, д. 16 и д. 16а.

Обременения отсутствуют.
Начальная цена торгов: 146 315 339,94 руб. в т.ч. НДС. 
Мин.цена: 124 368 038,95 руб. в т.ч. НДС. 
Дата начала приёма заявок: 01.10.2021 г. 16.00 МСК.
Дата проведения торгов: 03.11.2021 г. в 12.00 МСК.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м.

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545
30:08:040104:413 14 385
30:08:040104:414 3 947
30:08:040104:448 317 726
30:08:000000:1207 4 279

30:08:000000:1210 4 047
30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  в государственной  
и муниципальной собственности, расположенных в границах 

ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования 
«Наримановский район» Астраханской области и не сданных в 

аренду  по состоянию на 1 октября 2021 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки  

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова,  
д. 7, лит. б., на сайте: sezlotos.ru, по телефону: 8-8512-51-32-66. 

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м

30:07:250502:720 6239
30:07:000000:874 1259062
30:07:250502:532 154803
30:07:250502:715 439456
30:07:250502:524 24324
30:07:250502:721 11601
30:07:251401:833 62694

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м

30:07:251401:834 847555
30:07:251401:835 2801647
30:07:251401:836 353691
30:07:250502:501 210577
30:07:250502:502 14760
30:07:250502:509 35000
30:07:250502:516 148632

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  о земельных участках, находящихся в государственной 
и муниципальной собственности, расположенных в границах 

портовой особой экономической зоны, созданной на территории 
муниципального образования «Лиманский район» Астраханской 

области, и не сданных в аренду по состоянию на 1 октября 2021 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки можно 

получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б., 
на сайте: sezlotos.ru, по телефону: 8-8512-51-32-66.

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных 

в границах особой экономической зоны промышленно-
производственного типа (далее – ОЭЗ ППТ), созданной 

на территориях МО Верхнесалдинский городской округ, 
Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 

Свердловской области, и не сданных в аренду 

№ 
п/п

Наименование особой экономической 
зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:225 31 472
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:227 31 653
10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:219 686 962

11
ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:42 35 543

12
ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:44 31 178

13
ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:46 53 665

14
ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0106002:876 47 422

15
ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город Екатеринбург»

66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка Контактные 
данные: Управляющая компания АО «ОЭЗ «Титановая долина»  
тел. 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Анастасия Алексеевских 

Р
оссияне в ближайшее вре-
мя смогут снимать на-
личные в банкоматах по 

QR-коду. Такую опцию вводят 
крупные банки. По словам эк-
спертов, это начало тенденции 
к отказу от физической карты 
как таковой. Правда, она несет 
и свои риски.

QR-код (англ. quick response 
— быстрый отклик) — считывае-
мая оптическая метка, содержа-
щая информацию об объекте, к 
которому она привязана. 

До конца года запустит та-
кой сервис ВТБ, «Открытие» — в 
2022 году, уже можно снимать 
наличные по QR-коду в Тинь-
кофф Банке. Уральский банк 
реконструкции и развития 
(УБРиР) и «Русский стандарт» 
планируют ввести услугу.

«Клиенту необходимо вы-
брать в банкомате меню «Услу-

ги без карты», ввести нужную 
сумму в операции «Снять на-
личные по QR-коду» и перейти 
на экран, где сформируется QR-
код, — пояснили в ВТБ. — Затем 
войти в приложение ВТБ Он-
лайн на телефоне и отсканиро-
вать QR-код с экрана банкомата. 
Для подтверждения операции 
пользователь должен ввести па-
роль на телефоне (pass-код, Face 
ID, отпечаток — в зависимости от 
настроек в приложении). После 
чего операция подтверждается, 

а клиент получает деньги и чек. 
Транзакция идет в приложении, 
а в банкомате останется только 
забрать деньги». 

Директор по развитию элек-
тронного бизнеса УБРиР Денис 
Тур уточнил, что технология по-
зволит вносить и снимать на-
личные не только клиентам бан-
ка, не имеющим при себе карты, 
но и тем, кто клиентами банка 
пока не является: «Держатель 
карты может сгенерировать 
QR-код на снятие 500 рублей в 

приложении  и через мессенд-
жер отправить его ребенку или 
родителям». По его словам, ско-
рее всего, на начальном этапе 
снять можно будет определен-
ную сумму — от 1 до 10 тыс. руб.

В Тинькофф Банке уточнили, 
что в месяц совершается при-
мерно 40 тыс. операций по сня-
тию наличных по QR-коду на 
3,5 млрд руб.

Исполнительный директор 
Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных 
переводов Павел Шуст считает, 
что возможность снятия налич-
ных с использованием QR-ко-
да — это продолжение тенден-
ции по постепенному уходу от 
карты как физического инстру-
мента.  

АРСЕНАЛ Испытания 
гиперзвуковой ракеты 
с подлодки завершены

«Циркон» поставят 
на вооружение

Юрий Гаврилов

Вчера на селекторном сове-
щании в Минобороны России 
командующий Северным фло-
том Александр Моисеев доло-
жил главе военного ведомства 
России Сергею Шойгу о завер-
шении испытаний новейшей 
гиперзвуковой ракеты «Цир-
кон» с подводной лодки. Два 
пуска, которые в минувший 
понедельник экипаж атомо-
хода «Северодвинск» произ-
вел по условным целям в Ба-
ренцевом море, в том числе с 
глубины 40 метров, оказались 
успешными.

«4 октября в рамках про-
граммы испытаний гиперзву-
ковой крылатой ракеты «Цир-
кон» выполнена испытательная 
ракетная стрельба с ракетоно-
сителя — атомной подводной 
лодки крейсерской проекта 
885/885М, а именно — с под-
водной лодки «Северодвинск». 
Стрельба выполнялась  из под-

водного положения. Все си-
стемы, в том числе — комплекс 
систем управления ракет-
ным оружием подводной лод-
ки и сама ракета, отработали в 
штатном режиме без замеча-
ний. Цели испытаний достигну-
ты. Отработан и подтвержден 
подводный старт ракеты. На 
этом испытания ракеты с под-
водной лодки завершены», — 
рассказал на совещании адми-
рал.  По его словам, с учетом ра-
нее проведенных испытаний и 
стрельб гиперзвуковая крыла-
тая ракета «Циркон» подтвер-
дила все свои характеристики.

Шойгу поздравил тех, кто 
был задействован в ее провер-
ке. «Надеюсь, что мы в ближай-
шее время завершим все эти ра-
боты и поставим ракету на во-
оружение», — заявил министр 
обороны. 

Напомним, что ранее не-
сколько испытательных пусков 
«Циркона» выполнили с над-
водного корабля.   

Метр уже не тот

Для молодежи мини-
мальная площадь жи-
лья не так критична — 

студенты много времени прово-
дят на работе, в общении с дру-
зьями, в квартире фактически 
только спят. При этом для бо-
лее-менее нормального прожи-
вания нужно не менее 18 «ква-
дратов», подсчитали ранее в 
компании «Миэль» — помимо 
дивана для сна, кухни и санузла 
нужны еще места для хранения, 
в том числе сезонной одежды и 
обуви.

Однако стоимость жилья дик-
тует свои условия. За последние 
20 лет средняя площадь кварти-
ры в продаже в столице и Подмо-
сковье снизилась с 72 до 55 кв. м, 
сообщает «Циан». Причем «сжа-
лись» и однокомнатные (с 42 до 
39 кв. м), и двухкомнатные (с 63 
до 59 кв. м), и трехкомнатные (с 
90 до 78 кв. м) квартиры.

В домах начала нулевых 
большая часть квартир была 
как раз трехкомнатными. Тогда 
застройщики увлекались «ги-
гантоманией», планируя про-
сторное жилье в противовес со-
ветским «хрущевкам». Однако 
уже к 2008 году доля одноком-
натного жилья резко выросла и 
в новостройках последних лет 
занимает большую часть пред-

ложения. Доля просторных 
квартир — более 100 кв. м — в на-
чале 2000-х равнялась в сред-
нем 14%, сейчас — лишь 5%. 

Уменьшая площадь, девело-
перы стали отказываться от не-
используемых, как правило, пло-
щадей — например, больших ко-
ридоров. Спальни стали компак-
тнее, а кухни просторнее. Сэко-
номить пространство позволя-
ют европланировки, где кухня 
объединена с гостиной. Урезание 
кухонной и столовой зон на не-
сколько метров при их сложении 
не так заметно, а площадь жилья 
в целом становится меньше.

Действия застройщиков 
вполне соответствуют ожида-
ниям покупателей. Повышение 
уровня доступности ипотечных 
кредитов в период действия 
льготной ипотеки чуть задер-
жало тенденцию сокращения 
средней площади продаваемых 
квартир в прошлом году, но сей-

час, при росте цен на жилье и 
повышении ипотечных ставок, 
она начнет набирать обороты с 
новой силой, отмечает Иванов.

Площадь квартир будет со-
кращаться на 3—4% в год, счи-
тает он: «И это вполне нормаль-
ная реакция рынка, называемая 
шринкфляцией, когда для повы-
шения покупательской способ-
ности изменяются количест-
венные характеристики товара 
— чтобы сдержать цену, произ-
водители продают товар мень-
шим объемом, например, не 
литр молока, а 0,9 литра». Сни-
жение площади квартиры по-
зволяет снизить цену покупки. 

За последний год средняя 
площадь покупаемых в ново-
стройках квартир снизилась 
в Краснодаре с 42,1 до 31,8 кв. 
м (-24,4%), в Екатеринбурге 
— с 49,6 до 39,8 кв. м (-19,8%), 
в Перми — с 49 до 40,1 кв. м 
(-18,1%), в Уфе — с 41,9 до 37,1 

(-11,6%), в Новосибирске — с 
40,7 до 38,8 кв. м (-4,8%).

Тенденция к съеживанию 
жилья подтверждается и плана-
ми застройщиков. По данным 
«Циан», в новостройках, сдан-
ных в 2019 году, средняя пло-
щадь квартиры в Московском 
регионе была 53,8 кв. м. В до-
мах, которые будут введены в 
2023 году, она уменьшится до 
50,4 кв. м. Студии, и так неболь-
шие, потеряют еще около 3,5 кв. 
м. Квартиры будут терять балко-
ны и лоджии, взамен будут пред-
ложены кладовые на выбор, все 
больше будут распространяться 
совмещенные кухни-гостиные. 

По данным ДОМ.РФ, из 98 
млн кв. м строящегося сейчас 
жилья около 37 млн приходится 
на «однушки». Лидер по числу 
компактных квартир площадью 
до 25 кв. м — Санкт-Петербург 
(там строится около 38 тысяч 
небольших квартир), на втором 
месте Москва (16,1 тысячи), 
далее следуют Московская об-
ласть (15,3 тысячи), Краснодар-
ский край (14,5) и Ленинград-
ская область (12,7 тысячи).   

А К Ц Е Н Т

Технология позволит вносить 
и снимать наличные не только 
клиентам банка, но и тем, 
кто ими пока не является

А К Ц Е Н Т

За последние 20 лет средняя площадь 
квартиры в столичном регионе
снизилась с 72 до 55 кв. м

Все испытательные пуски гиперзвуковой ракеты «Циркон» с надводных и 
подводных кораблей были успешными. 

БАНКИ Россияне смогут снимать  наличные по QR-коду 

Код выдачи 

— Банки начали массово 
повышать доходность вкладов 
населения — подробнее на сайте
rg.ru/art/2182854

— Может ли застройщик 
требовать доплату за квартиру? 
Узнайте на сайте
rg.ru/art/2181524

1

Анастасия Алексеевских,
Евгений Гайва

К
арту «Мир» начали при-
нимать в ОАЭ. Об этом 
сообщила Национальная 

система платежных карт (НСПК 
— оператор платежной системы 
«Мир»).

Сейчас «Мир» уже прини-
мают в 11 странах: Турции, 
Вьетнаме, Армении, Беларуси, 
Узбекистане, Киргизии, Тад-
жикистане, Казахстане, Юж-
ной Осетии, Абхазии, Кипре. 
Южная Корея и Великобрита-
ния провели тестовые опера-
ции и готовят сети к приему 
карт. ОАЭ стартовали очень 
удачно — 1 октября в Дубае от-
крылась международная вы-
ставка «Экспо-2021». По сло-
вам председателя Националь-
ного совета финансового рын-

ка Андрея Емелина, форум го-
товится пять лет, и представи-
тели НСПК могли удачно за-
вершить переговоры к меро-
приятию. Компания Network 
International сейчас подклю-
чает POS-терминалы партнер-
ских торгово-сервисных пред-
приятий к обслуживанию карт 
«Мир» в Дубае и в других райо-
нах ОАЭ. Уже к концу 2021 года 
Network International планиру-
ет завершить настройку всех 
действующих POS-терминалов 
своей сети для приема россий-
ских карт, отметили в НСПК.

«Одно из ключевых направ-
лений нашей работы по между-
народному развитию «Мира» — 
обеспечение приема карт в ча-
сто посещаемых российскими 
туристами странах. ОАЭ вхо-
дят в число самых востребо-
ванных у россиян направлений 

для отдыха, и благодаря наше-
му сотрудничеству с Network 
уже в этом сезоне они смо-
гут использовать «Мир» для 
оплаты покупок в обслужива-
емых компанией популярных 
торговых точках, в том числе 
в Dubai Duty Free», — пояснил 
гендиректор платежной си-
стемы «Мир» Владимир Ком-
лев. Предправления ассоциа-
ции «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров уточнил, что 
«Мир» ориентируется на стра-
ны с наибольшим объемом тур-
потока россиян, чтобы обеспе-
чить возможность расплатить-
ся нацкартой.

Россия возобновила авиа-
сообщение со всеми 11 страна-
ми, кроме Вьетнама. До панде-
мии многие направления вхо-
дили в число самых востребо-
ванных. По данным Погран-

службы ФСБ, в 2019 году Тур-
цию посетили почти 7 млн рос-
сиян. В ОАЭ из России в 2019 
году выехали около 1 млн чело-
век, в Южную Корею — 323 ты-
сячи, в Великобританию — 305 
тысяч, Вьетнам — около 600 ты-
сяч, на Кипр — 901 тысяча че-
ловек.

В страны ближнего зарубе-
жья больше выезжали не тури-
сты, а родственники граждан 
этих стран и мигранты. В Ка-
захстан в 2019 году выезжали 
3,4 млн жителей России, в Узбе-
кистан — 226 тысяч, в Армению 
— 594 тысячи, Таджикистан — 
165 тысяч, в Киргизию — 269 
тысяч. Беларусь в 2019 году по-
сетили 218 тысяч туристов. В 
реальности цифра выше: само-
стоятельные поездки и поездки 
не для туризма в статистику не 
вошли.  
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ПРАВО КС РФ разрешит 
вопрос о законности 
дачных построек рядом 
с газопроводом

Труба против 
домика

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал рассмотрение вопро-
са, разрешение которого может осчастливить мно-
гих российских садоводов и огородников. В последние 
годы они то и дело оказываются в крайне сложной си-
туации. 

Домики, построенные на участках, выделенных го-
сударством в советские времена, по новым правилам 
оказываются на чужой земле. А именно — в зоне без-
опасности газопроводов, и потому подлежат сносу. 
Причем, за счет владельца. Последние изменения в за-
конодательстве о признании построек самовольными 
мало повлияли на ситуацию и вопрос о конституцион 
подобных судебных решений был поставлен перед са-
мыми компетентными правоведами страны.

С жалобой на положения статьи 392 Гражданского 
процессуального кодекса РФ, статьи  222 Гражданско-
го кодекса РФ во взаимосвязи с законом «О газоснаб-
жении в РФ» обжаловал Юрий Тихонов из Сергиева 
Посада. Дом  в садоводсческом товариществе он по-
строил в 1975 году, причем, проект архитектурно-пла-
нировочного реше-
ния коллективного 
сада был согласован 
тогда и Загорским 
горисполкомом, и 
Ногинским отделе-
нием магистраль-
ных трубопроводов. 

Последнее по-
требовалось, по-
скольку рядом с но-
вым садоводством 
располагалась га-
зораспределитель-
ная станция (ГРС). 
Однако в 2016 году ООО «Газпром трансгаз Москва» 
обратилось в суд и иском о признании построек Тихо-
нова самовольными, поскольку дом, теплица и сараи 
находятся в охранной зоне ГРС. Доводы о том, что вла-
делец не знал о данных ограничениях, во внимание 
приняты не были.

Тихонова обязали снести любимую дачу. Но тут 
были приняты изменения в Градостроительный кодекс 
РФ  и статью об основаниях для пересмотра судебных 
решений дополнил пункт о законодательном измене-
нии оснований для признания постройки самоволь-
ной. А в Гражданском кодексе появилась норма о том, 
что постройку нельзя признать самовольной, «если 
собственник данного объекта не знал и не мог знать о 
действии указанных ограничений в отношении при-
надлежащего ему земельного участка». 

Однако Тихонову это не помогло — статья 32 Феде-
рального закона о газоснабжении безусловно обязы-
вает лиц, чья собственность нарушает границы охран-
ных зон газовой инфраструктуры, снести их за свой 
счет.

— В ситуации Юрия Валентиновича оказываются 
нарушены сразу несколько базовых принципов пра-
восудия, — считает представитель заявителя Григорий 
Вайпан, —  Снос за свой счет — это санкция, вид наказа-
ния, если постройка признана самовольной и вина ее 
владельца в этом доказана. 

Однако никто не должен нести ответственность за 
деяния, которые на момент совершения не были при-
знаны правонарушением. 

Под сомнение тем самым поставлены конституци-
онный принцип равенства перед законом и судом и 
право на судебную защиту, а если смотреть шире —то 
право частной собственности и право каждого на жи-
лище. 

Кроме того, из особой опасности газовых объектов 
не должно следовать, что все риски должны нести их 
«соседи», а ошибки и просчеты государства тем более 
не должны устраняться за счет граждан — этого требу-
ет принцип поддержания доверия к власти. С этой по-
зицией фактически 
согласились пред-
ставители всех ор-
ганов власти, при-
нявших и подписав-
ших оспоренные 
нормативные акты. 

Общую точку 
зрения выразила 
первый замести-
тель председателя 
комитета Совета 
Федерации по кон-
ституционному законодательству и государственно-
му строительству Ирина Рукавишникова: «Оспорен-
ные нормы соответствуют Конституции РФ, однако их 
истолкование судами существенно ограничило права 
заявителя».

— Упрекать гражданина в том, что он действовал в 
пределах предоставленного ему права, нельзя, - отме-
тил в свою очередь полномочный представитель пре-
зидента Российской Федерации в Конституционном 
суде Александр Коновалов, который еще раз напомнил 
суду, что домик Тихонова был построен в разрешен-
ном месте и право собственности зарегистрировано по 
всем правилам.

Эксперты Института законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве Россий-
ской Федерации в свою очередь выдали заключение, 
что введения объекта строительства в гражданский 
оборот, подключения к объектам инженерной инфра-
структуры, внесения в налоговую базу «достаточно 
для его легации и невозможности причисления к само-
вольным постройкам».

— Иное означало бы бессрочную возможность бес-
компенсационного и произвольного изъятия частной 
собственности в нарушение публичного интереса ста-
бильности гражданского оборота и охраны частной 
собственности, - помимо всего прочего сказано в офи-
циальном заключении.

Еще на один важный аспект рассматриваемой ситу-
ации в свою очередь обратил внимание судей полпред 
Генерального прокурора Вячеслав Росинский. Дом в 
садоводстве был построен в середине 70-х годов прош-
лого века, а иск о сносе подан газовиками в середине 
2010-х, то есть спустя 40 лет, хотя магистральный газо-
провод введен в строй в 1969 году. 

- Необходимо конституционное осмысление сроков 
исковой давности по делам такой категории, - полагает 
представитель надзорного ведомства.

КС еще раз изучит все доводы сторон в закрытом 
режиме. О дате провозглашения решения буде объяв-
лено дополнительно. 

И как подчеркнул Григорий Вайпан в заключитель-
ном слове, если судьи поддержат позицию Тихонова, 
это будет иметь решение не только для него лично, по-
скольку дело о сносе дачи в Сергиевом Посаде — далеко 
не единственное в своем роде.   

Иск о сносе подан 
газовиками спу-
стя 40 лет после 
того, как дом был 
построен

Нельзя отвечать 
за действия, кото-
рые на момент 
совершения 
не считались нару-
шением
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ТЕХНОЛОГИИ Сети 3G
в России исчезнут
в ближайшие 3—4 года

Разрыв связи

Олег Капранов

Сразу несколько операторов 
сотовой связи, в том числе аме-
риканский Verizon, объявили 
об отказе от поддержки сетей 
стандарта 3G. На этом фоне 
российский рынок пока ка-
жется отстающим, однако и в 
России к 2025 году сетей 3G не 
останется.

К 2021 году индустрия со-
товой связи подошла с двумя 
сетями, актуальность которых 
вызывает большие вопросы 
— 2G и 3G. Больше шансов вы-
жить сегодня у сетей 2G, кото-
рые могут продержаться еще 
десятилетие, пусть и занимая 
совсем незначительную долю 
на рынке. По прогнозу анали-
тиков Huawei, к 2024 году рас-
пределение трафика передачи 
данных будет выглядеть сле-
дующим образом: 50% в 4G, 
38% в сетях 5G и лишь 12% в 
3G и 2G.

«Третье поколение сетей 
сыграло огромную роль в раз-
витии сотовой связи. Но сейчас 
оно абсолютно бессмысленно. 
И в отличие от второго поколе-
ния, на котором работает масса 
устройств сегмента Интернет 
вещей, различные банкоматы 
и счетчики, где есть актуаль-
ная голосовая связь, его можно 
безболезненно убрать, чтобы 
высвободить частоты», — отме-
чает глава информационного 
агентства Telecom Daily Денис 
Кусков.

Отключать 3G в России на-
чнут в 2023 году. По оценкам 
экспертов, к 2025 году сетей 
3G в России либо не будет вооб-
ще, либо они будут оставаться 
локально в каких-то районах с 
низкой плотностью абонентов. 

«Отключение сетей 3G гора-
здо проще по ряду причин: во-
первых, с основной задачей се-
тей 3G — передачей данных — го-
раздо лучше справляются сети 
4G, голос же может быть пере-
распределен между сетями 2G и 
сетями VoLTE. А во-вторых, сети 
3G гораздо сложнее планиро-
вать и оптимизировать в срав-
нении с 2G и даже 4G», — рас-
сказал «РГ» Дмитрий Конарев, 
ведущий эксперт по беспро-
водным технологиям Huawei в 
России.

Работы по подготовке к от-
казу от сетей третьего поколе-
ния уже стартовали, и практи-
чески все операторы сотовой 
связи начали работу по рефар-
мингу (процедура замены ра-
диотехнологии на выделенных 
радиочастотах) частот, исполь-

зуемых сетями 3G, для более 
широкого развертывания сетей 
4G и 5G. Наиболее популярным 
для рефарминга диапазоном 
частот является 1800 МГц. По-
сле рефарминга его использу-
ют преимущественно для нужд 
сетей LTE. Следом идут 900 и 
2100 Мгц, которые также ак-
тивно задействуются в городах 
под сети LTE в связи с нехват-
кой емкости.

Операторы сотовой связи и 
финансово заинтересованы в 
отказе от 3G, отмечает Тигран 
Погосян, старший вице-пре-
зидент ZTE в России: «Во-пер-
вых, пользовательский трафик 
и технологи сильно измени-
лись со времен развертывания 
сетей 2G и 3G, и сегодня более 
логично использовать имею-
щийся спектр для перспектив-

ных 4G и 5G сетей. Во-вторых, 
обслуживать одновременно 
все технологии 2G/3G/4G/5G 
для операторов довольно за-
тратно».

Однако до развертывания 
сетей пятого поколения гово-
рить о отказе от 3G преждев-
ременно. «Сроки перевода ча-
стот, занятых действующими 
стандартами, под нужды 4G и 
5G будут зависеть от сроков 
предоставления частот для раз-
вития сетей пятого поколения. 
По мере строительства сетей 
5G спектр 3G будет подверг-
нут полному рефармингу, а для 
остающихся в эксплуатации 
устройств 2G и LTE останут-
ся полосы в диапазонах 900 и 
1800 МГц», — сообщили «РГ» в 
пресс-службе МТС.

В связи с тем, что большин-
ство гаджетов поддерживает 
сети 3G наравне с 4G, отказ от 
3G будет незаметен для абонен-
тов, отмечают эксперты. В то 
же время нельзя исключить ве-
роятности того, что в каких-то 
случаях отключение сетей тре-
тьего поколения может приве-
сти к остановке специфических 
сервисов, что в свою очередь 
может привести к необходимо-
сти замены ряда клиентских 
устройств.  

Работы по подго-
товке к отказу 
от сетей третьего 
поколения уже 
стартовали

ФИНАНСЫ Платежная система «Мир» вышла на новый рынок 

Эмираты открыли карты
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ПЕРСОНА Мбаппе 
хотел перейти 
в «Реал» и готов уйти 
из сборной Франции

Форвард 
открылся

Илья Соболев

Нападающий «Пари Сен-Жермен» и сборной Франции 
Килиан Мбаппе дал развернутое интервью авторитет-
ному изданию «Экип», в котором рассказал, что его 
мучило прошедшим летом.

Большая беседа со звездой калибра Мбаппе — это 
всегда событие. А уже если речь идет об игроке, кото-
рый прописался в газетных заголовках, то тем более. 
Между тем именно возможный переход Килиана из 
«ПСЖ» в мадридский «Реал» стал одной из главных 
трансферных саг минувшего лета. Напомним, кон-
тракт  Мбаппе с «ПСЖ» завершится по окончании те-
кущего сезона, после чего он бесплатно может уйти в 
любой другой клуб. Футболист честно признался, что 
хотел перейти в «Реал» уже в этом году и таким обра-
зом дать парижанам заработать на трансфере. По не-
официальной информации, мадридцы предлагали за 
Мбаппе порядка 170 млн евро.

«Думал, мое приключение в Париже подошло к 
концу. Я здесь провел несколько лет, и уход был бы 
логичным шагом. Я люблю Париж, но хотел перейти 
в «Реал». При этом мне не хотелось бы уйти свобод-
ным агентом. Но клуб решил меня не продавать. Окей, 
пусть будет так. Продолжаю играть в команде, в кото-
рой был счастлив последние четыре года. Да, я испытал 
определенное разочарование, но у меня нет времени 
постоянно об этом думать».

На вопрос об уходе из «ПСЖ» через год Мбаппе от-
вечать не стал: «Прямо сейчас этот вопрос для меня 
не в приоритете. Я и так уже потратил много сил впу-
стую». Возможно, его мнение изменит возможность 
играть рядом с Лионелем Месси, который перебрался 
из Барселоны в Париж этим летом. «Я счастлив бегать, 
когда Месси ходит. Понимаете, это же Месси! Насла-
ждаюсь каждым мгновением, когда он рядом. Это под-
линная привилегия».

Кроме того, Мбаппе затронул тему сборной. На-
помним, именно он не забил решающий пенальти в се-
рии 11-метровых матча 1/8 финала Евро-2020 против 
Швейцарии, после чего французы покинули турнир. 
А на Килиана, который из без того провел неудачный 
Евро, обрушился шквал критики.

«Никогда не брал ни евро за выступления в сбор-
ной Франции. Всегда буду делать это бесплатно. И со-
здавать проблемы я тоже никогда не хотел. А теперь на-
ступил момент, когда я чувствую, что начинаю стано-
виться проблемой. Другим кажется то же самое. Люди 
говорили, что сборная проиграла из-за моего эго, что 
я слишком много хотел. Мол, если бы не я, команда мо-
гла выиграть. Скажу так: сборная Франции для меня 
на первом месте. Если команда будет счастливее без 
меня, я готов из нее уйти». 

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 

ГИМНАСТИКА 
Лала Крамаренко взяла 
«золото» Olympico Cup

Вьется лента

Анна Бекетова

Трехкратная чемпионка мира среди юниоров, чемпи-
онка Европы в командном зачете 2021 17-летняя Лала 
Крамаренко одержала победу в упражнении с лентой 
на международном турнире по художественной гим-
настике Olympico Cup-2021, который завершился во 
Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмановой в Москве.

За свое выступление Лала Крамаренко получи-
ла 24,400 балла, опередив многократных чемпионок 
мира сестер Авериных. Обладательница серебряной 
медали Олимпиады 
в Токио Дина пока-
зала второй резуль-
тат (23,900), Арина 
— третий (23,600). 

Напомним, что 
недавно Междуна-
родная федерация 
гимнастики (FIG) 
зарегистрировала 
авторский элемент 
Лалы Крамаренко 
— пируэт с согнутой 
ногой. Элементу присвоили ценность 0,5 балла за ба-
зовые 180 градусов, если спортсменка выполняет его 
из положения стоя, и 0,60 — из положения на полу. За 
каждые дополнительные 180 градусов вращения до-
бавляется 0,20 балла.

На турнире в Москве Крамаренко во всех видах 
программы была в тройке лучших вместе с сестрами-
близняшками Авериными. Лала заняла третье место в 
упражнении с мячом (26,400), уступив Дине и Арине, 
которые набрали 29,500 балла и 29,300 балла соответ-
ственно. За программу с обручем юная гимнастка на-
брала 26,650. Победу одержала Арина (28,400 балла), 
второй стала Дина (28,000). В программе с булавами 
лучшей снова была Арина Аверина (29,200). А Дина 
уронила коварный предмет, так что Лала смогла ее 
обойти, хотя спортсменки получили одинаковую сум-
му баллов — 27,700.

Напомним, что в индивидуальном многоборье Дина 
завоевала «золото», Арина — «серебро». Третью сум-
му баллов в личном первенстве набрала Лала Крама-
ренко. Однако «бронзу» вручили Эльжане Таниевой из 
Казахстана, чтобы на пьедестале было не больше двух 
гимнасток из одной страны.  

Павел Зарудный

В
едущие хоккейные 
сборные мира уже 
нача ли  обнародо-
вать списки игро-
к о в  н а  п р е д с т о я -
щие в феврале 2022 
года Игры в Пекине. 
Так, главный тренер 
сборной Швеции по 

хоккею Юхан Гарпенлов со-
общил журналистам, что в на-
циональную команду получи-
ли приглашение нападающие 
Габриэль Ландескуг из «Коло-
радо Эвеланш», Мика Зибане-
жад, выступающий за «Нью-
Йорк Рейнджерс», и защитник 
«Тампа Бэй Лайтнинг» Виктор 
Хедман.

Напомним, что ранее тре-
нерский штаб сборной Кана-
ды заявил, что Сидни Кросби, 
Коннор Макдэвид и Алекс 
Пьетранджело будут лидерами 
«Кленовых листьев» в Пекине. 
А вот российская команда пока 
сохраняет молчание и тому 
есть объяснение.

Помните, как несколько 
дней назад в отечественном 
хоккее произошли беспреце-
дентные до этого события? С 
промежутком в четыре дня 
главным тренером националь-
ной команды был объявлен 
сначала Олег Знарок, а затем 
— Алексей Жамнов. До сих пор 
нет ясности со штабом, с ко-
торым национальная команда 
поедет на главный хоккейный 
турнир четырехлетия. В гла-
зах общественности подобные 
кадровые рокировки выгля-
дят как минимум странно. Буд-
то бы в отечественном хоккее 
сами не знают, чего хотят. 

Корреспондент «Россий-
ской газеты» разобрался в си-
туации — и выяснил, что уди-
вившие всю страну события 
являются лишь верхушкой ай-
сберга. Перестановки на клю-
чевых тренерских постах стали 
отражением более глобальных 
процессов. Суть их в том, что 
в российском хоккее накану-
не Олимпиады-2022 началась 
полноценная борьба за власть. 
А смена тренера — это сплани-
рованный заговор, который, к 
слову, пока не удалось вопло-
тить в полной мере.

Ожидалось, что противо-
стояние за сферы контроля 
над хоккеем обострится уже 
после выступления сборной 
в Пекине. Однако оно вступи-
ло в «горячую» фазу именно 
сейчас. Сохранить вертикаль 
власти не получилось. Система 
трансформировалась в борьбу 
мощных групп влияния — ка-
ждая из которых стремится по-
лучить максимум полномочий 
по управлению российским 
хоккеем.

Что же произошло? Все пом-
нят, как неожиданно президент 
ФХР Владислав Третьяк объя-
вил имя нового главного трене-
ра сборной. Все понимали, что 
команда, неудачно выступив-
шая во главе с Валерием Бра-
гиным на чемпионате мира, 
поедет на главный турнир че-
тырехлетия с участием всех 
сильнейших уже с другим тре-
нером. Но с каким?

Ради успешного выступле-
ния между ФХР и Знарком 
были забыты все старые обиды. 
Как оказалось, конфликт, если 
и был, касался исключительно 
финансовой стороны дела и бу-
дущего контракта тренера. По 
информации «РГ», сторонам 
удалось достичь договоренно-
сти на сумму, в несколько раз 
меньшую той, по которой Олег 
Валерьевич работал с 2014 по 
2018 год. Но почему так спеш-
но был назван кандидат?

Как оказалось, в борьбу за 
власть вмешались другие груп-
пы влияния в нашем хоккее. 
И практически у каждого был 
свой готовый тренер. Именно 
они застопорили решение по 
другому кандидату, чтобы на-
звать своих.

Как только ситуация стала 
патовой, было решено собрать 
экспертный совет. И получи-
лось, что он и принимал окон-
чательное решение. Правда, не 
очень понятно на каком осно-
вании. Напомним, что экспер-
тный совет не правление ФХР 
и не какой-то другой важный 
управляющий спортивный ор-
ган. Тем не менее наши замеча-
тельные в прошлом игроки Ва-
лерий Каменский, Борис Ми-
хайлов и Павел Буре, а также 
Алексей Жамнов приняли ре-
шение. Почему? У специали-
стов есть объяснение.

Разошлись по кланам
Не секрет, что в нашем хок-

кее на сегодня есть как мини-
мум пять сильных элитных 
групп, претендующих на пол-
ноценное управление хоккеем. 
Об этом стоит поподробнее.

Начнем с Континентальной 
хоккейной лиги, возглавляе-
мой председателем совета ди-
ректоров Геннадием Тимченко. 
На экспертном совете ее пред-
ставлял Валерий Каменский, 
при этом сам Геннадий Нико-
лаевич, по нашей информации, 
присутствовал на заседании. 
Назначение Алексея Жамнова, 
который в течение последних 
шести лет занимал руководя-
щие посты в «Спартаке», объ-
яснимо, и эксперты говорят, 
что он при формировании шта-
ба сборной на Олимпиаду бу-
дет плотно консультироваться 
с лицами, занимающими выс-
шие должностные посты в лиге.

При этом спортивная и мар-
кетинговая стагнация Конти-
нентальной лиги всем извест-
на. В чемпионате России все 
меньше хоккеистов мирового 
уровня, способных играть пер-
вые роли на международных 
турнирах. Вот и с точки зре-
ния телевизионных рейтингов 
наблюдается явное падение. 
По данным наших партнеров 
с «Матч ТВ», рейтинг чемпио-
ната КХЛ вдвое меньше, чем у 
футбольного чемпионата.

Далее идет управленче-
ская команда ЦСКА. На сове-
те ее представляли член попе-
чительского совета красно-си-
них двукратный олимпийский 
чемпион, участник Суперсе-
рии-1972 Борис Михайлов и 
президент ЦСКА Игорь Есман-
тович.

Армейцы до последнего 
стремилась продвинуть своего 
кандидата в сборную России. 
Однако бывший звездный иг-
рок Сергей Федоров оказался 
не у цели по причине полного 
отсутствия тренерского опы-
та. А вот Игорь Никитин ока-
зался не готов к работе в на-
циональной команде и принял  
руководство ярославским «Ло-
комотивом». Тем не менее ру-
ководство армейского клуба 
не теряет надежд возглавить и 
ФХР. По данным наших источ-
ников,  Игорь  Есмантович 

стремится занять аналогич-
ную должность в федерации, 
полностью сменить действую-
щую управленческую коман-
ду, назначив на все посты сво-
их подчиненных по армейско-
му клубу. Правда, этот вариант 
выглядит сомнительным, по-
скольку за армейской группой 
нет никакого международно-
го опыта и поддержки в ИИХФ. 
Тот же Есмантович, к примеру, 
совершенно не говорит по-ан-
глийски. К тому же армейцы не 
могут похвастаться лидерст-
вом в сферах структурной ор-
ганизации и результата. ЦСКА 
утратил статус лидера клубно-
го чемпионата России, после 
чемпионства сделан шаг назад.

Еще один серьезный игрок 
— Федерация хоккея России, до 
сентября единолично отвечав-
шая за подготовку сборной к 
Олимпиаде. Однако все изме-
нилось в считаные дни. Конку-
ренты сборной России по борь-
бе за «золото» Олимпиады — 
например, Канада — объявили 
состав своего штаба для Пеки-
на еще в конце лета. Причем 
этот штаб оказался укомплек-
тован очень компетентными 

тренерскими кадрами. Реак-
цией ФХР стали переговоры со 
Знарком. В итоге кандидатура 
тренера — победителя прошлой 
Олимпиады оказалась забло-
кированной и федерации при-
шлось соглашаться с реалиями 
коллегиальных вердиктов. Все 
спортивные аспекты предо-
лимпийской работы оказались 
в руках Жамнова — фигуры, со-
гласованной всеми группами 
влияния.

Почему? Просто к потере 
части управленческих полно-
мочий федерацию привели ее 
собственные ошибки. Слабое 
выступление на последнем 
чемпионате мира требовало 
более решительных антикри-
зисных шагов. Однако прези-
дент Владислав Третьяк с ре-
шениями явно затянул.

Не будем забывать и о груп-
пе влияния Александра Крыло-
ва. Председатель совета дирек-
торов ХК «Авангард» пытает-
ся капитализировать не толь-
ко турнирные успехи клуба, 
действующего чемпиона стра-
ны. Но и повышает свой управ-
ленческий статус участием в 
стройке арены для молодеж-
ного ЧМ-2023. Топ-менеджер 
силен тем, что добился опре-
деленных успехов в популя-
ризации национального вида 

спорта, сумел вовлечь в число 
болельщиков новые слои жите-
лей страны. Его команда про-
двигает хоккей не в виде иде-
ологии, а в качестве развлече-
ния. Но со спортивной точки 
зрения достижения противо-
речивы. Чемпионский «Аван-
гард» де-факто распался сразу 
после выигрыша титула, в ко-
манде сменился состав, и она 
находится в кризисе, о чем го-
ворят результаты сентября.

Ну и наконец, есть аген-
ты наших заокеанских звезд 
НХЛ. Скажем прямо — актив-
ные попытки влиять на при-
нятие ключевых решений по 
сборной России налицо. На-
пример, многие российские 
энхаэловцы не скрывали, что 
не прочь увидеть в сборной 
именно Знарка. Уже после по-
ражения на ЧМ поползли слу-
хи о скором уходе Валерия 
Брагина. Так, одним из ярых 
сторонников Знарка, по нашей 
информации, был Александр 
Овечкин.

Или, например, все лето 
бывший игрок сборной России 
Федор Тютин занимался оглу-
шительной критикой руковод-
ства ФХР. Выступление выгля-
дело тем более удивительным, 
что во времена спортивной ка-
рьеры Тютин выглядел скупым 
на слова, несовместимым с по-
нятием «ораторское мастерст-
во» человеком.

Сборная под «колпаком»
Кто бенефициар? Знакомый 

всем вопрос. На самом деле 
ответ лежит на поверхности. 
Большинство российских эн-
хаэловцев работают с двумя 
хоккейными агентами. Марк 
Гандлер и Пол Теофанос не 
просто сопровождают карьеру 
звездных игроков. Они еще и 
тесно интегрированы в амери-
канскую элиту, причем в слу-
чае Теофаноса это спецслуж-
бистский элитный сегмент. Не 
секрет, что Пол — агент ЦРУ, о 
чем сам рассказал в интервью 
американскому изданию в на-
чале 2000-х годов. Личност-
ные качества этих специали-
стов весьма специфичны. В 
частности, от них неотъемле-
ма повышенная способность 
к эффективному манипулиро-
ванию окружающими людь-
ми. Особенно спортсменами. 
Влияние на умы воплощается 
в активные мероприятия по 
защите собственных бизнес-
интересов. Чем больше звезд, 
работающих с определенным 
агентом, сыграет на Олимпиа-
де, тем выше будет его коммер-
ческое благополучие. И тем 
эффективнее персоны вроде 
Гандлера и Теофаноса смогут 
привлекать к сотрудничест-
ву новых, более молодых топ-
игроков. Тем легче будет ве-
сти работу внутри чемпионата 
России, склоняя самых талан-
тливых хоккеистов к отъезду 
в Северную Америку. Помимо 

своих клиентов-игроков (Па-
нарин, Бобровский, Капризов 
и другие), Теофанос влияет и 
на руководителей нашего хок-
кея. В частности, на Валерия 
Каменского, которому помо-
гал уехать в НХЛ еще во време-
на СССР.

В итоге получается, что за-
океанская группа влияния 
навязывает сборной России 
очень специфический тренер-
ский штаб. Его предполагает-
ся укомплектовать людьми, 
которые почти всю сознатель-
ную жизнь прожили в США. 
Обладают минимальным тре-
нерским опытом и оторваны 
от реалий отечественного хок-
кея, однако интегрированы в 
агентскую бизнес-империю. В 
помощники Жамнову предла-
гают Гончара, который являет-
ся близким товарищем Тюти-
на, а также Набокова, никогда 
не работавшего в роли тренера 
вратарей.

Как будем побеждать?
Посмотрите на календарь. 

До Олимпиады осталось мень-
ше пяти месяцев. Наступил 
ключевой этап подготовки — 
когда качество работы напря-
мую влияет на будущий ре-
зультат. Казалось бы, именно 
сейчас нужны стабильность и 
объединение усилий во имя об-
щей цели. Особенно если пом-
нить, что именно такая систе-
ма привела к золотому успеху 
сборной России на Олимпиаде 
2018 года, пусть турнир прохо-
дил без участия всех сильней-
ших. Но российскому хоккею 
диктуют другую реальность. 
Борьбу за передел сфер влия-
ния. А вывод из картины, как 
я уже говорил — печальный. 
Интересы хоккейной страны, 
дело полноценной подготов-
ки к Олимпиаде приносятся в 
жертву борьбе разновектор-
ных групп влияния. Претен-
денты на власть над россий-
ским хоккеем сознательно вы-
водят главный турнир четы-
рехлетия из фокуса своих ап-
паратных и управленческих 
усилий.

Слухи о том, что позиции 
ФХР в лице Третьяка и младше-
го Ротенберга на самом деле не 
такие сильные и подвергают-
ся атакам других групп, ходи-
ли давно. В это верилось мало, 
но после трюков с назначени-
ем главного тренера сборной 
все стало ясно.

Хотя, с человеческой точки 
зрения, важен именно резуль-
тат сборной России. Абсолют-
ное большинство болельщиков 
ждет Игр не потому, что заин-
тересовано в победе той или 
иной группы влияния. А пото-
му, что мечтает снова в пред-
стоящие четыре года гордить-
ся тем, что российская коман-
да — чемпион.   

ФУТБОЛ 
Николич 
покинул 
пост главного 
тренера 
«Локомотива»

НЕ ДЕРЖАТ 
МАРКО
Илья Соболев

Марко Николич покинул пост 
главного тренера «Локомо-
тива». Вчера клуб объявил об 
этом официально. Исполняю-
щим обязанности наставника 
команды назначен Дмитрий 
Лоськов.

Формально причина уволь-
нения — в плохих результатах. 
С учетом Лиги Европы «желез-
нодорожники» не могут выиг-
рать уже пять матчей подряд. И 
если ничья в еврокубке с «Мар-
селем» была приемлемой, то 
ничьи с «Уралом» и «Химка-
ми», а затем поражения от ита-
льянского «Лацио» и от «Рос-
това» не устраивали уже нико-
го. Впрочем, будь у Николича 
поддержка сверху, об отставке 
речи бы не шло. Ведь глобаль-
ной катастрофы не произош-
ло. Поражение от «Ростова» 
стало для «железнодорожни-
ков» первым в чемпионате, от-
ставание от идущего вторым 
«Динамо» — каких-то два очка. 
А неудача в Риме элементарно 
прогнозировалась. И не сто-
ит кивать на чудесную побе-
ду «Спартака» над «Наполи» в 
тот же день: это совсем другая 
история.

Но у Николича такой под-
держки нет: собственно кри-
зис, в который угодил «Локо-
мотив», стал следствием отсут-
ствия надежных тылов в вер-
хах. И это при том, что в мае 
«железнодорожники» подпи-
сали с Николичем новый кон-
тракт на три года. «Считаем его 
срок оптимальным для созда-
ния команды, которая будет 
способна добиваться успеха 
как в России, так и на европей-
ской арене», — сказал тогда ген-
директор клуба Владимир Ле-
онченко.

Но у пришедших летом в 
«Локомотив» немца Ральфа 
Рангника, занявшего пост ди-
ректора по развитию, и экс-
гендиректора московско-
го «Спартака» Томаса Цорна 
были другие планы. Рангник 
вообще везде, куда прихо-
дит, любит брать все дела под 
контроль. К слову, именно по-
этому от приглашения немца в 
свое время отказался «Милан». 
Оказавшись в «Локомотиве», 
Рангник сразу дал понять, что с 
Николичем ему не по пути.

Серба из клуба стали ци-
нично выдавливать. В конце 
июля — начале августа в прессу 
просочились слухи о массовой 
распродаже игроков коман-
ды с целью снизить расходы на 
зарплаты. В итоге все ограни-
чилось уходом системообразу-
ющего поляка Гжегожа Крыхо-
вяка в «Краснодар». Что же до 
новичков, ни одно из многочи-
сленных приобретений не было 
согласовано с Николичем. В 
команду пришла целая группа 
молодых перспективных игро-
ков (фирменный почерк менед-
жера Рангника), которых серб 
на фоне вала травм в команде 
встроить в игру не успел. 

Очевидно, что кризис «Ло-
комотива» стал следствием 
процессов, протекающих в 
клубе. А значит, те, кто их запу-
стил, добились своего.

Кто заменит Николича? В 
прессе звучали две кандидату-
ры. Цорн продвигал экс-настав-
ника «Спартака» Доменико Те-
деско, который не стал продле-
вать контракт с «красно-белы-
ми» из-за семейных причин. Но, 
кажется, сам немец итальянско-
го происхождения возвращать-
ся в Россию не намерен. Креату-
ра Рангника — 36-летний настав-
ник «Нюрнберга» Роберт Клаус. 
Сейчас его команда идет пятой 
во второй немецкой Бундес-
лиге, а Рангник хорошо знает 
специалиста по совместной ра-
боте в «РБ Лейпциг». Впрочем, 
кто бы ни пришел в «Локомо-
тив», он должен понимать, как 
в этом клубе все «бренно и не-
прочно».  

В финале Игр-2018 наши парни 
в напряженной борьбе одолели 
сборную Германии.

На турнире в Москве Лала Крамаренко во всех видах програм-
мы была в тройке сильнейших вместе с сестрами Авериными. 
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Приход Николича в «Локо» изна-
чально выглядел рискованной 
авантюрой.
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В российском хоккее идет борьба 
между разными кланами, 
что  перед грядущей Олимпиадой 
вряд ли поможет сборной страны

ХОККЕЙ До Игр-2022 все меньше времени.
Сможет ли наша сборная выступить успешно?

Кто не играет в хоккей

У Лалы 
Крамаренко есть 
авторский 
элемент — пируэт 
с согнутой ногой

В Пхенчхане наша хоккейная сборная порадовала болельщиков победой.
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